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№73 (27521) 2023 г.
Цена свободная

Зарплата – от 52 000 рублей; График работы – сменный
Зарплата – 31 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – 56 000 рублей
График работы – пятидневка

Зарплата – от 35 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей; График работы – сменный Зарплата – от 33 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 20 00 рублей
График работы – пятидневка

Работы планируется начать в 2025 году Продолжение на стр. 12 

Егор АРЕФЬЕВ

В 63 года Дмитрий Харатьян легко 
даст фору любому молодому «гардема-
рину». Артист ведет патриотическую 

в продолжении еще советского телехита 
«Гардемарины» и вместе с сыном готовит 
фильм по героической истории ленинград-
ского пса Трезора, спасшего четыре семьи 
во время блокады. 

Дмитрий ХАРАТЬЯН:
Я недавно 
узнал, что мои 
предки - 
из гардемаринов

Л
ар

ис
а 

КУ
Д

РЯ
ВЦ

ЕВ
А/

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а

О мемах, артистах-иноагентах 
и будущем Украины -

 18:00 (мск)

Говорит 
Пригожин!

На месте гибели 
Владимира Сунгоркина 
установили 
памятную доску
Легендарный главред «КП» скончался 

Читайте на стр. 3 

FM.KP.RU

 Читайте на стр. 8   

ОПУБЛИКОВАНА СХЕМА ОПУБЛИКОВАНА СХЕМА 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО ЮЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО ЮЖНОГО 
ОБХОДА РЯЗАНИ  ОБХОДА РЯЗАНИ  

ОПУБЛИКОВАНА СХЕМА 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО ЮЖНОГО 
ОБХОДА РЯЗАНИ  



2

КЛИМАТ
Северное сияние 
видели на юге России, 
что происходит 
с природой

ЗВЕЗДЫ
Филипп Киркоров 
скрывает в своем 
подмосковном 
особняке тайную жену

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Президент объявил, 
что страна стала 
выпускать вдвое 
больше бронетехники 
и втрое больше 
боеприпасов.

В День оружейника, 19 сен-
тября, Владимир Путин отпра-
вился, конечно же, в Ижевск - 
город Михаила Калашникова. 
Там он встретился с самими 
оружейниками и осмотрел ли-
нии изготовления беспилот-
ников, а также учебный центр 
завода, который выпускает 
барражирующие боеприпа-
сы «Ланцет». А затем провел 
совещание по развитию обо-
ронки.

Президент сразу же напом-
нил, для чего сейчас в первую 
очередь работает наш оборон-
пром:

- Чтобы как можно лучше 
обеспечить части и соедине-

ния, участвующие в специ-
альной военной операции, - 
заявил глава страны.

Причем это уже сказалось и 
на росте экономики вообще. У 
нас в промышленности замет-
нее всего растут обрабатываю-
щие производства - а к ним 
как раз оборонка и относится.

Путин раскрыл и конкрет-
ные темпы роста вооружений:

- Объем производства 
основных видов бронетехни-
ки вырос более чем вдвое! А 
особо востребованных средств 
поражения - в три раза.

На следующий год поручено 
увеличить производство си-
стем ПВО и контрбатарейной 
борьбы.

А с 2025 года начинается но-
вая госпрограмма вооруже-
ний. Она будет рассчитана до 
2034 года.

- Мы должны смотреть 
вперед, заглядывать «за го-
ризонт». Системная реализа-
ция госпрограммы позволяет 

совершенствовать боевой по-
тенциал всех силовых струк-
тур, - подчеркнул Путин.

Тут же российский лидер 
упомянул «нерешенные фи-
нансовые вопросы». Госпро-
грамма будет обсуждаться с 
учетом реальных возможно-
стей экономики.

В конце открытой части Пу-
тин рассказал, что в России 
снова появятся генеральные 
конструкторы военной тех-
ники:

- Рассчитываю, что они, без-
условно, проявят себя и новы-
ми результатами подтвердят 
свой высокий статус.

РосОборонРост

Владимиру 
Путину в Ижевске 
показали новые 

дроны-разведчики 
(на переднем плане) 

и ударные беспилотники 
«Ланцет» (в футлярах), 

наводящие ужас 
на бронетехнику врага.
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 ■ ЦИФРОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Подлинность 
продуктов теперь 
можно «прокачать» 
через «Госуслуги».

…Пришел в магазин, за-
был паспорт, а кассир не 
пробивает пиво. Знакомая 
ситуация? Не беда  - ско-
ро цифровые документы 
можно будет предъявлять 
через «Госуслуги»! Зашел 
в мобильное приложение, 
показал QR-код, и все  - 
кассир не нарушил за-
кон, а вы не ушли с пу-
стыми руками.

Но  это не весь по-
лезный для шопинга 
функционал «Госуслуг». 
С недавнего времени в 
приложении появилась 
еще одна полезная оп-
ция - проверка продуктов 
на подлинность.

- С 2019 года в России 
действует система на-
циональной маркировки 
товаров «Честный знак». 
Для этого на упаковке 
размещают специальный 
графический символ, по-
хожий на QR-код, в кото-
ром зашифрованы основ-
ные сведения о товаре и 
информация о сертифи-
катах,  - поясняют в Мин-
цифры.

Этот код сканируют на 
всех этапах «путешествия» 
товара от завода до при-

лавка, чтобы исключить 
подделку.

Сначала власти трени-
ровались на дорогих или 
относительно редких то-
варах (шубах и шинах), а 
потом взялись за массо-
вый рынок. В частности, 
стали маркировать лекар-
ства, молочную продук-
цию и воду (подробнее 

см. «Кстати»). Для того 
чтобы обелить эти рынки 
и гарантировать потреби-
телям, что они покупают 
проверенный и качествен-
ный товар.

- К примеру, уровень 
фальсификата в молочной 
сфере снизился с января 
2022 года по сегодняшний 

день с 30% до 4%. С дру-
гой стороны, мы видим, 
что молочная отрасль 
заплатила рекордные 
налоги в бюджет. Это 
значит, что она зарабо-
тала гораздо больше, 
чем в предыдущие го-
ды, - нахваливал новую 
систему в недавнем 
интервью «КП» Реваз 
Юсупов, заместитель 
генерального дирек-
тора Центра разви-
тия перспективных 
технологий (ЦРПТ), 
оператора системы 
«Честный знак».

В супермаркет за молочкой без смартфона не хожу, 
то срок годности проверю, то подделки нахожу

Вот что показало 
мне приложение, 

когда я просканировал 
товар в магазине. 

Значит, надо брать!

Россия
www.kp.ru
 22.09.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ИНСТРУКЦИЯ «КП»

Как просканировать товар
Но вернемся к нововведению. «Комсомолка» 

проверила - все отлично работает! Вот небольшая 
инструкция, как проверить подлинность товара при 
помощи «Госуслуг».

Для начала скачиваем на телефон приложение «Гос-
услуги». Оно есть в любом магазине мобильных прило-
жений. Если приложение у вас уже было установлено, 
нужно его обновить до последней версии. Тогда новая 
функция появится.

✓ Находите в правом верхнем углу надпись «госкан». 
Собственно, все. Можно идти и проверять все товары, 
на которых есть маркировка в виде QR-кода.

✓ Берем товар. Нажимаем на значок «госкан» (для это-
го нужно дать доступ к камере телефона - это уведомление 
появится автоматически). И направляем камеру на QR-код.

✓ Система тут же выдает информацию, что это за про-
дукт, проверен ли он и до какого срока годен.

✓ В зависимости от результатов сканирования прило-
жение покажет один из трех статусов. Зеленый - все в 
порядке. Серый - товар уже весь продан. Красный - товар 
не прошел проверку на подлинность или система выявила 
другие нарушения, например, истек срок годности. Если 
вы обнаружили нарушения или какие-то несоответствия, 
можно пожаловаться прямо в приложении (см. «Важно»).

ВАЖНО!
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КУДА 
ЖАЛОВАТЬСЯ?

Жалобу можно 
оставить прямо 
в приложении. 
Например, 
если товар 
просрочен. 

А если на товаре из списка нет специальной 
маркировки, пожаловаться на это можно 

в приложении «Честный знак».
 Оно устанавливается отдельно. Как и «Госуслуги», 

его можно скачать из магазина приложений 
Google Play (для Android) и AppStore (для iOs)
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 молочную продукцию
 бутилированную воду
 обувь, шубы 

и верхнюю одежду
 табак
 товары легкой 

промышленности
 фотоаппараты 

и лампы-вспышки
 духи и туалетную

 воду
 БАДы, антисептики 

и кресла-коляски
 машины 

и покрышки

КСТАТИ

КАКИЕ ТОВАРЫ 
МОЖНО 
КОНТРОЛИРОВАТЬ
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 табак
 товары легкой 

промышленности
 фотоаппараты 

и лампы-вспышки
 духи и туалетную

 воду
 БАДы, антисептики 

и кресла-коляски
 машины 

и покрышки

КСТАТИ

КАКИЕ ТОВАРЫ 
МОЖНО 
КОНТРОЛИРОВАТЬ
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Евгений САЗОНОВ

Ее установили участники 
совместного автопробега 
«Комсомольской правды» 
и Русского 
географического 
общества.

Год назад остановилось 
сердце одного из лучших ме-
диаменеджеров планеты, глав-
ного редактора «КП», путеше-
ственника, члена медиасовета 
РГО Владимира Сунгоркина.

Владимир Николаевич погиб 
во время экспедиции по Даль-
нему Востоку. Этот автопробег 
из Владивостока в Хабаровск 
повторял маршруты знамени-
того путешественника и пи-
сателя Владимира Арсеньева. 
Одним из итогов экспедиции 
должно было стать новое из-
дание книги Арсеньева «Дерсу 
Узала» - с большим количе-
ством карт, документов, ста-

рых и новых фотографий тех 
мест, которые изучал великий 
первопроходец (на современ-
ные снимки делался главный 
акцент).

Коллектив «Комсомолки» 
завершил последний про-
ект Владимира Сунгоркина. 
14 сентября - в день смерти 
Главного редактора - книга 
была полностью отпечатана 
и стала, пожалуй, самым кра-
сивым вариантом повести Ар-
сеньева за сто лет.

Однако осталось незавер-
шенным еще одно дело нашего 
Шефа. Прошлогодняя экспе-
диция между Владивостоком 
и Хабаровском остановилась 
на полпути. Журналисты «КП» 
вместе с коллегами из Русско-
го географического общества 
решили отдать дань уважения 
путешественнику и редактору, 
полностью проделав заплани-
рованный им путь и установив 
памятную табличку на месте 

его гибели. 14 сентября авто-
пробег, к которому присоеди-
нились друзья и родные Влади-
мира Николаевича, стартовал 
из Хабаровска, где год назад 
должен был завершиться. И 
через несколько дней мы ока-
зались в 33 километрах от села 
Мельничное Красноармейско-
го района Приморья, где на 
узкой грунтовой дороге посре-
ди тайги и случилась трагедия.

Один из вопросов, который 
сильно волновал группу, - где 
укрепить доску. Место должно 
было отвечать сразу несколь-
ким требованиям - хороший 
обзор, ровная поверхность, 
скальная порода. И чем бли-
же мы приближались к тра-
гическому месту, тем большее 
волнение испытывали - един-
ственная подходящая скала 
попалась за десять километров 
до него. Тем больше оказалось 
наше удивление, когда иде-
альная площадка обнаружи-
лась именно в той точке, где и 
обязана была стоять табличка. 
Словно сама природа, которую 
так любил Сунгоркин, помогла 
увековечить его память.

Если судьба забросит вас в 
те дикие леса, остановитесь у 
этого памятника талантливому 
путешественнику и редакто-
ру. Помяните добрым словом. 
Он этого достоин как никто 
другой.

Когда вы читаете эти стро-
ки, наша экспедиция продолжа-
ет двигаться по арсеньевским, 
а теперь еще и сунгоркинским 
местам во Владивосток. Под-
робности, чем и как она завер-
шилась, читайте в «толстуш-
ке» 27 сентября.
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На месте гибели 
Владимира Сунгоркина 
появилась памятная доска

Участники автопробега (слева 
направо) Рамиль Фарзутдинов, 

Денис Русинов, Евгений Сазонов 
прикрепили табличку рядом с тем 
самым местом, где закончилась 

последняя экспедиция 
Владимира Николаевича.

Татарский
пролив

Хабаровск

Владивосток

Дальнегорск

ЯПОНИЯ

Южно-
Сахалинск

Арсеньев
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ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

Здесь установлена
памятная доска
45.55531 
северной широты 
135.81343 
восточной 
долготы
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 ■ ВОПРОС ДНЯ

Что еще Россия 
должна сделать 
для мира на Кавказе?
Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, бывший заместитель 
Генсека ООН:

- На Кавказе российское военное присутствие должно уси-
ливаться. Если наше политическое руководство увидит, что 
ситуация выходит из-под контроля, мы должны будем иметь 
полномочия принять меры, которые вынудили бы стороны 
соблюдать договоренности. В конкретных случаях наши 
миротворцы могут стать на границе двух республик, и у них 
должен быть мандат на применение силы. И еще нужно более 
серьезное наше гуманитарное присутствие.

Евгений ПРИМАКОВ, глава Россотрудничества:
- Это, извините, вопрос для высшего политического руко-

водства. Я чиновник, руководитель Россотрудничества и не 
уполномочен отвечать на подобные вопросы.

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка:
- А куда уж больше? Начнем делать что-то еще - нас тут же 

обвинят, что мы вмешиваемся во внутренние дела соседей. 
Нам остается быть миротворцами и посредниками. Потому что 
стороны там тут же начинают подозревать: ты больше под-
держиваешь одних - и сразу обижаются другие. Со спорными 
территориями надо быть аккуратнее. Нарастим военное при-
сутствие - нас обвинят в агрессии. Нужно баланс выдерживать.

Константин ЗАТУЛИН, первый зампредседателя 
Комитета Госдумы по делам СНГ:

- Россия должна там остаться. Мы должны думать о сво-
их интересах. Не в наших интересах, чтобы были изгнаны 
тысячи армян из Карабаха. Нужно убеждать в том, что без 
предоставления армянам Карабаха гарантий самоуправления 
даже в составе Азербайджана это будет рана незаживающая.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- То, что мы уже делаем, соответствует в полной мере на-

шим возможностям. А выдвигать какие-то сверхусловия, как 
это делает руководство в Ереване, не следует. У нас судьба 
такая - быть посредниками, а то и защитниками для бывших 
республик СССР. Потому эти страны должны испытывать ува-
жение к России, к нашим возможностям, к нашему общему 
прошлому. Мы точно не должны идти у них на поводу. Напри-
мер, Украина бы процветала, если бы учитывала не только 
свои хотелки, но и интересы России, а не шантажировала нас.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор 
Большого Московского госцирка:

- Наша страна уже делает максимум возможного - и делает 
давно. Нам нельзя выходить ни из базы в Гюмри, ни из Ка-
рабаха, где стоят миротворцы. Притом нам надо создавать 
новые военные альянсы. И нужны проекты инфраструктурные 
на Кавказе, пусть это исторически неспокойный регион. 
Тут нужно учесть опыт Чечни. И нельзя выбирать, кого под-
держивать  - армян или азербайджанцев. Это исторически 
дружественные нам народы.

Репортаж в тему с места событий > стр. 4 - 5.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ОМОНу приходится охранять здание, 
где сидит правительство Пашиняна, 

сдавшее Карабах, от разгневанных армян.
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Владимир ВОРСОБИН,
политобозреватель «КП»

- Все, больше нет Арцаха 
(так в Армении называют 
Нагорный Карабах. - Авт.), - 
глядя сквозь меня, сказал ар-
мянин с сильно помятым лицом. Он 
стоял у стойки обмена валют и мрачно 
смотрел на выходящих с авиарейса в 
Звартноце русских. Было непонятно - 
то ли он таксист, то ли встречающий…

- Как нет?! - остолбенел я.
- Арцах ведь и не был прочно на-

шим, - вздохнул мужичок, абсолют-
но не обращая внимания, что говорит 
этот русский. - 30 лет гибнут там люди. 
30 лет... А теперь все… Отмучились!

- Да, что все?! - восклицаю. Я же еще 
не видел новостей.

Я столкнулся с ним сразу после па-
спортного контроля, который был пу-
стынен. В аэропорту стояла какая-то 
непривычная тишина - показалось, 
что здесь люди говорят чуть тише, чем 
обычно. Так рефлекторно притихают 
на поминках.

Я в поиске банкомата, как обычно в 
Армении, спросил у первого встречно-
го: «Как у вас тут дела?».

Народ тут хороший. Теплый. Соц-
опрос можно провести мгновенно… 
В прошлый раз меня здесь яростно 
уверяли, что армянская армия пере-
вооружается. И что следующую войну 
с Азербайджаном уж точно выиграют…

А тут… Это момент я запомню!
Именно в эти минуты пришло сооб-

щение - силы самообороны Карабаха 

объявили о разоружении. Именно в 
эти минуты закончилась история ар-
мянского Карабаха.

Молчим. Тягостное ощущение кон-
чины. Чего-то большого.

Рядом армяне шепчут, что «азер-
байджанцы открыли Лачинский кори-
дор» - но только на выход из Карабаха. 
И идут сейчас в Армению машины, 
грузовики с несчастными жителями 
Арцаха.

Говорят, что российские миротвор-
цы помогают, спасают людей…

Но при этом в Ереване находятся 
люди, которые обвиняют во всем Мо-
скву, но разве дело в русских?

- Я не считаю, что это Россия вино-
вата, - хмуро смотрит на меня армя-
нин, - 30 лет мучений - кто должен за 
нас быть в ответе? Да и потом - не будет 
России, не будет Армении...

Рядом таксисты быстро заговорили 
на армянском, что-то доказывая моему 
новому знакомому, тот отмахнулся.

- Я так считаю! - с каким-то вызовом 
сказал он мне…

В гостинице меня предупредили, что 
в Ереване сейчас небезопасно.

- Мы сегодня отдали Арцах, - с ле-
дяным спокойствием сообщил на ре-
сепшене юноша. - Поэтому сегодня 
лучше в центр не ходите. Будет жарко.

Экспертное мнение политолога в программе 
«Бовт знает» каждый четверг 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU

МАКРОН 
НЕ ПОМОГ

Когда во вторник в 
полдень Баку объявил о 
начале «локальных анти-
террористических меро-
приятий» в Карабахе, лич-
но у меня не было никаких 
иллюзий по поводу их гра-
ниц. А когда официальный 
Ереван прямо сказал, что 
вмешиваться не собирает-
ся, отпали любые сомне-
ния в исходе этих «меро-
приятий». Азербайджан 
30 лет последовательно 
шел к достижению сво-
ей цели и наконец может 
праздновать полную побе-
ду. Которая стала возмож-
на не только благодаря во-
енному превосходству.

Повод для нынешних 
военных действий - номи-
нальный. Азербайджан об-
винил армян в укреплении 
своих позиций в Карабахе, 
подвозе боеприпасов, уве-
личении количества техни-
ки и минировании, от ко-
торого уже пострадали и 
военные, и гражданские.

Баку в течение суток 
наносил точечные удары 
по объектам Армии обо-
роны Нагорного Карабаха, 
с безопасного расстояния 
выбивая системы ПВО, 
РЭБ, артиллерию и укре-
пления армян. К исходу 
вторника азербайджанцы 
явно обозначили переход 
к наземной фазе своих 
«мероприятий». Зачистке 
пехотой.

При отсутствии сообще-
ния с большой Арменией и 
ее нежелании участвовать 
в конфликте никаких шан-
сов у Карабаха не было. 
Да, местные бойцы могли 
бы драться до последней 
капли крови  - я видел их 
в 2020 году, это настоя-
щие воины. Но без по-
мощи извне это была бы 
бойня. Именно поэтому 
при содействии россий-
ских миротворцев (а не 
Блинкена, Шольца или 
Макрона, которым весь 
день звонил Пашинян за 
помощью, но так ничего и 

не получил) было достигну-
то соглашение о прекра-
щении огня.

Степанакерту пришлось 
пойти на условия, которые 
можно назвать капитуля-
цией  - вывод техники и 
полное разоружение. 
Это означает, что Кара-
бах по факту полностью 
переходит под контроль 
Азербайджана в качестве 
одного из регионов.

Однодневная война (она 
шла ровно сутки) кончи-
лась полным унижением 
Армении и концом ее ан-
клава в Карабахе.

Поразительно, но прави-
тельство Армении заяви-
ло, что узнало о догово-
ренности по Карабаху из 
телеграм-каналов. Приеха-
ли...

ПАШИНЯН 
САМ ОТРЕКСЯ

Почему так произошло? 
Потому что нынешние вла-
сти Армении, судя по все-
му, решили пожертвовать 
Арцахом (так сами армяне 
называют Карабах) ради 
нового западного пути. 
Осенью прошлого года 
премьер Армении Никол 
Пашинян в Праге подпи-
сался под тем, что призна-
ет границы Азербайджана 
1991 года. А это значит - 
вместе с Карабахом. Тогда 
он его сдал, а не сейчас. 
Он не стал торговаться, 
требуя для региона хотя 
бы автономии в пределах 
Азербайджана. Просто 
взял и продал.

Потому претензии к Мо-
скве сегодня совершенно 
неуместны. Возмущенные 
армяне могут проводить 
свои акции протеста у по-
сольства Франции или ЕС, 
которые и подтолкнули Па-
шиняна к этому решению 
год назад. Может, даже 
что-то пообещали, да, как 
всегда, кинули.

Три года назад, когда 
армяне проиграли азер-
байджанцам 44-дневную 
войну, а Москва останови-
ла бойню и усадила их за 

стол переговоров, Паши-
нян отречения от Арцаха 
не подписывал. А поехал 
в Европу - и подписал. От-
рекся.

Получается, что Азер-
байджан провел операцию 
на своей земле даже с 
точки зрения официаль-
ного Еревана, который 
сам сдал Арцах вместе с 
его жителями. Их сегодня 
эвакуируют, размещают 
и кормят российские ми-
ротворцы. Немногое, что 
мы можем сделать в этой 
ситуации.

РАЗВИЛКА
Мандат россий-

ской миссии в регионе ис-
текает в ноябре 2025-го. 
Что будет дальше, предпо-
ложить сложно. Возмож-
но, продлен он не будет. 
За ближайшие два года 
Баку наверняка интегри-
рует Карабах в свое го-
сударство. Большинство 
армянского населения при 
этом регион, скорее все-
го, покинет.

Что будет потом? Аппе-
титы Азербайджана могут 
вырасти. И если у власти в 
Армении будет оставаться 
человек, который видит бу-
дущее страны без России, 
то алгоритм вполне пред-
сказуем. Русофобские ми-
тинги, выдавливание рос-
сийской военной базы из 
Гюмри, выход из ОДКБ (Ор-
ганизация Договора о кол-
лективной безопасности)… 
Что тогда остановит Баку 
от желания силой пробить 
коридор в свой анклав  - 
Нахичевань, который сей-
час отрезан от остального 
Азербайджана Сюникской 
областью Армении?

Надежда Пашиняна на 
защиту Запада, конечно, 
трогательна. Но, как по-
казывает практика, несо-
стоятельна. И заигрывание 
с новыми покровителями, 
находящимися далеко, су-
лит серьезные проблемы с 
близкими соседями. Иран, 
к примеру, не будет в вос-
торге, если в подбрюшье 
у него окажется военная 
база США. А вот появление 
еще одной российской ба-
зы, на этот раз в Сюнике, 
как гаранта целостности 
Армении  - вполне надеж-
ная альтернатива. Но это 
при условии, что власти в 
Ереване начнут думать не 
только о своем будущем, а 
о будущем страны, народа.

Однодневная война 
закончена. 

Что будет дальше
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перед Ереваном 
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  «Мы сегодня   
Отмучились...»

Что увидел 
в Армении наш 

политобозреватель, 
сойдя с трапа 

самолет Москва - 
Ереван.
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АМЕРИКАНСКИЙ КОНЦЕРТ 
ВО ВРЕМЯ ГОРЯ

Не знаю, что для армян сейчас 
лучше...

Разгромить в сердцах пару цен-
тральных улиц Еревана? Устроить 
штурм здания правительства на пло-
щади Республики, с выносом дверей 
вместе с зазевавшимися омоновцами 
(как это было в 2020-м, когда разъя-
ренные первым военным проигры-
шем армяне разнесли к чертовой ма-
тери парламентский зал заседаний)?

Выпустили бы армяне пар.
Но дело страшнее. Ереван в апа-

тии.
Армения сидит в переполненных 

ресторанах. Курит кальяны. Невоз-
мутимо ходит на работу.

Ереван обклеен афишами русских 
стендаперов. Посреди исторической 
армянской катастрофы в городе спо-
койно идет подготовка к концерту 
американского рэпера Снуп-Догга. 
И представить, что армянская сто-
лица уже в субботу будет оттопы-
риваться на концерте (за который 
правительство Пашиняна заплатило 
$6 миллионов - не отменять же!), 
для излишне впечатлительного че-
ловека дико.

Я еще не знал, что наутро прави-
тельство Пашиняна концерт все же ... 
перенесет. Но это все, на что хватит 
мужества армянским чиновникам. 

Ведь если не заглядывать в новости,
если не знать, что не сегодня завтра 
сотня тысяч карабахских беженцев 
обрушится на страну, что (об этом 
с ужасом шепчутся на ереванских 
улицах) чуть ли не все карабахские 
мужчины пройдут через фильтра-
ционные азербайджанские лагеря...

Что президент Азербайджана Али-
ев элегантно сыплет армянам на ра-
ны соль, хваля Пашиняна за непро-
тивление насилию («руководство 
Армении показало политическую 
компетентность в ситуации по Ка-
рабаху: Баку это оценивает»)...

Если не знать об этой адской смеси 
унижения и тревоги, то ты в Ереване 
сейчас… ничего не почувствуешь.

ГЛАМУРНЫЕ БАРРИКАДЫ
Солнце. Покой. Как затишье перед 

цунами… Когда уже ничего не из-
менишь. И на все плевать.

Днем у здания правительства - 
странная на русский взгляд кар-
тинка. Представьте гигантскую 
площадь, которую блокируют две 
дюжины сердитых человек. Их бы 
легко разогнал один-единственный 
русский омоновец.

В большинстве своем бунтари - де-
вушки. Поставили уличные скамей-
ки на проезжую часть и воссели на 
них. Милые, эфемерные, даже где-то 
симпатичные баррикады.

Но местная полиция демонстри-
рует просто пугающую терпимость. 
Помогают перекрыть движение, раз-
ворачивают автомобили, девы эф-
фектно пьют на баррикадах кофе из 
бумажных стаканчиков, щурясь от 
тактичного, мягкого, как армянский 
омоновец, солнца.

Еще человек сто свирепо стоят у 
здания правительства, перед омо-
новцами. Вот в общем-то и весь 
дневной протест.

ВСЕ, КТО ПРОТИВ ЗАПАДА,
УЖЕ АРЕСТОВАНЫ

Я поинтересовался у своего армян-
ского друга, чуть ли не единственного 
оставшегося в республике на свободе 
пророссийского политика Айка Бабу-
ханяна (остальные или бежали, или под 
следствием, или, как Нарек Малян, вы-
ступавший до вчерашнего дня против 
прозападного курса властей, попросту 
арестованы): что, мол, с вами?

Айк (душераздирающее интервью 
с ним читайте чуть позже) пожимает 
плечами. Отвечает, дескать, Армения 
в перманентной войне. А в ней как бы-
вает - каждый день кого-то теряешь. То 
друга, то родственника, а потом, когда 
душа загрубеет до бесчувственности, 
ты спокойно теряешь целый Арцах…

- Я предрекал потерю Карабаха 
пять лет назад, - вздыхает Айк. - И 
теперь обещаю - это только нача-
ло кошмара. Американцы все пре-
красно рассчитали с этим Пашиня-
ном. Дальше - вступление в НАТО, 
турецко-азербайджанский коридор в 
Нахичевань по территории Армении… 
Приезжай через год - убедишься, что 
я снова прав.

«МИЛЫЙ» ПАШИНЯН
У здания правительства Армении 

потихоньку собирались те, кто все-
таки выбрался из депрессии и кому 
требовалось срочно выпустить пар. 
Публика странная. Все, конечно, про-
тив Пашиняна (тут обычно кричат, что 
он турецкий наймит и предатель), но 
как-то по-своему.

К примеру, Геворг - военный развед-
чик, прошел всю первую карабахскую 
победоносную для Еревана войну, еще 
когда распадался Советский Союз. 
Говорит, что Пашинян удобен всем 
сторонам - и Вашингтону, и Анкаре, 
и Москве, и Баку. Потому что сделал 
Армению разменной монетой.

- Мы - русская зона (влияния. - Авт.). 
Русская! - стонал он. - Я, может быть, 
хотел бы, чтобы здесь было НАТО, но 
оно далеко. Вражеская нам Турция - 
его оператор. Как можно было это не 
учесть?! И как так можно, проиграть 
столько войн - и все равно выигры-
вать выборы (это он так - со смесью 
ненависти и восхищения - о Паши-
няне)! Знаешь почему? Потому что 
у нас голосуют странные люди! Я их 
спрашиваю - зачем? А они отвечают: 
потому что он (долго ищет русский 
синоним) - милый!

- Милый - орал Геворг, пугая оппо-
зиционных барышень.

Я его спросил: почему первую ка-
рабахскую войну армяне выиграли, а 
остальные - проиграли.

- Войну выиграл Вазген Саркисян 
(тогда министр обороны. - Авт.), - 
объяснял разведчик. - И армяне сра-
жались, доверяя ему. Сейчас никто 
никому не доверяет. Правительство 
идет на договорняки, заставляет сра-
жаться древним оружием, словно спе-
циально сливая Арцах. Кто будет так 
воевать?

Затем меня нашел Вазген. Он меня 
спутал с кем-то из русских военкоров и 
попытался приободрить. Говорит, зда-
ние правительства надо брать. Он уже, 
дескать, брал в 2020-м. Будет сложно, 
но надо.

- Надо им врезать хорошенько, су-
кам, - сказал он мне доверительно.

- Зачем? - спрашиваю.
- Мы создадим временное прави-

тельство, - сказал армянин. - Надо 
встряхнуть страну! Пусть нас все пре-
дали (эта неприятное чувство в Ар-
мении превратилось в идею фикс, в 
удобное оправдание своих промахов 
и бездействия. - Авт.).

- Вы ее разрушите, - предупредил я. - 
Азербайджан воспользуется смутой и 
откусит еще кусок.

- Пусть заходят, мы их заманим в ло-
вушку! - загорелся Вазген и произнес 
до боли знакомую фразу, которую я 
слышал тысячу раз. Которая, уверен, и 
стала причиной многих армянских бед.

- Один армянин в бою стоит тысячи 
азербайджанцев, - заявил Вазген, как 
будто забыв, по какой причине мы все 
тут собрались… И снова пробудив со-
мнение - не самонадеянность ли под-
водит целые государства? Казалось бы, 

древние, мудрые, великие, а р-р-раз - и 
ты уже у разбитого корыта…

«ВСЕ РАВНО ВЕДЬ 
ПРИПОЛЗЕМ К РОССИИ»

Дело шло к полуночи.
Дама с красивым именем Эвелина 

рассказывала, как она работала в струк-
турах Сороса много лет и как брезгливо 
изучала этого демона изнутри. По ее 
словам, демона интересовали толь-
ко проекты по сбору информации об 
армянах, ЛГБТ и распространении 
противозачаточных средств в сельской 
местности.

- Так Запад и извратил молодежь, - 
учила меня Эвелина. - Обработали они 
им мозги. Даже сына моего. Не верит 
мне! А я ему давно говорила - Армении 
надо быть ближе к России. Он: ты что! 
Мы независимая страна! А я ему - все 
равно ведь приползем к России. Рано 
или поздно…

И тут полетел первый камень. 
ОМОН ощетинился и превратился в 
гигантскую черепаху. Несколько ты-
сяч человек сгустились, сдвинулись, 
закричали «Арцах!», и вот он - стук 
дубинок о «черепаший панцирь».

Я ждал взрыва светошумовой гра-
наты. Ждал слезоточивого газа. Ждал 
вечных звуков всех революций - звона 
стекла, рычания, стонов, крика…

Нет.
Настала тишина.
И… люди ушли с площади.
Словно Армении не хватает сил даже 

на плач, даже на истерику.
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Когда сопротивление 
Карабаха уже сложило 
оружие, под обстрел по-
пала машина с российски-
ми миротворцами. Все на-
ходившиеся в ней погибли. 
Первым об этом сообщило 
Минобороны России, за 
ним и Азербайджан - они 
сразу заявили, что будет 
проведено тщательное 
расследование, что на ме-
сте уже работают и их, и 
наши специалисты.

И вот в четверг стало 
известно: все-таки это 

сделали азербайджанцы. 
Сначала президент стра-
ны позвонил Владимиру 
Путину, принес извинения 
и соболезнования, пообе-
щал материально помочь 
семьям погибших. Кроме 
того, он сказал, что вино-
вные будут наказаны.

Сразу после этого звон-
ка стало известно, что 
установлено подразделе-
ние, кто именно это совер-
шил, задержаны первые по-
дозреваемые, а командир 
отстранен от должности.

Тем временем стало из-
вестно об одном из убитых 
миротворцев. 

Как сообщает Петер-
бургский клуб подво-
дников, это замкоман-
дующего подводными 
силами Северного флота 
по военно-политической 
работе капитан 1-го ран-
га Иван Ковган. Он был 
командирован в Карабах 
2 месяца назад на долж-
ность заместителя коман-
дующего миротворческим 
корпусом.

Погибли наши миротворцыА В ЭТО ВРЕМЯ

Девичья баррикада в Ереване 
как протест против сдачи 

Карабаха: лавочка, кофе, айфоны 
и флаг Арцаха. И это все? 

   отдали Карабах. 



УГИ

Россия
www.kp.ru6 22.09.2023

Итоги кон-
курса красоты 
«Мисс Зимбаб-
ве», впервые 
проведенного 
в этом сентябре 
после 22-летнего 
перерыва, вызва-
ли бурю эмоций 
в соцсетях. Дело 
в том, что побе-
ду в нем одержа-
ла единственная 
белая участница, 
обошедшая в фи-
нале 11 темноко-
жих претенден-
ток на корону. 
Некоторые поль-
зователи даже 
назвали выбор 
жюри намеренно 
расистским. Хотя 
в отношении афри-
канских судей та-
кое обвинение вы-
глядит по меньшей 
мере странным. 

21-летняя Брук 
Брук-Джексон (на 
фото) на происки 
недоброжелате-
лей не обращает 
внимания. Тем бо-
лее что она дей-
ствительно корен-
ная зимбабвийка. 
И теперь обещает 
нести дух «убунту» 
по всему миру (так 
называется мест-
ная философия, 
проповедующая 
общность всех 
людей на земле).

Александр КУДЕЛЯ

Родители учеников 
больше не желают терпеть 
насаждение интимных 
тем в обучении детей.

В бельгийском регионе Валло-
ния случилось неслыханное со-
бытие: разом заполыхали шесть 
средних школ. Здания забросали 
бутылками с зажигательной сме-
сью, поймать зло умышленников 
не удалось. Зато причину напа-
дения выяснили сразу - на ме-
сте преступления нашли граф-
фити против новой программы 
EVRAS. Она, введенная с ны-
нешнего года, призвана обучать 
детей в возрасте от 5 до 18 лет 
сексуальным взаимоотношени-
ям. В 350-страничной методичке 
для педагогов содержатся самые 
разные рекомендации. Ну, на-
пример, с детьми 9 - 11 лет пред-
лагается обсудить, как правиль-
но отправлять интимные фото.

Новость о подобном ноу-хау 
вызвала гневный резонанс в соц-
сетях, особенно среди родите-
лей, состоящих в католических 
и мусульманских общинах. В 
выходных в Брюсселе прошел 
митинг против EVRAS, на ко-

торый пришли более тысячи че-
ловек с плакатами «Руки прочь 
от детей!». Петиция за отмену 
секспросвета в школах набрала 
около 13 тысяч подписей. По-
пулярный в стране рэпер афри-
канского происхождения Rohff 
обратился к своей миллионной 
аудитории с призывом: «Если вы 
отказываетесь позволять учить 
ваших 5-летних детей... сексу и 
порнографии... быстро подпи-
шите эту петицию!»

Однако премьер-министр Бель-
гии Александр Де Кроо заявил, 
что сексуальное образование 
проводится в королевстве уже 
полвека, и предупредил, что пу-
ти назад нет. «Это основа сек-
суального здоровья, но также и 
основа для того, чтобы наши дети 
знали о своих правах», - добавил 
он. О каких правах идет речь -  
неясно. 

Министр образования региона 
Валлония Каролин Дезир поспе-
шила заверить, что EVRAS не 
предусматривает возможности 
детям менять пол. Но, судя по 
тому, что в США и некоторых 
европейских странах это табу уже 
снято, бельгийцы опасаются, что 
новомодное поветрие скоро рас-
пространится и на их страну.

Картина дня: в мире

 ■ ДОПЕКЛО!

В Бельгии жгут школы 
за неуемный секспросвет

Андрей БАРАНОВ

Варшаве надоело 
исполнять 
прихоти Киева.

У поляков, похоже, лоп-
нуло терпение играть в 
лепшего друга Украины, 
готового в режиме «чего 
изволите» выполнять лю-
бые требования капризно-
го соседа.

Уж как президент Польши 
Анджей Дуда целовался-
обнимался с Зеленским, 
какую только поддержку 
не обеспечил: горы ору-
жия со своих складов пере-
давал, транзит натовской 
боевой техники через 
польскую территорию 
разрешил, обучение сол-
дат ВСУ на полигонах на-
ладил, миллионы бежен-
цев с незалежной (включая 
крепких мужиков призыв-
ного возраста) приютил.

А сколько речей во славу 
Украины успел произне-
сти - и не сосчитать!

Но киевский режим тем 
временем все больше по-
ходил на неуемную старуху 
из «Сказки о золотой рыб-
ке», видимо, решив, что 
Варшава вечно «будет у 
него на посылках». И тут 
Польша наконец сброси-
ла маску «добренького дя-
дюшки», хмуро заявив, что 
беспредельная наглость 
«великих укров» ее уже 
просто достала.

Последней каплей стало 
принятое Киевом решение 
подать во Всемирную тор-
говую организацию иски 
против Польши, а заодно 
и Венгрии со Словакией за 
то, что те отказались вы-
полнять решение Евроко-
миссии о допуске на свои 
рынки украинского зерна 
и некоторой другой сель-
хозпродукции.

Своя рубашка оказалась 
для этих стран куда ближе 

к телу, чем белые одежды 
«бескорыстных защитни-
ков Украины». Ведь по-
ток дешевой пшеницы с 
востока грозит банкрот-
ством их фермерским хо-
зяйствам.

И вот изумленные пред-
ставители СМИ услышали 
из уст Анджея Дуды такое, 
что и представить раньше 
было невозможно. Вы-
ступая в Нью-Йорке, куда 
Дуда прибыл для участия 
в работе Генеральной Ас-
самблеи ООН, польский 
лидер жестко припечатал 
Украину, сравнив ее с уто-
пленником.

- Каждый, кто когда-
то участвовал в спасении 
утопающего, знает, что он 
невероятно опасен, что он 
может затянуть тебя на 
глубину, - начал издалека 
Дуда. - Это немного по-
хоже на ситуацию между 
Польшей и Украиной. 

Украина находится в очень 
сложной ситуации, хвата-
ется за все, что может.

В итоге свою позицию 
президент определил чет-
ко:

- Нужно ли нам дей-
ствовать так, чтобы не по-
страдать от утопающего? 
Конечно, да, потому что 
если он утопит нас, то не 
получит помощи. Поэтому 
мы должны заботиться о 
своих интересах, и мы бу-
дем делать это эффективно 
и решительно.

А чтобы у Киева в этом 
не возникло никаких со-
мнений, Дуда объявил, 
что его запланированная 
встреча с Зеленским (тот 
тоже прилетел в Нью-
Йорк) в назначенный 
срок не состоится - «по 
техническим причинам». 
Может, как-нибудь по-
том, попозже - пусть, мол, 
коллега поразмышляет над 
ситуацией. Глядишь, оду-
мается.

Между тем из Варшавы 
своего президента под-
держал и премьер-министр 
Матеуш Моравецкий, со-
общив, что Польша мо-
жет расширить список 
запрещенных к ввозу с 
Украины товаров, «если 
Киев продолжит накалять 
конфликт». И тут же на-
нес Зеленскому совсем уж 
смачную оплеуху. Мора-
вецкий объявил, что Вар-
шава больше не будет по-
ставлять Украине оружие 
и боеприпасы. И так уже 
передали на 3 миллиарда 
евро. Теперь все - самим 
перестало хватать.

Признание Дуды, что не-
залежная камнем идет ко 
дну и готова утянуть за со-
бой верного союзника, до-
рогого стоит. Но вообще-
то, кроме себя, полякам 
в этом конфузе винить 
некого. За что боролись, 
панове? Надеялись, что 

Зеленский с ком-
панией вам в нож-
ки кланяться будет? 
Или даже отпишет 
потом во владение 
львовское воевод-
ство? Ну-ну. Вспом-
ните, как к полякам 
относился Бандера, 
который сейчас кра-
суется на знаменах 
«свидомых». Точно 
так же о вас думают 
и его нынешние по-
следователи. И это, 
в отличие от своего 
руководства, хорошо 
понимают в поль-
ском обществе.

В конце прошлой 
недели в Варшаве 

прошел «Марш гнева» с 
требованием повысить 
зарплаты. Как пишет 
польская газета Niezależny 
Dziennik Polityczny, «этот 
марш - последняя попыт-
ка привлечь внимание к 
проблемам поляков. Хо-
тя бы потому, что уже бо-
лее полутора лет власти 
придерживаются лозунга 
«Украина превыше всего» 
и занимаются только про-
блемами Киева».

В шествии, помимо 
прочих, приняли участие 
сотрудники судебной си-
стемы, полиции, пожар-
ные, а также работни-
ки спасательных служб. 
Прокуроры написали на 
своих плакатах: «Требуем 
жизни достойной, а не го-
лодной!». Про спасателей 
ничего не говорилось. Но, 
если акция повторится, 
можно ожидать, что на их 
баннерах появятся слова: 
«Пусть Украина тонет. 
Спасать не станем!»
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Польше, кажется, надоели капризы 
Владимира Зеленского, и Анджей Дуда (на фото - справа) 
четко дал понять, что у этой «дружбы» есть свои границы. 
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Президент Польши ДУДА - об Украине: 

Этот утопленник 
тянет нас на дно!

ФОТО-
ФАКТ
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Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Аварийный «Aэробус» все 
еще возвышается массивной 
«скульптурой» на пшенич-
ном поле в Сибири. Лайнер 
«Уральских авиалиний» ле-
тел из Сочи в Омск 12 сен-
тября, однако из-за сломан-
ной гидросистемы экипаж 
решил изменить маршрут 
и взял курс на запасной аэ-
родром в Новосибирске. Но 
не долетел до него и поса-
дил машину посреди поля. 
Самолет останется здесь 
надолго.  Об этой истории 
«Комсомолка» писала уже 
не раз.

Пока СК работает над 
причинами аварийной по-
садки «Аэробуса» со 161 
пассажиром на борту и 
шестью членами экипажа, 
на профильных авиационных 
форумах идет свой разбор 
произошедшего. Сейчас, 
например, обсуждают воз-
можные записи с «черных 
ящиков». Мы показали их 
эксперту, чтобы понять, 
что случилось во время 
рейса Сочи - Омск.

Расшифровку с «черно-
го ящика» - того самого, 
что записывает разго-
воры в кабине, пересы-
лают друг другу пило-
ты. Один из них скинул 
текст и в «КП». За под-
линность ручаться не 
можем. Может, этот 
диалог - фейк. Но все 
же давайте изучим эту 
«улику». Печатаем, со-
кращая нецензурную лек-
сику.

Второй пилот (В.): - Ко-
мандир, что делать будем?

Командир воздушного 
судна (К.): - В Новосиб 
пойдем.

В.: ***? (Зачем? - здесь и 
далее в скобках цензурный 
аналог.) Сесть же здесь 
можно, я посчитал, все 
проходит.

К.: - Ага, и заторчим на 
сутки, пока бригаду при-
шлют, а в Новосибе - ба-
за, наши договорятся, от-
ремонтируют за три часа, 
домой полетим. Отказ-то - 
*** (ерунда). 

В.: - Может - в Тюмень? 
Она ближе?

К.: - *** (Что) там делать? 
Там тоже базы нет.

В.: - Слушай, а керосина 
хватит?

К.: - Керосина до ж…ы, 
еще тонна останется.

В.: - Так у нас же шасси 
не убраны.

К.: - Да и *** (черт) с ни-

ми! Видишь, остаток пи-
шет - 800 килограмм. Тем 
более посадка с курса.

И, как показало слу-
чившееся, попытка до-
браться до Новосибирска 
оказалась рискованной. 
Топлива мало, и садить-
ся пришлось в поле. А 
из переговоров новая и 
ключевая, по сути, фраза: 
«Заторчим на сутки, пока 
бригаду пришлют, а в Но-
восибе - база, наши дого-
ворятся, отремонтируют за 
три часа, домой полетим».

- Есть версия, что пи-
лоты неправильно рас-
считали расход топлива. 
Это, конечно, нужно про-
верять. И тогда решение 
садиться до того, как оста-
новится двигатель, прямо 
в поле, конечно, было 
правильным. Но пилоты 
могли сами загнать себя 
в эту ситуацию. Решение 
уходить на запасной аэро-
дром в Новосибирске надо 
разбирать в деталях, - го-

ворит эксперт Агентства 
«Безопасность полетов», 
генеральный директор 
компании «Ранавиа» Ан-
дрей Патраков. - Аргу-
мент - в Омске полоса 
короче на 500 метров, а 
при отказе гидросисте-
мы полоса торможения 
может быть больше. Од-
нако в Омске был еще 
один аэродром - военный, 
с большей полосой, чем 
гражданский. Но его (судя 
по записи) даже не стали 
рассматривать. Да, это тре-
бовало бы согласования, 
но у экипажа было вре-
мя, они могли висеть там. 
Полет на 600 километров в 
Новосибирск занимал бы у 
них почти час. То есть пол-
часа они спокойно могли 
себе позволить висеть над 
Омском, еще даже запас 
оставался. Этого времени 
хватило бы. Но экипаж 
поступил иначе, видимо, 
потом не хотели терять 
время в самом аэропор-
ту. Пилоты, скорее всего, 
проинструктированы вы-
бирать тот аэродром, где 

есть техническая база для 
устранения неполадки. В 
Омске нет этой техниче-
ской базы, в Новосибир-
ске - есть.

- Если расшифровка с 
«черных ящиков», что по-
явилась в сети, подлинная, 
там пилоты как раз об этом 
и говорят.

- Да. Тюмень как вари-
ант тоже была ближе, чем 
Новосибирск, но там то-
же нет технической базы. 
Очень похоже на то, что 
финансы и желание сэко-
номить время перевесили.

- А финансы тоже? Если 
даже бригаде специалистов 
пришлось бы тратиться на 
дорогу в Омск, это ведь не 
проблема пилотов. Не они 
же платят.

- Возможно, со стороны 
работодателя есть какие-то 
санкции, депремирование 
за то, что они нарушают 
внутреннюю инструкцию. 
Хотя на самом деле в таких 
ситуациях выбор должен 
быть в пользу максимально 
безопасной посадки, а не 
экономичного варианта. 

Вероятная расшифровка «черных ящиков» 
самолета, севшего в пшеничном поле:

«А керосина хватит?» - 
«Керосина до ж...»

Больше 
подробностей, 

фото и видео 
по теме - на сайте KP.RU

Разбираем 
с экспертами 
переговоры 

пилотов.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Солдатик ждет хозяина
Чиновники ищут мальчика, потерявшего игрушку во 

время эвакуации из «Аэробуса».
Администрация Убинского района, где сейчас стоит «Аэро-

бус», обратилась к пассажирам самолета. Чиновники ищут 
хозяев забытых в салоне вещей. На фото, которые они опу-
бликовали, - солнечные очки и игрушечный солдатик.

«Конечно, особой ценности эти вещи не представляют, 
но, возможно, они кому-то дороги как память», - говорится 
в тексте. В администрации добавили, что часть «потеряшек» 
уже отправили владельцам, которые сразу заявили, что что-то 
оставили в салоне. А вот очки и, главное, игрушка пока так 
и не нашли владельца.

СЛОВО ЭКИПАЖУ

«На тренажерах мы 
это отрабатывали, 
но в жизни - нет» 

Пилот Сергей Белов, посадивший самолет в 
поле под Новосибирском, вернулся в Екатерин-
бург и выступил перед журналистами. Организа-
торы встречи сразу предупредили, что скажет 
только то, что можно, без дополнительных вопро-
сов журналистов: идет следствие. Но при этом 
в своем выступлении Сергей Белов довольно 
подробно рассказал о том, почему принял 
решение поменять аэропорт назначения. 

Мы попросили заслуженного пилота Рос-
сии Юрия Сытника проанализировать и 
этот рассказ.

ЧТО НЕ ТАК С ДЛИНОЙ ПОЛОСЫ?
Командир воздушного судна Сергей Бе-

лов - на брифинге:
- В процессе полета я заметил отказ одной 

гидросистемы. В данном случае экипаж должен 
прервать заход на посадку и уйти на второй круг. 
Так как данный отказ ведет за собой увеличение 
посадочной дистанции, было небезопасно про-
должать полет в Омск.

Эксперт Юрий Сытник:
- Отказ гидросистемы  - одна из неполадок, 

садиться с которой учат всех пилотов. Чего мож-
но было бояться в данном случае? У самолета 
из-за отказа гидравлики могли быть проблемы 
с рулением, теоретически был риск выкатиться 
за пределы полосы (ее длина в Омске - 2500 
метров), самолет мог столкнуться с каким-то 
препятствием и загореться. Но почему пилот 
не учел, что в омском аэропорту есть полосы 
безопасности с подготовленным абсолютно ров-
ным грунтом, где он мог сесть, мне непонятно.

ЧЕМ БЫЛ ОПАСЕН ВЕТЕР?
Белов:
- В Омске был порывистый ветер и сдвиг ветра. 

На тренажерах мы все это отрабатываем. Но 
в жизни я с таким не встречался. Мы приняли 
решение лететь до Новосибирска.

Сытник:
- Скорость ветра, по официальным данным, 

была 8 метров в секунду, это не критично. Но, 
видимо, учитывая проблемы с гидравликой, пи-
лот опасался, что из-за ветра с узкой полосы 
он может выкатиться на соседнюю полосу и 
парализовать работу аэропорта. Я поаплоди-
ровал бы его решению лететь в Новосибирск, 
где полоса длиннее на километр и шире на 50 
метров, если бы не одно но: экипаж не просчи-
тал, что летит с выпущенным шасси и расход 
топлива увеличивается в 2,5 раза. И не учел, 
что в каждом аэропорту есть техника, которая 
отбуксировала бы самолет в нужную точку.

ПОЧЕМУ НЕ ВЕРНУЛСЯ В ОМСК?
Белов:

- После того как мы прошли рубеж возврата 
в аэропорт Омска, я заметил, что согласно до-
кументам расчет топлива отличается от того 
количества, на которое я рассчитывал. Возврат 
в аэропорт Омска был уже невозможен. Я осо-
знал ситуацию. Топлива оставалось критически 
мало. Я доложил диспетчеру Новосибирска о 
критической ситуации. Подал сигнал бедствия. 
Вызвал старшего бортпроводника. Мы провели 
брифинг о том, что будет производиться посад-
ка вне аэродрома. Далее мы провели брифинг 
со вторым пилотом, нашли подходящее место 
посадки в поле. Слева - лес, справа - болота.

Сытник:
- Пилот мог вновь запросить посадку в Омске: 

это не запрещено. Но в какой момент они по-
няли, что не хватит топлива до Новосибирска, 
надо разобраться.

Подготовили Татьяна СОЛОВОВА
(«КП» - Новосибирск»), 

Екатерина САЛТЫКОВА 
(«КП» - Екатеринбург»).
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«Мягкая» посадка 
в пшеницу - к счастью 

для пассажиров 
и экипажа.
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Южная окружная

Новый участок шоссе М-5 «Урал» 
протяженностью 26,5 км будет 
проходить через водоемы, 
железную дорогу, другие трассы 
и дачи  

Одним из самых значимых событий минувшей недели стало 
начало закупочной процедуры для строительства Южного об-
хода Рязани. Подразделение Федерального дорожного агент-
ства, отвечающее за трассу М-5 «Урал» в нашем регионе (ФКУ 
«Поволжуправтодор»), объявило три открытых конкурса на 
общую сумму почти 33,7 млрд рублей.

Помимо стоимости, стали известны и конкретные сроки: ра-
боты должны начаться 10 января 2025 года, а завершиться 
- не позднее 5 декабря 2028 года. Также, наконец-то, оконча-
тельно прояснились очертания будущего обхода. 

НАЧАЛЬНАЯ ТОЧКА - МОСТ ЧЕРЕЗ ПАВЛОВКУ
Протяженность нового участка М-5 «Урал» составит 26,5 км. Он будет четырехполос-

ным с разделительным ограждением. Проектом предусмотрены три транспортные развяз-
ки, семь мостов, семь путепроводов, одна эстакада, три пешеходных перехода на разных 
уровнях с проезжей частью.

При движении из Москвы по Южной окружной дороге изменения начнутся сразу после 
моста через реку Павловка в Рязани. Основной ход трассы начнет сворачивать к поселку 
Храпово, в то время как на нынешнюю Южную окружную дорогу обустроят съезды-заезды.  

Чтобы заехать на обход со стороны Южного промузла, придется сделать небольшой 
крюк - доехать до развязки с дорогой Рязань - Михайлов и затем вернуться к мосту через 
Павловку. Со стороны Москвы, соответственно, нужно будет просто двигаться в прямом 
направлении.    

Разъезд будущего Южного обхода с нынешней Южной окружной дорогой в районе Хра-
пова и есть первая из трех развязок, обозначенных в документации. Поворот в поселок, 
кстати, останется на прежнем месте.

ЧЕРЕЗ ДАЧИ И КОСОГОРЫ
- Представители дорожной организации приезжали еще лет шесть назад. Замерщики 

определяли, сколько будет стоить снести наш каждый дом, каждый участок – делали 
смету, - рассказал нам хозяин одной из дач в СНТ «Коммунальник». - В то время говорили, 
что в 2024 дорога должна быть уже сдана, но потом проект, видимо, заморозили. Теперь 
речь идет о том, что в 2025 году к нам придут представители государства и выкупят наши 
дома и землю. За какие деньги - неизвестно. Дома все уже приватизировали, разумеется.

 Отметим, что постройки в товариществе представлены как совсем крохотные, так и 
почти коттеджного типа. Некоторые собственники сделали отопление, пробурили сква-
жины. Новости о Южном обходе никому заново пересказывать не нужно - все стараются 
быть в курсе и обсуждают ближайшее будущее между собой, но более конкретной ин-
формацией никто пока не владеет. 

Ранее в Росавтодоре «Комсомольской правде» пояснили, что выкуп и изъятие земель-
ных участков начнутся после выделения финансирования на объект. Кстати, как нам рас-
сказали местные, в какой-то момент, когда выяснилось, что по поселку может пройти 
автотрасса, земля резко упала в цене, но потом снова отыграла потерянные пункты.

ЭСТАКАДА НАД ПОСЕЛКОМ 
Далее самое интересное. Над бывшим селом Храпово Южный обход поднимется эста-

кадой на 14 опорах протяженностью более полукилометра. Она будет нависать над 
въездной дорогой в поселок, дорогой к Покровской церкви и целым рядом земельных 
участков, где сейчас расположены различные постройки, в том числе жилые дома. 

Пока не будем останавливаться на конкретных примерах, но отметим, что напротив 
таких земельных участков в проектной документации значатся пометки об изъятии для 
государственных нужд целиком или частично - естественно, с выкупом. 

Завершается эстакада сразу за территорией ООО «Соколовские колбасы». Небольшое 
расстояние трасса идет параллельно дороге на Божатково и затем обходит деревню с 
северо-востока, задевая СНТ «Коммунальник» и захватывая своей дугой несколько де-
сятков дачных участков (тоже, в основном, частных). Снос всех построек на пути обхода 
неизбежен. 

Здесь дорожникам предстоит укротить сложный рельеф, чтобы выйти над Большим 
Божатским прудом к железной дороге и повести обход вдоль нее - вплоть до СТ «Про-
ектировщик», что недалеко от платформы 210 км.

МОСТЫ, ПУТЕПРОВОДЫ И РАЗВЯЗКИ
В районе СТ «Проектировщик» обход повернет от железной дороги южнее и через 

сельскохозяйственные земли продолжит свой путь эдакой параболой, чтобы затем фор-
сировать МЖД путепроводом недалеко от деревни Синец. На этом пути спроектированы 
Е-образный разъезд в разных уровнях с дорогой Ровное - Взметнево - Мельгуново и мост 
через реку Шумка у деревни Городищево.

При пересечении Южного обхода с дорогой Рязань - Пронск тоже построят путепровод 
со съездом. Следующий крупный объект - мост через озеро Синец, после которого севе-
ро-западнее села Затишье трасса выйдет к дороге Рязань - Ряжск. 

На пересечении с ряжской трассой появится вторая полноценная развязка. Точка, где 
развернутся масштабные работы, расположена между деревнями Реткино и Трубниково. 

После этого никаких препятствий Южный обход не встретит и в конце посредством 
третьей развязки выйдет на М-5 «Урал», не доезжая до деревни Протасово. 

Сергей ЛАЗУТИН.

Большая         

ХРАПОВСКАЯ ЭСТАКАДА, СНОС 
КАКИМ БУДЕТ ЮЖНЫЙ ОБХОД 
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Êîëëåêòèâ ãîñàâòîèíñïåêöèè ÓÌÂÄ Ðîññèè ïî Ðÿçàíñêîé 
îáëàñòè è Îáùåñòâåííàÿ îðãàíèçàöèÿ âåòåðàíîâ ÓÃÈÁÄÄ 
òåïëî è ñåðäå÷íî ïîçäðàâëÿþò ñ 70-ëåòèåì ñî äíÿ ðîæäåíèÿ 
÷ëåíà Ñîþçà ïèñàòåëåé Ðîññèè ïîëêîâíèêà ìèëèöèè 
â îòñòàâêå Ìàêóøåâà Âàëåíòèíà Âàñèëüåâè÷à.

Îò âñåé äóøè æåëàåì äàëüíåéøèõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ, 
äîáðîãî çäîðîâüÿ è àêòèâíîãî äîëãîëåòèÿ, íàñòîÿùåãî 
÷åëîâå÷åñêîãî ñ÷àñòüÿ è íåèññÿêàåìîé 
æèçíåííîé ýíåðãèè.
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Характеристики Южного обхода Рязани:
- протяженность - 26,5 км;
- расчетная скорость - 120 км/ч;
- количество полос - 4;
- более 16 км трасса идет по насыпи, 10,4 - по выемке;
- разница высот между верхней и нижней точкой - 64,5 м. 

         стройка

ДОМОВ И МОСТ ЧЕРЕЗ ОЗЕРО: 
РЯЗАНИ  

СКАЗАНО
Вице-губернатор Рязанской области Артем БРАНОВ:
- 13 сентября председатель Правительства РФ Михаил Мишустин подписал распоря-

жение о включении Южного обхода Рязани в перечень крупных проектов, находящихся 
на особом контроле государства... Строительство по планам стартует в 2025 году и за-
вершится в течение 2028 года. Обход начнется на 190 км трассы М-5 «Урал», пройдет в 
районе Божатково и Храпово и завершится в районе Протасово на 210 км. 



Россия
www.kp.ru10  22.09.2023 

Новая скульптура повторяет 
знаменитую позу Галины Борисовны. 

Старый бюст (справа внизу) 
не понравился никому 

и простоял всего пару лет.

Книжная полка

Людмила ПЛОТНИКОВА

Читаем биографию 
скандального 
миллиардера.

В том, что талантливый 
и амбициозный Илон Маск 
не прочь мигрировать 
из мира большого бизне-
са в мир большой полити-
ки, уже давно никто не со-
мневается. И выход в свет 
его биографии, мгновен-
но ставшей бестселлером, 
именно сейчас, в период 
президентской предвыборной кам-
пании в США, лишь подтверждает 
эти подозрения. Тем более что к сво-
ему жизнеописанию Маск привлек 
опытного журналиста Уолтера Айзек-
сона, из-под пера которого уже выш-
ли биографии Генри Киссинджера, 
Стива Джобса и Альберта Эйнштейна.

Впрочем, сенаторское или гу-
бернаторское кресло миллиардеру, 
покорителю космоса, владельцу 
соцсети X (в прошлом Твиттер) бу-
дет явно узковато. А президентом 
США Маск быть не сможет: согласно 
конституции главой американско-
го государства может быть избран 
только родившийся на его террито-
рии. Следовательно, появившемуся 
на свет в ЮАР Маску не суждено 
поработать в Овальном кабинете. 
Но, может быть, он захочет основать 
свое собственное государство. Зву-
чит безумно? Не более чем многие 
другие идеи Илона, которые он уже 
воплотил или воплощает в жизнь.

«Комсомолка» одной из первых 
прочитала книгу «Илон Маск» и при-
водит самые интересные фрагменты 
из нее.

ДЕТСКИЕ ШРАМЫ
ЮАР в 1980-х была страной, в ко-

торой царило насилие. Перестрелки, 
поножовщина были обычным явле-
нием. Однажды юный Илон и его 
младший брат Кимбал отправились 
на концерт и по дороге наткнулись 
на лужу крови, в которой лежал мерт-
вый человек с торчащим в голове но-
жом. Весь оставшийся вечер кровь 
на подошвах их кроссовок прилипала 
к асфальту. В такой обстановке и про-
шло их детство.

Маски держали немецких овча-

рок, обученных нападать на любого 
незнакомца, проникавшего на тер-
риторию вокруг их дома. Илону бы-
ло шесть, когда внезапно любимая 
овчарка набросилась на него и вце-
пилась ему в спину. В больнице, 
истекая кровью, он отказывался 
от наложения швов до тех пор, по-
ка родители не поклялись ему, что 
не станут убивать собаку. Теперь, 
спустя много лет, рассказывая эту 
историю, Маск смотрит на собесед-

ника жестким взглядом, вы-
держивает паузу и добавля-
ет: «Ее все-таки чертовски 
метко расстреляли».

СЛОЖНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
С ОТЦОМ

Своего отца, Эррола, 
Илон называет «инжене-
ром, мошенником и хариз-
матичным фантазером» и го-
ворит, что шрамы на лице 
и на теле, оставленные ему 
одноклассниками, куда не-
значительней тех, что оста-
вил ему в душе папочка. «Он 
называл меня идиотом, мог 
кричать на меня часами, го-
ворил, что я - никчемный 
человек. У него не было со-
страдания», - вспоминает 
Илон, который уже давно 
не общается с отцом. 

«В детстве его приучи-
ли к тому, что жизнь - это 
боль, - рассказала певица 
Граймс, мать троих детей 
Илона Маска. - И это при-
вило ему отвращение к по-
ложительным эмоциям. 
Я уверена, что он не умеет 
наслаждаться успехом или 
ароматом цветов». Сам Маск 
с этим соглашается: «Не-
взгоды сформировали ме-
ня. Мой болевой порог стал 
очень высоким».

ЕСЛИ ТЕБЯ ОБИЖАЮТ 
В ПЕСОЧНИЦЕ -
КУПИ ПЕСОЧНИЦУ

Айзексон так характеризует своего 
героя: «У него есть пыл, скрывающий 
его глупость, и глупость, скрывающая 
его пыл. С убежденностью пророка 
он говорит о необходимости развития 
человеческого сознания, познания 
Вселенной и спасения нашей плане-
ты. В то время, как другие стараются 
расширить свое мировоззрение в ко-

ординатах нашей планеты, он делает 
это, обращая свой взгляд в космос».

«Илон хочет риска ради самого ри-
ска, - говорит один из первых бизнес-
партнеров Маска Питер Тиль. - Про-
исхождение и воспитание сделали его 
черствым и одновременно импуль-
сивным. Он может долго и холодно 
просчитывать различные варианты, 
но импульсивно принять другой, 
о котором до этого даже и не думал. 
У него - тяга к бурям и драмам, при-
чем как в работе, так и в романти-
ческих отношениях. Когда он стал 
самым богатым человеком на Земле, 
то начал жаловаться на то, что теперь 
никак не может вывести свое мыш-
ление из кризисной модели, которую 
использовал всю свою предыдущую 
жизнь».

Покупка Маском социальной се-
ти Твиттер, позже переименованной 
им в X, не была случайной. Маска 
и его проекты в Твиттере особо ярост-
но критиковали. Это наложилось 
на детские обиды - Маск стал ассо-
циировать соцсеть с детской площад-
кой, где его всегда обижали. Сочтя 
Твиттер угрозой для себя, он распра-
вился с ней, просто став владельцем 
детской площадки.

«РУССКИХ Я НЕ ВПЕЧАТЛИЛ»
Как известно, Маск одержим иде-

ей колонизации Марса. Еще задолго 
до того, как у него появились соб-
ственные ракеты SpaceX, он отпра-
вился в Россию, где намерен был ку-
пить пару космических аппаратов. 
Это было в 2002 году. По пути в Мо-
скву Маск остановился в Париже, где 
напился до чертиков, а в Первопре-
стольной страдал от похмелья. Но, 
следуя русской традиции, не отказы-
вался на обеде в его честь от водки. 
В итоге, выпив пару рюмок, Маск 
полностью отключился, ударившись 
головой о стол. И теперь бизнесмен 
признается: «Не думаю, что я тогда 
впечатлил русских».

В Москве Илон Маск 
напился и упал на стол

Вышла первая подробная биография одного из богатейших людей планеты.
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Бывшая девушка Илона Маска, актриса 
Эмбер Херд, ради него наряжалась в костюм 

любимого компьютерного персонажа 
миллиардера - Ангела из игры Overwatch, 
сообщили в книге. А сам Маск подтвердил 

эту информацию снимком из личного архива. 

 ■ ПАМЯТЬ

Антонина ВЕТКИНА

На могиле худрука «Со-
временника» заменили па-
мятник - прежний бюст был 
раскритикован.

«Кошмарный ужас или ужас-
ный кошмар» - это одна из са-
мых мягких характеристик, 
которые звучали по адресу па-
мятника на могиле худрука «Со-
временника» Галины Волчек 
на Новодевичьем кладбище, 
установленного в 2021 году 
(Галины Борисовны не стало в 
2019-м в возрасте 86 лет). Ярче 
прочих высказался актер Ста-
нислав Садальский: «На тебя 
искоса смотрело что-то криво-
ротое и непропорциональное, 
да еще и с родинками, которые 
Галина Борисовна терпеть не 
могла и от которых в итоге из-

бавилась. Сигарету ей в руку 
вложили - в общем, все, что 
«дополняло» образ».

Надо признаться, вся, даже 
самая обидная критика была 
справедливой. Тот «криворо-
тый» бюст сваял уважаемый 
скульптор Георгий Франгу-
лян, автор московских памят-
ников Иосифу Бродскому, 
Самуилу Маршаку, Евгению 
Примакову, Михаилу Булга-
кову… Черт знает, почему бюст 
Волчек у него, мягко говоря, не 
получился.

На могиле режиссера его, к 
счастью, больше нет. На Ново-
девичьем завершается монтаж 
нового памятника работы Оле-
га Ершова. Идею ему подска-
зал известный театральный 
художник и сценограф Алек-
сандр Боровский-Бродский. 

Наконец-то узнаваемая Галина 
Борисовна смотрит сквозь про-
странство, оперевшись на белое 
кресло и подперев подбородок 
рукой. Это знаменитая поза 
Волчек, известная по десяткам 
фотографий, - режиссер, мучи-
тельно размышляющая над спек-
таклем. Только на фото всегда 
была ее неизменная сигарета 
в правой руке, которую в этот 
раз не стали воспроизводить в 
камне (видимо, сочли лишней 
в нынешние зожные времена).

И, похоже, новая работа уда-
лась. Любящий сын Денис ис-
правил свою невольную ошибку. 
Теперь даже Садальский счел, 
что «новый памятник невероят-
ный, роскошный, трогательный, 
достойный...»

Дата официального открытия 
нового памятника пока неиз-

вестна. Возможно, 1 октября, 
в день начала сезона в «Совре-
меннике», когда труппа театра 
по традиции навещает могилу 
Галины Волчек.
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Галину Волчек и ее вдохновение высекли в камне
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Анна НИКОЛАЕВА

Правда ли, 
что поможет улучшить 
самочувствие 
специальный пояс 
или стельки.

Наш организм приспо-
соблен адаптироваться к 
изменениям окружаю-
щей среды - перепадам 
температуры, влажности, 
атмосферного давления, 
периодам повышенной 
активности Солнца (гео-
магнитным бурям). Но с 
возрастом, болезнями, не-
здоровым образом жизни 
адаптационные возможно-
сти слабеют. И тогда при 
резкой смене погоды или 
магнитной буре, что на-
зывается, «накрывает». В 
научно-медицинской среде
отношение к метеочув-
ствительности неоднознач-
ное. Часть исследований не 
подтверждает прямой свя-
зи природных катаклизмов 
и физиологических изме-
нений в организме людей. 
Однако есть и научные 
работы, доказывающие, 
что мощные вспышки на 
Солнце повышают количе-
ство инфарктов, особенно 
весной и осенью. В соцсе-
тях расходится видеоро-
лик про ноу-хау, которое 
якобы спасет от головных 
болей и инсультов во время 
магнитных бурь. 

Авторы ролика говорят: когда на Землю 
обрушивается магнитная буря, клетки 
крови эритроциты, содержащие желе-
зо, буквально рвутся ей навстречу. Из-за 
этого они прилипают к стенкам крове-
носных сосудов. Растут тромбы, маячат 
инфаркты и инсульты. Но есть спасение! 
Женщина призывает «разорвать цепоч-
ку». А именно - надеть магнитный пояс, 
вставить в обувь магнитные стельки или 
просто засунуть магнит в носок. Эритро-
циты, находясь между двумя источниками 
магнитных полей (от бури снаружи и от 
магнита в носке), останутся на своих ме-
стах, и беды не случится.

Звучит, конечно, интригующе. Но, мягко 

говоря, феномен стремления эритроци-
тов вырваться навстречу магнитной буре, 
прилипая к стенкам сосудов, науке неиз-
вестен. Да, в нашей крови действительно 
есть железо - около 2 г у взрослого че-
ловека. При этом основную часть крови 
(около 60%) составляет плазма. Она со-
стоит в основном из воды. А вода магниты 
не притягивает.

Если бы то, о чем вещает героиня ро-
лика, было правдой, к людям липли бы 
любые намагниченные предметы, включая 
сувенирные магнитики с холодильников. 
Но такого мы не наблюдаем. Так что, 
увы, информация, приведенная автором 
видео, не выдерживает никакой критики.

На сегодня ученые склоняются к тому, что магнитные 
бури действуют на восприимчивых людей (ослабленных, 
пожилых, больных) как источник стресса. Из-за этого 
происходят различные сбои в работе организма. В том 
числе возникают нарушения в вегетативной нервной 
системе, которая регулирует работу наших внутрен-
них органов. По всей видимости, у людей с сердечно-
сосудистыми проблемами при геомагнитных бурях ре-
акция оказывается настолько критичной, что может 
резко ухудшить состояние, считают исследователи. В 
частности, возможны сбои сердечного ритма, которые 
ведут к внезапной сердечной смерти.

Какие способы улучшить самочувствие и снизить 
риски сердечно-сосудистых катастроф действительно 
работают? Врачи дают такие советы:

1 Если у вас появляется головная боль, накрывает 
чувство тревоги, усиливается сердцебиение, из-

мерьте свое артериальное давление.

2 В случае, когда тонометр показывает больше 140 
на 90 мм рт. ст., нужно проконсультироваться с 

врачом о необходимости принять таблетку для сниже-
ния давления, рассказал «КП» профессор-кардиолог, 
доктор медицинских наук Филипп Копылов. Проще 
всего позвонить диспетчеру скорой.

3 При сильном учащении сердцебиения могут быть 
назначены препараты из группы бета-блокаторов. 

Но для этого требуются особые показания (определен-
ные диагнозы, высокий риск инфаркта и т. п.), подчерки-
вает профессор Копылов. Поэтому нужна полноценная 
медицинская консультация. Например, сервисы теле- и 
аудиоконсультаций, которые кое-где доступны по полису 
ОМС. Либо есть платные.

Также для облегчения состояния медики советуют:
• по возможности высыпаться, снизить умственные 

и физические нагрузки;
• есть больше овощей и фруктов, ограничить соле-

ные, жирные блюда и алкоголь;
• кофе и крепкий чай пить не чаще одного раза в 

сутки. В идеале - временно заменить их зеленым чаем 
или травяным с мятой, ромашкой. 

При сильной боли в груди нужно незамедлительно 
вызывать скорую помощь.
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Можно ли 
магнитом 
снизить 

неприятные 
последствия 
солнечной 

активности.

Здоровье

Магнитную бурю 
магнитом вышибают?

РАЗОРВАТЬ ЦЕПОЧКУ

ЛЕЧЬ ПОСПАТЬ - И ВСЕ ПРОЙДЕТ
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

В эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (FM.KP.RU) 
Дмитрий Вадимович объяснил, 
какое отношение имеет к на-
стоящим гардемаринам и кто 
предъявляет ему претензии за 
гражданскую позицию.

«Я ЧЕЛОВЕК, ДАЮЩИЙ 
ХОРОШИЕ СОВЕТЫ»

- Дмитрий Вадимович, давно 
вы узнали, что ваши предки 
были служивыми людьми и 
были связаны с морем...

- Накануне 50-летия Пер-
вый канал предложил мне 
поучаствовать в програм-
ме «Моя родословная», там 
и выяснились интересные 
подробности. Было две вет-
ки, два рода. Харатьяны - 
папина армянская ветка, и 
Тизенко-Гомзяковы - ма-
мина российская. Морепла-
ватели, офицеры русского 
флота и служащие навига-
ционной школы. Оказалось, 
что в начале 1800-х годов мой 
прапрапрапрадед осваивал 
Русскую Америку, работая 
в Российско-американской компа-
нии. Был он на острове Унга. Там 
он женился на индианке. Так пошел 
род, из которого через два поколения 
родилась Любовь Гомзякова, которая 
стала женой Петра Тизенко, воен-
ного моряка. И вот из этого брака 
дальше появился мой дедушка Олег 
Петрович и моя мама Светлана Оле-
говна. Это очень интересная история.

- Так, а вторая линия? 
- Она происходит из города Мегри. 

Оттуда род Харатьянов. Они были 
торговцами. Долгое время я считал, 
что «харат» вроде переводится как 
«токарь». Значит, я по-русски «То-
карев». А оказалось, что правильно 

«храт», не «харат». А храт - это совет. 
То есть Харатьян - человек, даю-
щий хорошие, правильные советы, 
мудрец! И правда, мой папа - очень 
мудрый человек. У деда тоже был 
такой талант.

«ПО ДУХУ Я ШЕСТИДЕСЯТНИК»
- Осенью на большие экраны выхо-

дит долгожданное продолжение «Гар-
демаринов»: четвертая часть («Гар-
демарины 1787. Мир») - 5 октября, 
а пятая часть («Гардемарины 1787. 
Война») - 16 ноября. Могли ли вы 
предполагать, что все так сложится, 
когда начинали сниматься в первой 
части фильма в 1987 году...

- Мне было 27 (фильм вышел 1 
января 1988 года). Как оказалось, 
родной брат моего дедушки Борис 
Петрович как раз в 27 лет ушел из 
жизни, его расстреляли революци-
онные матросы 31 августа 1917 года. 
Он служил на линкоре «Петропав-
ловск». Такой вот зов предков.

- Сейчас вам чуть больше.
- Мне 63, это не тайна (смеется). Я 

родился в 1960-м. И вообще по духу, 
по заряду оптимизма я - шестиде-

сятник. Это было потрясающее 
время в нашей истории, культу-
ре и искусстве. Ренессанс, рас-
цвет! Одним из моих ближайших 
и лучших товарищей был Евгений 
Александрович Евтушенко, с ко-
торым мы очень долго и плотно 
общались, он даже посвятил мне 
одно из стихотворений.

- Название «Гардемарины 1787» 
говорит само за себя.

- Тогда случилось сражение при 
Кинбурнской косе (русские войска 
под руководством Суворова раз-
били турецкий десант, пытавший-
ся штурмовать нашу крепость. - 
Авт.), которая находится недалеко 
от Крыма. В части «Гардемарины 
1787. Война» мы, морской десант, 
ныряем и плывем под водой, вы-
ходим на берег и начинаем мочить 

турок (смеется). Очень крутые 
батальные сцены, снятые леген-
дарным оператором Анатолием 
Мукасеем и, конечно, режиссе-
ром Светланой Сергеевной Дру-
жининой. Ей 88 лет, как моей 
маме, но какой пример умения 
жить!

- Выходит, кино на злобу дня. 
Могут обвинить в потакании 
конъюнктуре. Мол, оседлали 
удачно повестку...

- Задумывался проект задолго 
до начала СВО и даже до начала 
майдана в 2014 году. В этом и 
есть сила искусства и режиссе-
ра - Дружинина предвосхитила 
эти события, начав работать над 
продолжением «Гардемаринов», 
которое посвящено противосто-
янию с Западом.

«ИДЕТ ПЕРЕДЕЛ МИРА»
- Особое измерение картине при-

дает подвиг Михаила Мамаева 
(играет Никиту Оленева), который 
отправился в зону СВО, будучи ки-
нозвездой.

- Да, это так. Он служит. И снимает 
цикл документальных фильмов об 
СВО и людях Донбасса, о новых тер-
риториях. Самое главное - о людях. 
Вот об этом мы и делаем программу 
«Наши» («Россия 1»). Это подарок 
судьбы. Я для себя открыл таких не-
вероятных людей… Понял, чем силь-
на наша страна, - такими людьми.

- Какими?
- Честными, открытыми, добры-

ми, бескорыстными. Готовыми на 
 подвиг. Гордость нации - это наш 
народ. И это не работа для меня - это 
человеческая и гражданская пози-
ция. Я не создаю никакого образа. 
Иду от того, как я отношусь к собы-
тиям, которые происходят с нами, 
с нашей страной, вообще с миром 
в целом.

- А какие, кстати, происходят со-
бытия?

- Это не противостояние России с 
Украиной. Просто столкнулись два 
совершенно разных мира. Решается 
судьба и России, и мира в целом. 
Потому что Россия - это не просто 
территория, но еще и русская идея. 
Русский мир. Это важно понимать..

- Перед вами стоял выбор, как перед 
некоторыми вашими коллегами, на 
какой стороне оставаться?

- Есть флаг, гимн, присяга, мои 
сограждане - воины, которые сража-
ются и отдают жизни за это. Какие 
могут быть сомнения?

- Некоторые черные квадратики на-
чали вывешивать - мол, не надо так.

- Америке расскажите об этом. 
Странные двойные стандарты и дву-
личие. Одним можно все (вторже-
ния и бомбардировки Югославии, 
Афганистана, Ирака, Гаити, Ливии, 
Сирии, Сомали и др.). Якобы это 
законы природы. Но в природе не 
бывает ненасытных животных! А 
этому «зверю» все не хватает. 

Мы это переживем. Мы уже стали 
сильнее, это очевидно. Как быстро 
все поменялось, как яростно все воз-
ненавидели нас! Значит, мы делаем 
все правильно. Мне тут один това-
рищ сказал: «Мы видели, под каки-
ми ты флагами выступал». Я спра-
шиваю: «Под какими? Я вообще-то 
под флагом своей страны». А под  
каким надо? ЛГБТ или Украины?

«ПРИДЕТ ПОВЕСТКА - 
СЫН КОСИТЬ НЕ БУДЕТ»

- Вашему сыну в этом году испол-
нилось 25. Он тоже занялся кино. Вы 
говорили о том, что Иван отправится 
в зону СВО, если Родина призовет.

- Да, мы обсуждали с ним это, сын 
готов. У него есть ограничения по 
здоровью, но если надо будет - пой-
дет. Косить не будет. Я тоже не ко-
сил, отслужил (внутренние войска 
СССР). А вообще-то мне было 24, я 
был известным артистом - и ничего, 
пошел в армию.

Подготовил
Егор АРЕФЬЕВ.

Дмитрий ХАРАТЬЯН:

Как яростно возненавидел нас Запад… 
Значит, мы все делаем правильно!

«Продолжаю 
жить с Гайдаем»

- Ваша дочь Саша живет в Швеции. 
Насколько у нее все хорошо?

- Ничего негативного не чувствует, ника-
кого давления, насколько я понимаю, нет. 
Хотя она работает в мультинациональной 
среде. Есть и украинцы. Это служба по 
адаптации к проживанию в Швеции рус-
скоязычных людей. Встречает людей, по-
могает социализироваться, дает советы. 
У нее хорошие человеческие отношения 
с людьми. Недавно, кстати, приезжала, и 
очень хорошо мы с ней пообщались. Ни в 
коем случае не отказывается от родной 
страны и корней! Просто там муж, семья, 
она уехала задолго до СВО. 

- Прочитал однажды, что у Дми-
трия Харатьяна пополнение в семье. 
Оказалось, что речь про вашу белую 
швейцарскую овчарку.

- Это такая радость, такое счастье! Я 
и знать не знал, что, оказывается, есть 
такая порода БШО - белая швейцарская 
овчарка. Думал, это просто немецкая 
овчарка, но альбинос. Или белый волк. 
Но нет: нежнейшее, умнейшее создание. 

- Как назвали?
- Гай.
- Как «парень» по-английски?
- Нет, Гайдай - полное имя. Взяли его в 

этом году - в год столетия со дня рожде-
ния Леонида Иовича. Все думали: Кай, 
Гай или Сноу (потому что белый). А я го-
ворю: «Давай Гайдая увековечим!». Так 
что я продолжаю жить с Гайдаем, как и 
весь наш народ. Гайдай - это наше все. 
Он продлевает всем жизнь позитивным 
юмором. Помню эпизод на «Мосфильме», 
когда мы с ним курили между съемками 
в 6-м павильоне. И вдруг он мне говорит: 
«Я все время снимаю комедии, смешу 
людей. А знаете, какая мечта у меня? 
Снять «Идиота» по Достоевскому». Вы 
у меня Мышкина сыграете?» Я говорю: 
«Да я у вас хоть столбом готов стоять!» И 
вот до сих пор думаю, это он взаправду 
сказал или нет...
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Годы идут, но идеалы не меркнут: 
Харатьян в продолжении 

«Гардемаринов», которое скоро 
выйдет 

на экраны.

КСТАТИ

«Судьба и Родина едины!» - таким 
страна полюбила гардемарина 

Алешку Корсака в 1988 году (актер 
снялся в первой части сериала в 27).

«Глядя в телевизор» - программа, 
в которой мы смотрим телевизор за вас. 

А потом рассказываем самое интересное. 
По пятницам в 23.00 (мск) на Радио «КП»
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Нет, мы сейчас не о 
романтике полиглотов. 
Языки любви - это со-
всем другое. И их пять, 
по мнению Гэри Чепме-
на, известного писате-
ля и философа.

❶ ПОХВАЛА
И вообще слова, ко-

торые мы говорим, 
чтобы выразить восхи-
щение, благодарность, 
поддержку. Они помо-
гают партнеру почув-
ствовать, что вы - друг, 
близкий человек, кото-
рый желает счастья и… 
любит.

Но есть тот, кто не знает 
этого языка. И слов похва-
лы он не любит. Смуща-
ется, замыкается. И сам 
никогда не благодарит и 
не хвалит.

❷ ВРЕМЯ
Гэри Чепмен говорит 

не о годах, проведен-
ных в одной квартире, 
а о «качественном» вре-
мени. Когда мы вместе, 
мы общаемся, делаем 

что-то интересное. Это 
время рождает общие 
воспоминания, общие 
шутки, общих (что уж 
там) детей. Когда муж 
проводит время с же-
ной, жена понимает, 
что она мужу интерес-
на, что он хочет быть с 
ней, что он ее… любит.

Но есть тот, кто не при-
дает значения этому язы-
ку. Ему достаточно просто 
жить в одном доме. Для 
него «вместе» - это пере-
секаться за ужином и об-
суждать бытовые вопросы.

❸ ПОДАРКИ
Язык подарков под-

разумевает, конечно, 
внимание, желание 
давать, дарить, достав-
лять радость. Женщи-
на, которая разговари-

вает на языке подарков, 
не всегда ждет машины 
или Мальдив. Иногда 
сам факт того, что муж 
запомнил, какая ча-
шечка ей понравилась, 
и подарил, говорит же-
не, что муж… любит.

Но есть те, кто счита-
ет подарки пустой тратой 
денег. И те, кто не любит 
получать подарки, волну-
ясь, что будут чувствовать 
себя должными. А еще те, 
кто требует очень дорогих 
подарков. Это не их язык 
любви.

❹ ПОМОЩЬ 
И ЗАБОТА

Помочь приготовить 
ужин, забрать с работы 
на машине, купить ле-
карства, погладить ру-
башки, носить капу от 

храпа, чтобы не будить 
любимого человека…

Но есть те, кто не умеет 
заботиться. Они могут вы-
полнить просьбу (иногда 
с седьмого напоминания), 
но не проявят заботы са-
ми. И те, кто не оценит вы-
мытую посуду и сюрприз-
вечеринку, устроенную на 
день рождения.

❺ ПРИКОСНОВЕНИЯ
Объятия, поцелуи. 

Взять за руку. Или за 
ногу. Перенести через 
лужу. Улечься на коле-
ни. Гладить по голове. 
Это не про секс, а про 
близость, любовь.

Но есть люди, которые 
не любят, когда к ним при-
касаются. Им не нужны 
«телячьи нежности» и про-
гулки за ручку, как в кино.

Мужчина и женщина
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Пять языков любви
Что вы говорите, 

когда признаетесь 
в любви своему мужу 

или своей жене? 
«Ай лав ю», «же т’эм», 

«сени севиёрум», 
«налинги йо»? 

Овнам будет казаться, что они ловят рыбу в мутной 
воде. Ситуации какие-то непонятные, люди выража-
ют свои намерения невнятно - словом, тотальная 
неопределенность. А это страшно утомляет. Глав-
ное - не поддавайтесь желанию поступить нечестно. 

Больше отдыхайте и не предавайте себя.

Продолжается период, благоприятный для де-
нег. Вам будут поступать выгодные предложения, 

однако нужно их хорошенько фильтровать - какие 
действительно хорошие, а какие принесут больше 
проблем, чем выгоды. Так сказать, отделяйте зерна 

от плевел. А вот в долг лучше не брать и не давать.

Близнецам предстоит какое-то значи-
тельное событие. Это может быть за-

ключение серьезного контракта, судьбоносное 
знакомство, перевод отношений на более высокий 
уровень или, наобо рот, вы с кем-то расстанетесь. 

Важно, что инициатором будете именно вы.

На этой неделе вам до всего есть дело, вы деятель-
ны и активны. Однако не пытайтесь контролировать 

вообще все. Вы можете лезть в чужие дела с бла-
гими намерениями, но вспомните, в какое место 
этими намерениями выложена дорога. Больше 

занимайтесь собой и своими делами.

Львы могут впутаться в странную историю со мно-
жеством хитросплетений и закулисных игр. Это будет 
отнимать слишком много времени и сил. К тому 
же окажется, что не так уж это было и интересно. 
Поэтому остерегайтесь запутанных историй, чтобы 
не портить себе неплохую в общем-то неделю.

Девам будут удаваться дела, в которые посвя-
щено минимальное количество человек. Впрочем, 
вам по плечу и любые другие дела - вы уверены 
в своих силах. Не забывайте только о пользе 
компромисса, чтобы не поругаться с важным для 
вас человеком.

Неделя, особенно ее середина, принесет удачу. 
Используйте благоприятные возможности разумно. 
В любви будет преобладать взаимность.В финансо-
вых делах при любых договоренностях нужно убе-
диться в честности партнеров. Не совершайте по-

ступков, которые могут подмочить вашу репутацию.

Скорпионам нужно остановиться 
и выдох нуть. Вы очень долго трудились 

в режи ме нон-стоп, а ресурсы организма небез-
граничны. Можно наделать целую кучу фатальных 
ошибок. Поэтому больше отдыхайте, расслабляй-
тесь, перезагружайтесь и набирайтесь сил.

Партнеры могут выдвигать условия, кото-
рые для вас неприемлемы, требовать от вас 

чего-то. Это касается и любви, и работы. Перед 
тем как что-то с этим сделать, нужно хорошо по-
думать, насколько вам дороги эти отношения и 

готовы ли вы ради них чем-то поступиться или нет.

Козероги могут смело планировать на эту 
неделю важные дела - у вас есть все, чтобы 

благополучно воплотить их в жизнь. Картину способ-
ны подпортить окружающие вас люди, пытающиеся 
хитрить и поступать не совсем честно. Вычисляйте 
таких и гоните подальше от ваших важных дел.

Неделя прекрасная, очень комфортная и 
результативная. Есть всего одно предупре-

ждение: прежде чем принимать какие-то решения 
или предложения, понаблюдайте за происходящим, 
проанализируйте обстановку, чтобы исключить 
неблагонадежных людей и проблемные сделки.

Рыбам нужно соблюдать крайнюю осторож-
ность во всем, что касается финансов. С одной 

стороны, время благоприятствует развитию бизнеса 
и увеличению дохода, с другой - есть опасность со-
вершить ошибку или довериться не тем людям. Так 
что держите ушки на макушке - и будет вам успех.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

25 сентября - 
1 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Ребенок рождается и не говорит ни 
на одном языке, ведь так? Потом он 
начинает произносить слова на том 
языке, на каком говорят вокруг - ма-
ма, папа, близкие. Так же и с языком 
любви. Если родители много обнимали 
и целовали ребенка, если держались 
за руки, человек растет, хорошо «раз-
говаривая» на языке прикосновений.

Если подарки были в семье тра-
дицией, если по праздникам и без 
повода все дарили друг другу прият-
ные мелочи, дети рисовали рисунки 
и мастерили поделки, человек точно 
владеет языком подарков. А если по-
дарки были чем-то обязательным и 
скучным? Язык выучен плохо.

Когда я прочитала книгу «Пять язы-
ков любви», весь мой развалившийся 
брак пролетел перед глазами. И все 
стало понятно: мы с бывшим мужем 
явно говорили на разных языках 
любви.

Я ждала от него любви на языке за-
боты и помощи. Мне хотелось, чтобы 
он помогал мне по хозяйству, ино-
гда брал на себя ребенка, давая мне 
отдох нуть. Но он говорил: «я же не 
няня». Зато он знал язык подарков и 
мог вдруг преподнести мне вечернее 
платье. А я фыркала. Я хочу просто по-
пить чаю и хоть один вечер не готовить 
ужин. А ты мне - платье? Он дарил мне 
красивые подарки. А я не чувствовала 
его любви. И он расстраивался.

Мой любимый язык любви - время 
вместе. Я мечтала, что мы будем гу-

лять и болтать, или пойдем на танцы, 
или вместе приготовим что-нибудь. 
Муж считал, что мы вместе, когда про-
сто сидим рядом. Вот сядет напротив 
меня за столом и читает. Наш язык 
времени вместе явно не совпадал.

Мы растем, мы встречаем разных 
людей, говорящих на разных языках 
любви. И сами учим новые языки. Моя 
подруга долго встречалась с челове-
ком, который не любил проявлений 
заботы. Не выносил, когда ему пода-
вали ужин, например. Сам подходил 
к плите и брал то, что хотелось. А 
второй муж моей подруги просто ро-
маны мог писать на языке заботы. Он 
ужасно обижался, что жена не режет 
ему салат и не ставит перед ним тарел-
ку. «Она даже не порезала мне салат! 
Она меня не любит!» - кричал он. Со 
временем она выучила язык салата, 
то есть язык заботы, а он отвечал ей 
на языке добрых слов благодарности. 
Они договорились.

Присмотритесь, на каком языке вы 
сами выражаете свою любовь?

✔ Вам нравится заботиться, дарить 
подарки, обниматься?

✔ Обратите внимание на то, о чем 
вы чаще всего просите супруга. По-
моги мне! Обними меня! Пойдем по-
гуляем вдвоем!

✔ Задумайтесь, что для вас непри-
ятно, что вас обижает? Никогда слова 
доброго не скажет! Уже два года ни-
чего мне не дарит! Каждый поцелуй 
выпрашиваю!

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Мужик 
сказал...
Андрей ДЯТЛОВ

Сказать о том, что ваш муж 
вас любит, можно разными 
способами. Это да... 

Но чуть вдумчивее отнеси-
тесь к миллиону очень про-
стых повседневных фраз:

◆ Поспи, сегодня выходной, 
а я пока тебе кофе сварю.

◆ Давай мусор выброшу, 
чего тебе таскаться?

◆ Оденься теплее, сегодня 
минус пятнадцать и снег.

◆ Я сам уберу за собакой, 
не расстраивайся.

◆ Прелестная блузка!
◆ Пусть твоя мама хоть век 

у нас живет.
◆ Не, беспокойся, я с Во-

вкой сейчас поговорю - и с 
уроками все будет в порядке.

◆ Денег у нас нет, но я что-
нибудь придумаю.

◆ Да ладно, ужин за мной.
◆ Машину помяла? Так это 

железо, твое здоровье до-
роже.

...И так далее, до бесконеч-
ности.

Заметьте, ни слова про лю-
бовь. А суть?

Родом из детства
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 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Максим ПЛОТНИКОВ

Раскрыта личность 
одного из самых 
известных 
серийных убийц 
XX века.

В криминальной истории 
Соединенных Штатов од-
на загадка долгое время 
оставалась неразгадан-
ной. Маньяк по кличке Зо-
диак, терроризировавший 
Северную Калифорнию с 
конца 1960-х до начала 
1970-х годов, так и ушел 
от наказания. Спустя пол-
века личность серийного 
убийцы наконец раскрыта. 
Зодиаком был ветеран бое-
вых действий Гэри Фрэнсис 
Пост, утверждает частное 
агентство, занимающееся 
расследованием знамени-
тых «глухарей» (нераскры-
тых дел). 

Зодиак совершил семь 
установленных нападений, 
из которых пять закон-
чились смертью жертв. 
Однако по-настоящему 
известным его сделала 
серия зашифрованных пи-
сем, которые он отправлял 
в местные газеты. Убийца 
использовал сложные коды 
и головоломки, прилагая к 
ним угрозы и заявления о 
своих преступлениях. В ка-
честве подписи он исполь-
зовал псевдоним Зодиак 
и специфический символ, 
напоминающий кельтский 
крест.

Именно такой крест обна-
ружило детективное агент-
ство The Case Breakers 
возле дома, когда-то при-
надлежавшего американ-
цу Гэри Фрэнсису Посту. 

Затем были обнаружены 
новые доказательства: 
снимки, на которых видны 
шрамы на лбу Поста, ока-
зались идентичны тем, что 
изображены на фоторобо-
тах Зодиака. По данным 
центрального архива Пен-
тагона, ветеран ВВС США 
получил тяжелую травму 
головы во время аварии.

Будучи комиссованным 
из армии, Пост устроился 
на работу маляром и до-
бросовестно отработал 
там более 40 лет. Как вы-
яснилось, на одном из мест 
преступлений следовате-
ли нашли наручные часы 
с брызгами краски, кото-
рые, по мнению правоохра-
нителей, обронил Зодиак. 
Рядом с местами убийств 
также находили следы ар-

мейских ботинок, 
но личность их вла-
дельца установить 
не удавалось.

Пост всегда счи-
тался законопослуш-
ным гражданином, 
исключая инцидент, 
когда в 2016 году 
он предположитель-
но столкнул свою жену с 
лестницы. После этого муж-
чину отправили в психиа-
трическую больницу, где 
он умер два года спустя в 
возрасте 80 лет.

Информацию о том, что 
именно Пост является Зо-
диаком, подтвердил и его 
пасынок Крис Эйвери. По 
его словам, он давно вывел 
своего отчима на чистую во-
ду, но Пост, узнав об этом, 
попытался убить неродно-

го сына, и Крису пришлось 
пуститься в бега. Впрочем, 
это не объясняет, почему 
Эйвери не пошел сразу в 
полицию, а рассказал о сво-
ем открытии только после 
того, как с аналогичными 
заявлениями выступили 
частные детективы. 

Личность и вероятная 
причастность Зодиака к 
другим убийствам стали 
предметами многочислен-
ных теорий, ведь за все 

время в качестве подозре-
ваемых рассматривались 
сотни человек. Известный 
режиссер Дэвид Финчер 
снял фильм «Зодиак», по-
священный розыску пре-
ступника. 

Олег ГАЛИМОВ
(«КП» - Екатеринбург»)

Подозреваемый 
признался в громком 
преступлении, которое 
произошло в августе 
в Свердловской 
области.

«Мне в соло придется дой-
ти до дома, так что прошу 
меня не убивать и не наси-
ловать…» - написала в Те-
леграме 16-летняя Дана из 
Каменск-Уральского. «В со-
ло» - значит, в одиночку. И 
пропала...

«СЛЕДОВ КРИМИНАЛА 
НЕТ»

Об этой трагедии «Комсо-
молка» уже писала. История 
гибели Даны с самого начала 
была очень запутанной. То 
самое сообщение со словами 
«...прошу не убивать» школь-
ница оставила в одиннадцать 
ночи 8 августа. В тот вечер 
Дана вернулась в родной 
Каменск-Уральский на элек-
тричке из Екатеринбурга, 
куда ездила подавать доку-
менты в педколледж. Город-

ские автобусы к 
тому моменту 
уже перестали 
ходить, поэтому 
девочка решила 
отправиться до-
мой пешком. От 
вокзала до дома 
ей нужно было 
пройти порядка 
6 километров. 
Но она так и не 
дошла... На сле-

дующий день ее тело обна-
ружили в канаве в 10 метрах 
от лесополосы.

Поначалу все выглядело, 
как несчастный случай. Бы-
ла даже версия, что девуш-
ка отравилась наркотика-
ми. Об этом заявил ее отец 
Александр - по его словам, 
такую версию ему озвучи-
ли следователи. И - бил во 
все колокола, обращался в 
СМИ: такого быть просто не 
может! Дана из многодетной 
семьи - старшая из шести де-
тей. Девочка мечтала стать 
учителем, так как обожала 
возиться с ребятишками. В 
школе училась на четверки 
и пятерки, не употребляла 
алкоголь, не курила. Разве 
она могла откопать по дороге 
«закладку»?

К тому же в тот вечер Дану 
должен был встретить моло-
дой человек, с которым де-
вушка встречалась уже два 
года. Но накануне они по-
ссорились. Этим, кстати, 
отец Даны объяснял ее зага-
дочные послания. Мол, хоте-
ла парня пристыдить, что ей 
одной пришлось добираться 
до дома. Надеялась, что бу-

дет переживать. Последнее 
видео Дана отправила моло-
дому человеку, когда увиде-
ла на дороге дворнягу. «Вот 
смерть моя и пришла», - по-
шутила девушка. Увы, шут-
ка стала пророческой. А ее 
отец Александр до сих пор 
корит себя, что не встретил 
дочь. Ведь в тот вечер они 
созванивались, и Дана сама 
попросила отца не забирать 
ее с вокзала, понадеявшись 
на парня. Новость о пере-
дозировке звучала неубеди-
тельно. А спустя пару дней 
появились записи с камер 
видеонаблюдения. На них 
за девочкой всю дорогу от 
вокзала едет мужчина на ве-
лосипеде...

- Он сначала преследует 
Дану, а потом спустя вре-
мя возвращается назад. Не-

логичный маршрут. 
Он сделал большой 
крюк, - рассужда-
ет отец погибшей 
Александр.

Но следователи 
упорно исключали 
версию об убий-
стве. Заявляли жур-
налистам, что сле-
дов криминала нет. 
Возможно (это лишь 
наши домыслы), что-
бы через СМИ сбить с 
толку подозреваемого и 
не дать ему скрыться. Через 
некоторое время того само-
го велосипедиста задержали. 
Им оказался 34-летний стро-
пальщик с местного завода 
Эдуард Голиков.

«ДОЧЬ УСПЕЛА ЕГО 
СФОТОГРАФИРОВАТЬ»

Когда к Эдуарду впервые 
постучались полицейские, 
дверь он не открыл. Притво-
рился, будто его нет дома. 
Оперативникам пришлось 
сутки караулить возле подъ-
езда, пока подозреваемый не 
выйдет. На суде, где велоси-
педисту избирали меру пре-
сечения, он категорически 
отрицал вину. Настаивал, что 
ехал за девочкой просто так. 
Увидел, что ей стало плохо. 
Да, совершил плохой посту-
пок - не пытался помочь, а 
когда увидел, что девочка 
выронила телефон, его по-
добрал. Но не убивал. Теле-
фон жертвы, кстати, велоси-
педист выбросил - позже его 
нашли там же, в лесу.

И вот новые данные: спу-
стя три дня после ареста ве-

лосипедист признал вину в 
убийстве.

- Его слова, что в тот вечер 
выехал на велосипеде от до-
ма в надежде с кем-нибудь 
познакомиться. И вступить 
в половую связь, - пояснил 
источник «КП», знакомый 
с ходом расследования.

Ему грозит наказание 
вплоть до пожизненного 
срока.

По предварительной ин-
формации, которая есть в 
распоряжении «Комсомол-
ки», девочка умерла от ас-
фиксии (удушение). Однако 
в этом деле до сих пор мно-
го вопросов. И главный из 
них - что же стало причиной 
убийства? Возможно, вело-
сипедист все же пытался из-
насиловать школьницу, но 
она сделала фото, и он решил 
«замести следы»? «Комсо-
молка» следит за развитием 
этой истории.
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работать в школе.

Нельзя сказать, 
что фоторобот 

идеально совпадает 
с портретом Гэри 
Поста, но типаж 

определенно 
соответствует. 

zo
di

ac
ki

lle
rf

ac
ts

.c
om

Загадка Зодиака раскрыта
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Александра ТИМОЩЕНКО,
(«КП» - Крым»)

Пока в Москве и Санкт-Петербурге 
местные начинают кутаться в сви-
тера и согреваться горячим чаем, в 
Крыму продолжается лето. Хоть се-
зон и не радовал обилием курортников, 
на пляжах все еще отлеживают бока 
отпускники. Кто-то только-только 
приехал за порцией витамина D, а дру-
гим скоро нужно будет разъезжаться.

УСПЕТЬ ДО ДОЖДЕЙ
Бархатному сезону дан старт. Это 

время, когда днем солнце греет, а но-
чи прохладные, но еще не начались 
затяжные дожди и ветра. За лето по-
луостров успел принять около четы-
рех миллионов туристов, что, по дан-
ным Минтуризма республики, на 28% 
меньше, чем за три месяца прошлого 
года. Но это еще не все. Народ продол-
жает ехать, а туристическая отрасль - 
работать в непростых условиях.

Желание туристов хоть немного 
продлить лето сразу видно по запол-
няемости пляжей на Южном берегу 
Крыма (ЮБК). Крупные города - Ял-
та, Алушта - продолжают привлекать 
курортников, а небольшие поселки 
и городки вроде Алупки, Ливадии 
и Гурзуфа пустуют. Но именно там 
можно почувствовать атмосферу уе-
динения за меньшую плату. К тому 
же после лета ажиотаж спал, а вместе 
с ним и цены. Найти жилье на сутки 
можно от 800 руб лей до 2000. Напри-
мер, комнатка на двоих в гостевом до-
ме стоит около тысячи, а апартаменты 
в мини-отелях - от 1500.

ЯЛТА, НО УЖЕ НЕ АВГУСТ
В Ялте же уже совсем другая исто-

рия. Самый «попсовый» курорт по-
луострова в любое время года соберет 
целую толпу на пляжах и набережной. 
Как это так - приехать в Крым и даже 
не заглянуть в любимый город Ан-
тона Чехова? Центром притяжения 
по традиции стал Массандровский 
пляж. Здесь, как и летом, еще много 
людей. Это настоящее место встре-
чи всех модников и молодежи. Хоть 
солнце уже не жарит, как в середине 
июля, побережье не пустует: кто на 
гальке, кто на подстилках. Но лежака-
ми пользоваться не спешат - дорого! 
Цена на шезлонг здесь варьируется от 

300 до 500 рублей за день. На осталь-
ных курортах поваляться можно и за 
100 - 200 рублей в час. Летом на на-
бережной трудились местные зазыва-
лы. Целыми толпами они ходили за 
бедными туристами и в громкогово-
ритель умоляли покататься на катере, 
выйти в море на яхточке или заплести 
дреды и модные разноцветные косы. 
Были даже тренеры по сапсерфингу и 
дайвингу - что угодно за ваши деньги! 
Но с приходом осени город притих. 
Иногда с главной набережной до-
носятся предложения об экскурсиях 
в открытом море, но народ не особо 
горит желанием - либо не хотят, либо 
просто проходят мимо.

- Мы сюда полежать на пляже под 
последними лучиками солнца прие-
хали, а на этих экскурсиях постоянно 
одно и то же, уже как-то не хочется. 
Лучше в море окунусь лишний раз, - 
говорит питерский гость побережья 
Максим.

Зато местным кафе, ресторанам и 
фудкортам пока отдыхать не дают - 
работают без выходных и переры-
вов. Днем туристы приходят за осве-
жающими напитками, крымскими 
янтыками и чебуреками, а вечером 
устраиваются на мягких креслах и ди-
ванчиках с кальяном и бокалом. Но 
цены кусаются! За обычную порцию 
кофе придется заплатить около 200 
рублей, лимонад, колу или мохито 

можно найти за 180 - 250, а неболь-
шой шарик мороженого стоит, как 
три чая - 240.

ДРУГАЯ СТОРОНА
На Приморском пляже обстановка 

намного спокойнее. Несмотря на то, 
что он считается самым известным в 
Ялте, людей здесь заметно меньше, 
да и контингент отличается. Когда-
то здесь сделали хороший ремонт: 
обустроили смотровую площадку, от-
крыли стильные кофейни и ресто-
раны, облагородили пляжную зону. 
Всяко лучше центрального пляжа. 
На нем купаться особо не любят. От-
дыхающие постоянно жалуются на 
шумные катера, навязчивых зазывал 
с громкоговорителями и грязь. То ли 
дело на Приморском - чисто, ком-
фортно и уютно. И цены! Они здесь 
намного ниже Массандры, чем еще 
больше привлекают туристов. Тут и 
кофе можно попить всего за 100 - 150 
рублей, и лимонад с мохито выпить за 
120, и пообедать в местной столовой 
в пределах разумного - за 500 рублей 
с человека.

Арендовать лежак, как и летом, 
можно за 150 - 200 рублей. Но и здесь 
желающих мало. В основном на При-
морском отдыхают семейные пароч-
ки, греются на солнце пенсионеры и 
ялтинцы.

СЪЕЗЖАЮТСЯ 
СО ВСЕХ УГОЛКОВ СТРАНЫ

Если во многих южных городах уже 
можно ощутить дыхание осени, то Ял-
та живет по своим собственным пра-
вилам. Здесь все еще лето. Теплое, сол-
нечное, с привкусом соли от морской 
воды. Люди съезжаются со всех угол-
ков страны. Это сразу можно заметить 
по разговорам на пляжах, белой коже 
и по номерам машин. Недалеко от 
главной улицы курорта припаркована 
целая вереница машин с материковы-
ми номерами. И Уфа, и Екатеринбург, 
и Питер, и Красноярск - выбирай на 
свой вкус.

- А чего нам на своем Урале мерз-
нуть, - шутит девушка лет 25 из Челя-
бинска, - Мы лучше приедем в Ялту 
и тут погреемся. Осень еще не насту-
пила, у нас на календаре 44 августа!

ОХОТА НА ФРУКТЫ
В начале осени гости полуострова 

начинают охоту не только на место на 
пляже, но и на витаминчики. Фрукты, 
овощи, ягоды, зелень… Этого тут хоть 
отбавляй! Да и цены особенно радуют. 
В августе и сентябре туристы обходят 
местные базары, ярмарки и рынки 
в поисках самого сладкого арбуза. 
Хлопают по бокам, ищут «девочек». А 
еще нарасхват местные дыни, инжир, 
груши и яблоки.

Огромный арбуз можно купить за 
100 рублей, дыню - за 150, кило яблок 
и груш обойдется в 50 - 60 рублей, а 
инжир - за 170 - 230 рублей. Неко-
торые фруктовые деревья свободно 
растут на улицах ЮБК, так что можно 
полакомиться и бесплатно.

Отдохни

Как 
проходит 

бархатный 
сезон на самых 

популярных 
курортах

Крыма.
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Алушта: знакомство с приморским городом 
чаще всего начинается с набережной.

Жилье:
 Однокомнатная 

квартира - 
от 1000 до 3000 
рублей в сутки

 Небольшая гостиница - 
от 2500 до 5500 
(еще есть хостелы, 
по 650 за койку)

 Пятизвездочный отель - 
20 000 - 40 000

Пляжные 
услуги:

 Аренда шезлонга - 
150 - 500 рублей в день

 Зонт - 1000 - 1200
 Бунгало - 1200 - 1700

Развлечения:
Детские 
аниматоры - 
500 - 700 рублей в час

 Сапы - 1000 - 1500 в час
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ДЕНЕЖКИ
Средние 
цены 
по Крыму 

Средний чек 
на человека 

в заведениях:
 Обед в столовой - 400 - 700 рублей

 В кафе - 600 - 1400
 В ресторане - 1300 - 2300

СОВЕТ Через Крымский мост: на машине или поезде
Главный мост работает в обычном режиме как для автомобилей, так и для 
железнодорожного транспорта. Как отмечают в минтрансе республики, 
в конце сентября с обеих сторон моста затруднений в проезде
 к досмотровым пунктам нет.
По сухопутному коридору
После теракта на мосту, который произошел в июле, автомобилисты начали 
осваивать и сухопутный маршрут от Крыма до Ростовской области. 
Трасса Мариуполь - Мелитополь - Геническ - Джанкой проходит через новые регионы 
России. По сообщениям бывалых туристов, на дорогу до Крыма уйдет около 
 5 - 6 часов по отремонтированной трассе. 
Для отдыха и заправки оборудованы специальные площадки, 
которые встречаются через 50 - 100 км пути.

КАК ДОБРАТЬСЯ
В КРЫМ ОСЕНЬЮ 

Тамань

Крымский мост

Керчь

Азовское море

Ростов-на-Дону

Джанкой

Мелитополь

БердянскПриморск

Мариуполь

НовоазовскТаганрог
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М18
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Четвертый 
месяц лета

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

15
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Я, будучи совой, вставал 
все позже и позже, пока 
наконец не стал жаворон-
ком.

✱  ✱  ✱
Женщины говорят, что 

нам, мужчинам, легче. 
Нашел два носка - уже 
оделся.

Ага, пусть они попро-
буют найти два одина-
ковых носка!

✱  ✱  ✱
Я, конечно, могу дер-

жать рот на замке, но ведь 
на лице все равно хорошо 
видны субтитры...

✱  ✱  ✱
Метро учит разби-

раться в людях.
Например, если чело-

век в винтажном сви-
тере и с бородой си-
дит вертикально - это 
хипстер. Если лежит - 
бомж.

✱  ✱  ✱
Дергается глаз?
Не волнуйтесь.
Это ваша крыша вклю-

чила поворотник и пока-
зывает, в какую именно 
сторону она поехала.

✱  ✱  ✱
Чиновник обучал ма-

ленького сына делать 
скворечник. Выделил 
ему денег на доски и 
гвозди. Сын отдал бате 
часть денег и ничего не 
построил.

✱  ✱  ✱
Если мужчина только 

ест, лежит на диване и 
смотрит телевизор, зна-
чит, ему с вами хорошо.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия КИРИЛЛОВА, 
Самара:

- Я называю 
себя королевой 
противоречий. 

Я блондинка 
с розовым 

телефончиком, 
розовыми 

наушниками и даже 
розовыми носочками. 
При этом у меня два 

высших образования 
и бизнес по продаже 

строительных 
инструментов.

 МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- В любой пьесе важно определиться 

с жанром. Комплект одежды - 
та же пьеса. Совершенно пляжный верх 

и абсолютно спортивный низ. Решение - 
в согласовании частей пьесы: шорты для пробежки 

или пляжная обувь для солнечных ванн.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс 
купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Одна из задач на ближайшее 
десятилетие - 
расширить Байкало-Амурскую 
магистраль и Транссиб.
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СТАРЫЙ ДРУГ ЛУЧШЕ 
НОВЫХ ДВУХ
КНДР поддержала 
Россию

2

13

14

16

ВРЕМЯ СНОВА ГУДИТ - БАМ!
8

Развитие Дальнего Востока определит 
будущее всего Союзного государства. 
Белорусы готовы участвовать в амбициозных проектах

ОПУСТЕЛА БЕЗ ТЕБЯ 
ЗЕМЛЯ
Прощаемся с поэтом-
песенником Николаем 
Добронравовым

УШЛА В ОТРЫВ
Арина Соболенко - 
первая ракетка мира

ВОТ ТАКОЙ ВЫШИНЫ, 
ВОТ ТАКОЙ ШИРИНЫ
Испекли мы каравай: 
сябры приглашают 
на Дожинки

Распространяется бесплатно
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 ■ Встреча Владимира Путина 
и главы КНДР Ким Чен Ына на 
космодроме Восточный про-
должалась больше пяти часов. 
И стала мировой темой номер 
один.

ДУЭТ МОЖЕТ 
ПРЕВРАТИТЬСЯ  
В ТРИО
А в западных столицах визит 

вызвал приступ изжоги. Мно-
гополярный мир создается на 
наших глазах. Связка Москва  - 
Пекин уже работает по полной 
программе. Весной в Россию 
приезжал Си Цзиньпин, кото-
рый прямо заявил в разговоре с 
Владимиром Путиным: «Сейчас 
идут перемены, которых не бы-
ло в течение ста лет. Мы вместе 
двигаем эти перемены». По сути, 
он говорил о смене всего миро-
вого порядка, который янки и их 
сателлиты выстраивали под себя.

А сейчас в эту компанию до-
бавляется ненавидимый Шта-
тами лидер КНДР. Страна, кото-
рую не смогли сломить никакие 
драконовские санкции. И, кста-
ти, обладающая ядерным ору-
жием. Такой мощный триум-
вират, локомотивом которого 
может выступить Россия, спо-
собен в корне изменить страте-
гический расклад, прежде всего 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, на гегемонию в котором 
претендуют США, объявив его 
зоной своих жизненных интере-
сов. (Продолжение темы - на 
стр. 9.)

НА ПОДАРКЕ 
СТАЛИНА
В Россию корейский лидер 

приехал на своем персональ-
ном фирменном поезде. Точ-
нее даже - бронепоезде под по-
этичным названием «Солнце». 
21 вагон. Пуленепробиваемые 
стекла. Защищенный броней 
корпус. Из-за своего немалень-

кого веса такой состав развива-
ет скорость не больше шестиде-
сяти километров в час. Говорят, 
что поезд корейским друзьям 
подарил еще Сталин. С тех пор 
он не раз модернизировался.

Наш президент добирался на 
Восточный на лимузине «Аурус».

- Очень рад вас видеть, - про-
тянул руку гостю Владимир Пу-
тин. - Как вы доехали?

- Спасибо, что, несмотря на 
свою занятость, вы пригласили 
нас и очень тепло приняли, - от-
ветил Ким Чен Ын.

Почему выбрали такое место 
встречи?

- Лидер Северной Кореи про-
являет большой интерес к ра-
кетной технике. Они и космос 
пытаются развивать. У нас ком-
петенции хорошие, есть что по-
казать, - объяснил Владимир 
Путин журналистам.

СЕКРЕТ ДВИЖЕНИЯ
Оба лидера отправились 

в  монтажно-испытательный 
комплекс космодрома, где 
увидели макет ракеты «Анга-
ра» в сборке. Его используют 
для наземных испытаний. Все 
таблички с характеристиками 
ракеты написали на корейском. 
Глава КНДР читал каждую та-
бличку и задавал уточняющие 
вопросы:

- Здесь диаметр, вы сказали, 
восемь метров? А этот пульт 
включает вспомогательные 
блоки?

И внимательно слушал пояс-
нения руководителя Роскос-
моса Юрия Борисова, который 
открыл гостю один из «секре-
тов» отечественной космонав-
тики:

- У нас традиция есть, заведен-
ная еще Сергеем Королевым, 
всегда обходить ракету против 
часовой стрелки на старте.

Лидеры так и сделали, когда 
осматривали «изделие», как го-

ворят космонавты о звездных 
кораблях, уже на стартовом 
столе.

Там же на Восточном корей-
ский лидер ознакомился не 
только с орбитальной техни-
кой, но и с лимузином «Аурус». 
Владимир Путин предложил 
ему сесть в машину, сам занял 
место рядом и рассказал о его 
производстве. По реакции со-
беседника было заметно, что 
«Аурус» вызвал у него не мень-
ший интерес, чем ракеты.

БОРЬБА  
СВЯЩЕННАЯ
Сами переговоры прошли 

в закрытом режиме.
- Нам, конечно же, надо по-

говорить по вопросам эконо-
мического взаимодействия, по 
вопросам гуманитарного харак-
тера, по ситуации в регионе, - 
обозначил круг тем лидер РФ 
на открытой части.

- Россия поднялась на священ-
ную борьбу для защиты своего 
государственного суверенитета. 
Мы всегда поддерживали и под-
держиваем все решения прези-
дента Путина и готовы вместе 
бороться с империализмом, - 
ответил Ким Чен Ын.

Проектов для совместного 
сотрудничества действительно 
много. О некоторых из них Пре-
зидент РФ рассказал уже после 
переговоров:

- Это и транспортное сооб-
щение, это логистика, имеется  
в виду и железная дорога, и ав-
томобильная дорога, имеется 
в виду возобновление работы 
морского порта, где можно 
сделать очень хороший логи-
стический треугольник. Же-
лезная дорога, порт, потом ав-
томобильная дорога на Китай. 
Здесь можно в разы увеличить 
объемы перевозок, что очень 
важно в целом. Говорили о раз-
витии сельского хозяйства.

СТАРЫЙ ДРУГ ЛУЧШЕ НОВЫХ ДВУХ
 ■ Корейская и российская народные мудрости 

очень похожи.

На официальном обеде Владимир Путин произнес 
тост за укрепление дружбы между нашими странами:

- В Корее есть пословица: одежда хороша новая, а 
друг - старый. А у нас в народе говорят: старый друг 
лучше новых двух. Эти народные мудрости в полной 
мере применимы к современным отношениям между 
нашими странами.

- Уверен, российская армия и народ непременно одер-
жат великую победу и продемонстрируют бесценное 
достоинство чести на фронтах СВО и в деле построе-
ния сильного государства, - поднял бокал Ким Чен Ын.

На память о визите лидеры обменялись подарками.
- Владимир Путин подарил гостю перчатку от кос-

мического скафандра, которая несколько раз была в 
космосе. И карабин отечественного производства, высо-
чайшего качества, - рассказал пресс-секретарь лидера 
РФ Дмитрий Песков. - Ким Чен Ын, в свою очередь, 
также подарил Президенту России карабин, сделанный 
северокорейскими мастерами. Были и другие подарки.

ПРОВЕРЕНО ВЕКАМИ

МОСКВА И ПХЕНЬЯН 
ВЫХОДЯТ НА ДРУГИЕ ОРБИТЫ

О ТОМ, ЧТО СДЕЛАЛИ 
ПРАВИЛЬНО
Владимир Путин:
● Только будущие поколения могут 

объективно оценить то, что мы сделали 
для страны. Я вспоминаю то, что князь 
Потемкин написал когда-то Екатерине II, 
когда речь шла о присоединении Кры-
ма. Не смогу воспроизвести дословно 
эту цитату, но смысл передать смогу. 
Написал он следующее: пройдет вре-
мя, и будущие поколения поставят вам 
в вину то, что вы могли присоединить 
Крым и  не сделали этого, и вам будет 
стыдно. Интересы государства прежде 
всего. Мы руководствуемся именно эти-
ми соображениями, это ставим во главу 
угла, и за это нам точно не стыдно.

О ГЕОПОЛИТИКЕ
● Сейчас рождается новая модель 

взаимоотношений, интеграции, но уже 
не по западным лекалам, для избран-
ных, для избранного «золотого милли-
арда», а для всего человечества.

● Хочу привести одну цитату: «При 
изучении китайской, таиландской или 
любой африканской истории и культуры 
считается необходимым испытывать 
уважение к ее своеобразию. По отно-
шению же к русскому тысячелетнему 
восточному христианству западные ис-
следователи во множестве испытывают 
лишь презрение и удивление: почему 
этот странный мир, целый материк все 
не принимал западного мировоззрения 
и все не шел по столь явно преиму-

щественному западному социальному 
пути? Россия решительно осуждается 
за все, в чем она не похожа на Запад».

Как только Россия становилась силь-
нее, становилась реальным геополити-
ческим конкурентом - сразу начиналась 
политика сдерживания. Так же как се-
годня Запад пытается сдерживать раз-
витие Китая, потому что видит, что он 
под руководством КПК и нашего друга 
и Председателя КНР развивается семи-
мильными шагами. Это повергает их 
в шок, и они делают все для того, что-
бы затормозить его развитие. Но это 
не удастся сделать, они опоздали. Все, 
поезд ушел.

Продолжение - на стр. 4.

Ар
те

м 
ГЕ

О
Д

АК
ЯН

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Владимир ПУТИН - о переустройстве мирового порядка:

НЕ ДЛЯ «ЗОЛОТОГО МИЛЛИАРДА»,  
А ДЛЯ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

 ■ Интересы РФ должны быть 
во главе угла.

Елена БОГАТСКАЯ

На ВЭФ-2023 Владимир Путин 
неоднократно озвучил, что Даль-
ний Восток - приоритет века. Он 
стратегически важен для дивер-
сификации российской экономики, 
переориентации на азиатские рын-
ки. Необходимо улучшить качество 
жизни в этих регионах. (Как прошел 
форум - на стр. 8.) Так, льготную 
дальневосточную ипотеку увеличат 
до девяти миллионов рублей. Для 
сотрудников ОПК (ставка под два 
процента годовых) будет доступна 
без ограничений. Толчок к разви-
тию получит транспортная инфра-
структура. Появится единый кори-
дор «Россия» от Санкт-Петербурга 
до Владивостока.  

О чем еще говорил президент - 
«СВ» собрало самое важное.

Товарищ Ким уверен, что мы продемонстрируем 
«бесценное достоинство чести на двух фронтах - 
СВО и построения сильной страны».
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 ■ Глава РБ на патрио-
тическом форуме «Мы - 
беларусы!», посвящен-
ном Дню народного 
единства, рассказал 
о старых уроках и о том, 
какие выводы сделаны.

Александр Лукашенко:
 ● Чем больше мы видим, 

как рушатся современные 
государства, как народы 
теряют родину, дом, тра-
диции, - тем пристальней 
всматриваемся в историю 
родной земли. Земли, кото-
рая тысячи лет назад встре-
тила наших древних пред-
ков суровым климатом, 
научила держаться вместе, 
чтобы выжить и стать хо-
зяином в своем доме. И мы 
понимаем, что, по сути, нет 
новых вызовов. Нет неожи-
данных поворотов в исто-
рии. Есть забытые старые 
уроки и угрозы.

 ● Нам, белорусам, не на-
до рассказывать, как важ-
но жить в мире и согласии, 
быть единой нацией. Жизнь 
научила нас. И многое мо-
гут поведать наши соотече-
ственники, рожденные под 
польской оккупацией. Они 
понимают, почему 17 сен-
тября республика отмечала 
День освобождения трудя-
щихся Западной Белорус-
сии от польских панов.

Мы, белорусы, не броса-
ли соседям обвинения, но 
всегда помнили: как у бе-
лорусов забирали школы, 
нашу веру, землю, природ-
ные ресурсы; как умирали 
наши предки без медицин-
ской помощи; как унижа-
ли и уничтожали морально 
и физически всех, кто был 
предан родной культуре, 
вере, языку и традициям. 
Разве можно забыть, как из 
пушек палили по белорус-
ским деревням, как били 
розгами белорусских детей 
в чужих школах, изощрен-

но издевались над белору-
сами, русскими, украинца-
ми в польском концлагере 
в Березе-Картузской?

Но ради дружбы с поль-
ским народом мы пере-
шагнули через эту боль. За 
Бугом это приняли за сла-
бость. Но урок выучен. Вре-
мя показало, что наше бла-
городное стремление жить 
в мире соседи не оценили.

 ● Сегодня над нами, как 
и накануне Великой Оте-
чественной, кружат стер-
вятники. Кружат вокруг 
белорусских, российских 
и украинских земель. Го-
товы хоть с дьяволом за-
ключить союз, только бы 
занять больше места на по-
литической карте мира... 
«Ад можа да можа».

 ● Осталась бы наша сосед-
ка на карте мира в принци-
пе, если бы не советские 
воины? И если да, то в ка-
ких границах? Таким во-
просом власти наших сосе-
дей сегодня не задаются. 
И продолжают уничтожать 
следы памяти о  своих 

освободителях. Надо мечом 
и ковшом все перекопать, 
взорвать и уничтожить, сте-
реть из памяти то лучшее, 
что было в истории соседних 
государств. А  мы снова де-
лаем выводы.

 ● Но вы же помните исто-
рию. Мы и тогда никому не 
угрожали. Но нас стерли 
фактически с лица земли. 
И тогда беспечность и са-
моуспокоенность сыграли 
не последнюю роль в том, 
что мы чуть не потеряли 
Беларусь. Мы это помним.

 ● Обращаюсь сегодня 
к белорусам. Никакой во-
йны в современных усло-
виях на территории Бела-
руси не будет, потому что 
это невозможно. И если 
не дай бог что-то случит-
ся, мы все станем Брест-
ской крепостью. Мы будем 
до последнего солдата 
и человека-белоруса защи-
щать свою землю, которая 
принадлежит нашим детям. 
Дорогие белорусы! Живите 
спокойно, не переживайте, 
растите детей. 

КРАСНАЯ ЛИНИЯ - 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ГРАНИЦА

 ■ И переходить ее точно не стоит.

Глава РБ сказал несколько слов украинцам, полякам, 
литовцам, латышам:

 ● Знайте! Мы не рисуем планы вмешательства в вашу 
жизнь. Мы желаем вам только добра, счастья и мира! 
Но этот мир сегодня настолько хрупкий, что любое 
неосторожное движение может привести к тяжелейшим 
и непоправимым последствиям.

 ● Мы самая миролюбивая нация на земле. Ни атом-
ным оружием, ни какими-то подразделениями, Вагнера 
и так далее, мы не размахиваем и никому не угрожаем.

 ● При этом помните: в случае агрессии против Бела-
руси мы не будем рисовать никаких красных, желтых, 
черных или голубых, на злобу, линий! Она есть, эта 
линия - государственная граница! 
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Лидеры Союзного государства встретились, чтобы оперативно решить текущие вопросы.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
в ответ на ложь Запада:

В СВОЕМ ГЛАЗУ ПУСТЬ 
ПОИЩУТ БРЕВНО

 ■ Экономическое взаимодей-
ствие в рамках СГ, обстановка 
в зоне СВО и международная си-
туация - что обсуждали прези-
денты России и Беларуси в Сочи.

Это уже седьмой приезд бело-
русского лидера в РФ в этом году. 
Ничего удивительного. У ближай-
ших союзников тем для обсужде-
ния всегда много.

- У нас все стабильно, надеж-
но, что не может не радовать. Со-
стояние российской экономики, 
конечно, отражается на нашем 
взаимодействии в рамках Союз-
ного государства, - начал встречу 
Владимир Путин.

- Что касается, нашего интегра-
ционного сотрудничества, мы уже 
констатировали факт, что наши 
должностные лица неплохо пора-
ботали, выполняя наши поруче-
ния: более восьмидесяти процен-
тов задач выполнено, которые мы 
поставили перед правительствами, 
еще три месяца есть. Я думаю, что 
дожмем, как мы говорим, и эти 
вопросы, - согласился Александр 
Лукашенко.

Сегодня нашим странам прихо-
дится взаимодействовать в усло-
виях беспрецедентного санкцион-
ного давления Запада. Но планы 
противников потерпели крах:

- Пытались нас крепко накло-
нить  - ничего не получилось, - 
констатировал лидер РБ. - Наобо-
рот, как-то мобилизовались, даже 
неожиданно, знаю, для вас, и я не 
ожидал, что мы можем выстоять. 
Да, немножко победнели, беднее 
немножко живем, чуть-чуть со-
всем. Но я думаю, что будущий год 
у нас будет хорошим годом и мы 
выйдем на досанкционный пери-
од работы нашей экономики. По 
мелочам все вопросы - начиная от 
ВПК и прочего, связанного с укра-
инским конфликтом, - все эти во-
просы практически решены. Если 
осталось что-то, мы знаем, в каком 
направлении нам двигаться.

В Сочи Владимир Путин приле-
тел из Амурской области, где нака-
нуне встречался с руководителем 
КНДР:

- Приятно было видеть вас с Ким 
Чен Ыном на космодроме Вос-
точный, потому что сам был там, 
уже как-то приятнее, мы с вами 
посещали этот космодром ранее. 
Я думаю, что мы можем подумать 
и о сотрудничестве где-то «на тро-
их», - предложил Александр Лука-
шенко. - Северная Корея, Россия, 
знаю, что интерес огромный у ко-
рейцев к вам. Думаю, кусок работы 
и Беларуси там найдется с учетом 
тех проблем, которые существуют.

«СТАНЕМ БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТЬЮ» ПОЗИЦИЯ

ТАНГО ПОД 
ЧУЖУЮ ДУДКУ
После переговоров, 

прошедших в закры-
том режиме, лидеры 
ответили на вопросы 
журналистов. В центре 
внимания, естествен-
но, СВО.

Госсекретарь США 
Энтони Блинкен после 
визита в Киев проком-
ментировал возмож-
ные переговоры Рос-
сии и Украины, сравнив 
их с танго. По его мне-
нию, именно РФ парт-
нером в танце быть не 
хочет. Действительно 
ли это так?

- Да американцы са-
ми не умеют танцевать 
это танго, - хлестко 
припечатал Блинкена 
и иже с ним Владимир 
Путин. - Танго, это, ко-
нечно, хорошо, я ду-
маю, что для Украины 
важно гопак не забыть. 
Вот это, вот это важно. 
А то так будут все вре-
мя под чужую музыку 
и под чужую дудку пля-
сать. А плясать, кста-

ти, всем так или иначе 
придется «Барыню», ну 
или, в лучшем случае, 
«Казачка».

- Вроде же плясать 
начали. Три раунда 
переговоров прош-
ли в Беларуси, потом 
в Стамбуле, а потом 
Блинкен с Остином 
Зеленскому команду 
дали, и тот запретил 
вести переговоры. Де-
крет подписал. Запре-
щающий. Сам себе 
запретил. Факты на 
столе, факты налицо, 
поэтому что тут упре-
кать кого-то, - напом-
нил Александр Лука-
шенко.

ЦВЕТНАЯ 
ПАЛИТРА ВСУ
На Западе появилась 

информация, что во 
время визита Ким Чен 
Ына, и так провоцирую-
щего, дескать, напря-
жение в регионе,  рос-
сийская сторона, чуть 
ли не просила прислать 
корейских доброволь-
цев для СВО.

- Это полная чушь, - 
отрезал Владимир Пу-
тин.

- Им, западникам, - 
взял слово Александр 
Лукашенко, - надо са-
мим посчитать снача-
ла, сколько они туда 
уже направили своих 
наемников, сколько 
у них там воюет. Там 
и темнокожие, и жел-
токожие, и белые уже 
американцы - все вою-
ют на стороне укра-
инцев. Чего упрекать 
Россию, что она кого-
то там приглашает? 
Поэтому, наверное, 
им надо это сделать. 
А во-вторых, это опас-
ное заявление с их сто-
роны, потому что они 
спят и видят там свои 
регулярные воинские 
части. В Польше уже 
сформированы у гра-
ницы воинские части, 
готовые зайти на Укра-
ину. В свой глаз надо 
посмотреть и там по-
искать какое-нибудь 
бревно, а не упрекать 
других.

ЖЕСТКО, НО ОБЪЕКТИВНО

ПРИДЕТСЯ ПЛЯСАТЬ «БАРЫНЮ» ИЛИ «КАЗАЧКА»
 ■ Киев сам себе запретил любой диалог с Москвой.

ОБРАЩЕНИЕ К СОСЕДЯМ
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О КУРСЕ РУБЛЯ
● Я не думаю, что здесь есть какие-

то совсем непреодолимые проблемы 
и сложности. Это управляемая ситуа-
ция. Влиять на это нужно, но если мы 
упустим ситуацию, которая приведет 
к неконтролируемому росту инфля-
ции, в конечном итоге для экономики 
это будет еще хуже. Здесь нет хороших 
и очень хороших решений, здесь есть 
сложные решения, но их нужно при-
нимать своевременно. И Центральный 
банк, и Правительство до сих пор это 
делали, и делали весьма эффективно.

О ПОВТОРНОЙ 
ПРИВАТИЗАЦИИ
● Никакой деприватизации не бу-

дет, это я могу точно сказать.

О ПРОВЕРКАХ БИЗНЕСА
● «Кошмарить» никого не будут, 

но все должны соблюдать законы РФ.

О ПРОБЛЕМАХ 
ДЕМОГРАФИИ
● Нигде не удается переломить си-

туацию: если тенденция минусовая, 
то преодолеть ее очень сложно. Это 
связано с огромным количеством 
вводных, которые неспециалистам 
даже трудно понять.  Связано это с 
уровнем жизни, со многими приори-
тетами, которые возникают у семей, 
у женщин детородного,  репродук-
тивного возраста.  Потому что хо-
чется получить образование,  потом 
начать карьеру, первый ребенок по-
является под тридцать лет, появление  
второго уже не просматривается, и 
так далее. Здесь очень много состав-
ляющих.

У нас два огромных спада, которые 
дали нам относительно небольшое 
количество людей, которые могут 

воспроизвести новое потомство. Это 
1943 - 1944 годы, когда было рез-
кое падение рождаемости, и начало  
90-х. У нас многое делается для этого. 
Был момент, когда у нас рождаемость 
увеличилась, вошла в позитивное 
значение.

● На что мы должны обратить вни-
мание - на продолжительность жизни, 
у нас она растет. В 2021 году - 71 год, 
а сейчас - 73,6.

● Нужно побуждать людей иметь 
хорошую здоровую семью, укреплять 
наши традиционные ценности, рели-
гиозные.

О ЧИНОВНИКАХ  
НА ОТЕЧЕСТВЕННЫХ  
АВТО
● Тогда машин-то не было (речь 

о 90-х, когда пробовали перый раз. - 

Ред.), а сейчас есть. Да, они, может 
быть, как-то поскромнее выглядят, 
чем «Мерседесы» или «Ауди», но ни-
чего. У нас есть этот транспорт, и на-
до его использовать, это абсолютно 
нормально. 

Нужно выстроить определенную це-
почку, кому что положено, и ездить на 
отечественных автомобилях.

О ЦЕНАХ  
НА ТОПЛИВО
● Были приняты соответствующие 

решения для того, чтобы удержи-
вать паритет между ценами внеш-
него рынка и внутреннего рынка. 
Потом эти механизмы отменены. Но 
Правительство не среагировало сво-
евременно на эти изменения на ми-
ровом рынке в связи с ростом цен на 
нефть. Но это регулируемая позиция.

В ЦЕНТРЕ

 ■ Киевские власти броса-
ют своих людей в топку, 
как будто они ничего не 
значат.

О ПЕРЕГОВОРАХ
Госсекретарь США Энто-

ни Блинкен недавно заявил, 
что Украина готова на пере-
говоры с Россией.

Владимир Путин:
● Если Соединенные Шта-

ты считают, что Украина го-
това к переговорам, пусть 
тогда отменят указ Прези-
дента Украины, который 
запрещает вести перегово-
ры. Это первый шаг. И мне, 
и многим другим понятно: 
Украина проводит так назы-
ваемое контрнаступление. 
Результатов нет, конечно. 
Мы сейчас не будем гово-
рить «провал», не провал - 
нет результатов. Потери есть 
большие - личного состава 
71,5 тысячи человек. При-
чем они любой ценой, как 
они говорят, хотят добиться 
результата. Иногда склады-
вается впечатление, что это 
вообще не их люди, которых 
они кидают в это контрна-
ступление… Мне командиры 
рассказывают с поля боя.

Складывается впечатле-
ние, что они хотят - как их 
толкают западные кура-
торы - по максимуму «от-
грызть»,  извините за мо-
ветон, то, что они смогут 
сделать. А потом, когда все 
ресурсы - и людские ресур-
сы, и по технике, и по бое-
припасам - будут близки 
к нулевым значениям, до-
биться остановки боевых 
действий. Сказать: мы дав-
но говорим о том, что хотим 
переговоры, - и начать эти 
переговоры с целью попол-
нить свои ресурсы и возоб-
новить боеспособность сво-
их вооруженных сил.

У них выборный процесс 
начинается в ноябре, им во 
что бы то ни стало нужно по-
казать хоть какой-то резуль-
тат. И они толкают украин-

цев к продолжению боевых 
действий, чего бы публич-
но ни говорили, потому что 
им украинцев не жалко. Как 
ни странно, и сегодняшнему 
украинскому руководству не 
жалко своих людей, бросают, 
как в топку.

ОБ ОСТАНОВКЕ 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ
● Как же мы можем пре-

кратить боевые действия, 
если противная сторона 
осуществляет контрнасту-
пление? Мы что должны 
сделать? Они будут контр-
наступать, а мы скажем: 
а мы прекращаем. Мы же не 
троцкисты: движение - все, 
конечная цель - ничто. Это 
плохая теория.

О ПОСТАВКАХ 
ВООРУЖЕНИЯ
Принято решение о по-

ставках снарядов с обеднен-
ным ураном. Речь идет о ра-
кетах дальностью до трехсот 
километров.

● Совсем недавно Адми-
нистрация США считала, 

что использование кассет-
ных боеприпасов - военное 
преступление. Теперь сами 
поставляют их в зону бое-
вых действий на Украине. 
Да я же сейчас «не об этим», 

как говорят в деревне, я «о 
другим». Вообще они пле-
вать хотели на то, что о них 
думают, они всегда делают 
исключительно все только 
в своих интересах.
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Госсекретарь США Энтони Блинкен первым 
делом по приезде в Киев отправился  
на... кладбище, где наглядно видны все 
достижения украинского контрнаступления.

«НЕ ОБ ЭТИМ, А О ДРУГИМ»

МЫ ЗАЩИЩАЕМ НАШИХ ЛЮДЕЙ
● На Украине происходит насильственная мобилизация - 

там одна волна за другой. Я уже не знаю, кого они сейчас 
будут мобилизовывать. Мы провели частичную мобилиза-
цию, как известно, триста тысяч человек призвали. Сей-
час у нас, за последние шесть-семь месяцев, добровольно 
подписали уже контракты на службу в Вооруженных силах 
и в добровольческих подразделениях 270 тысяч человек. 
Ежедневно тысяча-полторы человек приходят.

Это то, что отличает российский народ, российское обще-
ство. Я не знаю, честно говоря, в какой-то другой стране это 
возможно или нет, ведь люди сознательно идут на военную 
службу в сегодняшних условиях, понимая, что в конечном 
итоге они окажутся на фронте. Мужики наши, мужчины 
российские, понимая, что их ожидает, что они могут жизнь 
отдать за Родину, получить тяжелое ранение, все равно на 
это идут сознательно и добровольно, защищая интересы 
Родины. Почему я это говорю? Потому что наши солдаты, 
ребята наши, герои, которые там воюют, на передке, они 
знают, что им есть кого защищать, и это ключевой момент: 
мы защищаем наших людей.

ОНИ ВООБЩЕ 
ПОНИМАЮТ,  
С ЧЕМ ИГРАЮТ?

 ■ Cвоими действиями бри-
танцы провоцируют на ответ-
ные действия.

● Вот сейчас вам историю од-
ну расскажу. Совсем недавно на 
нашей территории ФСБ в ходе 
боестолкновения несколько чело-
век уничтожила, остальных взя-
ли в плен. Выяснилось, что это 
диверсионная группа украинских 
спецслужб. Идут допросы. Что они 
показывают? Задача у них была 
нанести ущерб одной из наших 
атомных электростанций, подо-
рвать ЛЭП. И это не первая такая 
попытка. На допросе показали, 
что готовились под руководством 
британских инструкторов. Они во-
обще понимают, с чем они играют, 
или нет? Они что, нас провоцируют 
на какие-то ответные действия по 
украинским атомным объектам, 
атомным электростанциям?

И вообще, британское руковод-
ство и премьер-министр знают, 
чем занимаются их спецслужбы на 
Украине или, может быть, вообще 
не знают? Допускаю и такое, что, 
в свою очередь, британские спец-
службы действуют по указанию 
тех же самых американцев, конеч-
ный бенефициар все равно нам 
известен. Мне кажется, что они 
просто недооценивают ситуацию.

Знаю, что после моих слов сей-
час там очередной вой начнет-
ся: «Это опять угроза, ядерный 
шантаж» - и так далее. Я вас уве-
ряю, что это полная, абсолютная, 
чистая правда - то, что я сейчас 
сказал. Эти гаврики сидят у нас 
и показания дают. Знаю и возмож-
ную реакцию: «Да они там все, 
что скажете, под дулом пистоле-
та транслируют». Нет, это не так, 
и руководство британских спец-
служб знает, что я говорю правду.

Такие вещи действительно бес-
покоят, потому что они не чувству-
ют краев, как у нас в народе гово-
рят, и могут довести до серьезных 
последствий.

«КОШМАРИТЬ» НИКОГО НЕ СТАНУТ ВНУТРИ СТРАНЫ

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

ДОПРЫГАЮТСЯ
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НИКОГДА НЕ БЫЛИ 
КОЛОНИЗАТОРАМИ

Окончание. Начало на стр.  2.

 ■ Наше сотрудничество всег-
да строилось на равноправной 
основе или на желании помочь 
и поддержать. В отличие от 
«добропорядочных» соседей, 
которые устраивали геноцид 
народов по всему миру.

ОБ УКРАДЕННЫХ 
ДЕНЬГАХ РФ
Владимир Путин:
● Это, знаете, не мои средства, 

а средства наших компаний. Но 
это просто переходит всякие гра-
ницы. Люди, которые это делают 
и сделали, они не понимают даже 
негативных последствий для себя. 
Ограничения, допустим, расче-
тов в долларах. К чему это ведет? 
К тому, что все страны задумались 
о создании новых систем расчетов, 
задумались о том, стоит ли в тех 
же Штатах или где-то в Европе 
хранить свои сбережения, стоит 
ли вкладывать в ценные бумаги.

● То, что наши золотовалют-
ные резервы заморозили,  - да 
мы уже в два раза больше зара-
ботали.

● Надежнее и лучше, безуслов-
но, вкладывать капиталы в Рос-
сию. Не наступайте дважды на 
одни и те же грабли.

О РАЗНИЦЕ  
В ОТНОШЕНИЯХ
● Мы не были никогда коло-

низаторами. Нигде. Наше со-
трудничество всегда строилось 
на равноправной основе или на 
желании помочь и поддержать. 
А те страны, которые с нами пы-
таются соперничать, они как раз 
проводили совершенно другую 
политику. Когда люди сопостав-
ляют, что происходило в преж-
ние времена в сотрудничестве 
с Россией, с Советским Союзом, 
как она тогда называлась, и с дру-
гими странами, конечно, все 
в пользу России складывается.

ОБ АФРИКЕ
● Если посмотреть на ту же Аф-

рику. Мы помогали. А что дела-
ли бывшие колонизаторы? Еще 
в 1957 году, мне фотографию по-
казывали недавно, в европейские 
страны, в ту же Бельгию, приво-
зили из Африки людей в клет-
ках. Без слез смотреть невоз-
можно: их выставляли напоказ. 
В том числе целыми семьями! 
И сейчас еще пытаются коман-
довать. Обременили все страны 
Африки - они триллионы долж-
ны в долларовом исчислении. То 
есть создали такую кредитно-
финансовую систему, в рамках 
которой африканские страны 
расплатиться с выданными им 
кредитами не могут по опреде-
лению.

О США
● Именно на эти грабли, если 

уж говорить о граблях, наступа-
ют сегодня ведущие страны За-
пада, и прежде всего Соединен-
ные Штаты. Они давят и своих 
союзников, и своих так называе-
мых партнеров, у них нет друзей, 
у них есть только интересы. Это 
продолжение известной британ-
ской формулы.

● Нынешние власти настроили 
американское общество в анти-
российском ключе и духе. А те-
перь как-то развернуть весь этот 
корабль в другую сторону им бу-
дет очень сложно. Они рассматри-
вают Россию как экзистенциаль-
ного, постоянного противника 
или даже врага и вбивают это в 
голову простого американца.

О ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
ВЫБОРАХ
В России: 
● В соответствии с законом 

парламент должен принять ре-
шение в конце года: когда оно-
будет принято, будет объявлено 
о выборах, дата будет названа, 
тогда и поговорим.

В Соединенных Штатах: 
● А что нам об этом думать? 

Думаю, что принципиальных из-
менений на российском направ-
лении во внешней политике США 
не будет, кто бы ни был избран 
президентом. Правда, мы слы-
шим, господин Трамп говорит, 
что он за несколько дней решит 
острые проблемы, в том числе и 
украинский кризис. Ну, это не мо-
жет не радовать, это хорошо. Но 
нам по большому счету… Кстати, 
хоть его и обвиняли в особых свя-
зях с Россией, что полная чушь 
и бред собачий, но он больше все-
го ввел санкций в отношении Рос-
сии, будучи президентом.

О ПРЕСЛЕДОВАНИИ 
ТРАМПА
● Для нас то, что происходит, - 

хорошо. Потому что показывает 
всю гнилость американской по-
литической системы, которая не 
может претендовать на то, чтобы 
учить других демократии.

ОБ УПРЕКАХ ЕРЕВАНА 
● Армянское руководство по 

существу признало суверенитет 
Азербайджана над Карабахом 
и в своем Пражском заявлении 
просто зафиксировало это на бу-
маге. Если Армения признала, 
что Нагорный Карабах - часть 
Азербайджана, - все, о чем речь-
то?
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По словам нашего президента, все, что происходит с Трампом, - «преследование 
по политическим мотивам своего политического конкурента».

И СМЕХ И ГРЕХ

БРИТАНСКИЙ УЧЕНЫЙ 
МОШЕ ИЗРАИЛЕВИЧ

 ■ Анатолий Чубайс сменил ориентиры.

- Вышла статья «Неплатежи в российской 
экономике 90-х. Непредвиденный инсти-
тут». Автор Анатолий Чубайс. Он представ-
лен как независимый британский ученый. 
Вы британским ученым вообще доверяете?

● Я ученым доверяю вне зависимости от 
их национальной принадлежности. Если это 
серьезные люди, серьезные исследователи. 
Если занимаются дурачеством - тоже непло-
хо, пускай подурачатся. Хотя можно в цирк 
сходить, в цирке что-то посмотреть. То, что 
Анатолий Борисович там зачем-то прячется… 
Мне показали какую-то фотографию из ин-
тернета, где он уже не Анатолий Борисович 
Чубайс, а Моше Израилевич какой-то, живет 
там где-то… Зачем он это делает, я не пони-
маю, чего он удрал.

«СЕКРЕТОВ НЕ ОТКРЫВАЮ,  
Я ЖЕ В КГБ РАБОТАЛ»

- Вы можете секрет приоткрыть? Помните, Си Цзинь-
пин когда приезжал…

● Я секретов не открываю, вы что? Я же в КГБ рабо-
тал раньше.

- Когда прощались с ним, он сказал: мы начали пере-
мены, которых не было сто лет. Что он имел в виду?

● Мы же говорили с ним с глазу на глаз - четыре часа 
сидели. Там очень много было нюансов, деталей. Я могу 
только сказать, что мы действительно за последние годы 
достигли беспрецедентного уровня наших отношений. 
Это касается всех сфер нашего взаимодействия. У нас 
действительно удивительные отношения сложились в сфе-
ре международной безопасности и согласования наших 
позиций. Мы стараемся прислушиваться друг к другу по 
очень многим важнейшим направлениям. И прислушивать-
ся, и слышать, и реагировать. Но вот что интересно: мы 
же не создаем военных союзов и мы не дружим против 
кого-то, мы дружим в интересах наших народов.

ГДЕ ГРАНЬ, КОТОРУЮ НЕЛЬЗЯ 
ПЕРЕХОДИТЬ?

 ■ Как поступать в отношении тех, кто поли-
вает грязью свою Родину.

- Бизнесмены, артисты высказываются про-
тив России, СВО. Для вас грань, которую нельзя 
переходить, где находится?

● Не у меня эта грань должна находиться, она 
должна находиться в сознании и оставаться на со-
вести тех людей, которые делают определенные 
заявления. Как правило, это связано со стремлени-
ем сохранить свой бизнес, активы, тем более если 
решили связать свою жизнь с другой страной.

Если человек вырос на этой почве, получил обра-
зование, стал успешным в чем-то, чувство совести 
должно быть в отношении той страны, которая ему 
все дала. Да, можно себе представить, что человек 
не согласен с тем, что делают сегодняшние власти. 
Имеет он право на то, чтобы высказывать свою 
позицию? Конечно. Но и здесь тоже существует 
много нюансов. Можно встать на позицию наших 
геополитических противников и им подыгрывать, 
а можно вести себя по-другому. Человек сам вну-
тренне определяет для себя: он кто такой? У него 
есть какое-то чувство национального самосознания? 
Или он вообще хочет мимикрировать и чувствовать 
себя уже не русским человеком, не рожденным в Со-
ветском Союзе, а кем-то другим?

Наши люди, они все прекрасно чувствуют и все 
прекрасно понимают, никого не обманешь. Если 
выбрал для себя человек какую-то новую судьбу, 
пускай попробует себя там заявить, проявить и до-
биться результата. Потому что кто бы ни был, каких 
бы результатов ни добился - он добился здесь, и не 
факт, что он добьется того же где-то в другом месте.

- Несогласные сами уезжают, их никто не вы-
гоняет, но страна снова лишается талантливых 
людей. Как эта потеря скажется на развитии 
России?

● Деятели культуры - примерно 160 - 170 - выехали 
за рубеж, они не согласны с политикой Российского 
государства. Связано это и с материальными веща-
ми. Ведь накупили за последние годы домов, квартир 
за границей, счета там, люди хотят это сохранить, 
боятся потерять. От них требуют, чтобы они заявляли, 
критиковали, обличали. Вот они и критикуют, обли-
чают. Может, лучше он тогда пускай делает там, за 
границей, интересы которой он хочет обслуживать, 
чем здесь будет капать на мозги миллионам наших 
граждан и продвигать какие-то нетрадиционные 
ценности.

У нас все работает, слава богу: театры, концерт-
ные залы, выставочные площадки. Многие деятели 
искусства едут в зону проведения специальной во-
енной операции, поддерживают наших ребят-героев 
на передней линии фронта. Они сделали вот такой 
выбор в интересах российского народа.

О ВИЗИТЕ СИ

ВОПРОС РЕБРОМ
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 ■ На Западе сделали все, чтобы 
развалить нашу страну. А в итоге 
велик шанс, что они развалятся 
сами.

Вячеслав Володин рассказал о том, 
когда Вашингтон и Брюссель начали 
политику по сдерживанию России:

- В бессильной злобе из-за утрачен-
ного экономического и политического 
лидерства в мире США и Брюссель 
стали реализовывать политику анти-
российских санкций. А сейчас делают 
то, что раньше всем казалось невоз-
можным. Например, изымают личные 
автомобили, телефоны и даже шам-
пуни (!) граждан РФ при въезде в го-
сударства Евросоюза.

Про шампуни - не шутка. В страны 

ЕС теперь нельзя въезжать на зареги-
стрированных в России автомобилях, 
провозить косметику, чемоданы, мо-
бильные телефоны, ноутбуки, изде-
лия из кожи и меха и средства личной 
гигиены. 

Они подпадают под категорию «за-
прещенный импорт». Российский МИД 
пообещал ответные меры.

- Но их борьба против России уда-
рила по ним самим. Преступные шаги 
против нашей страны оказались не-
эффективными, - считает парламента-
рий. - Как отметил Владимир Путин, 
выступая на Восточном экономиче-
ском форуме, Россия уже заработа-
ла в два раза больше средств, чем 

Вашингтон и Брюссель заморозили 
российских золотовалютных резер-
вов. (Об этом - на стр. 4.) В планах 
Вашингтона и Брюсселя было осла-
бить, а затем разделить нашу страну, 
о чем публично не раз заявляли аме-
риканские и европейские политики. Не 
вышло. Развернутая торговая война 
против России ими проиграна.

Вячелав Володин перечислил другие 
итоги, которые подвел наш президент:

 ● Россия активно ведет торговлю со 
странами АТР. Список государств, го-
товых к сотрудничеству, постоянно 
расширяется.

 ● Наша страна по результатам 
прошлого года вошла в пятерку 

крупнейших экономик мира по пари-
тету покупательной способности.

 ● Безработица - всего три процента, 
такого никогда не было.

 ● Практически восстановлены логи-
стические цепочки поставок товаров, 
нарушенные из-за западных санкций.

 ● Будем расширять логистические 
маршруты на Дальнем Востоке, включая 
Северный морской путь, строить ско-
ростные автомагистрали через Сибирь 
и Дальний Восток до Тихого океана.

 ● Дальний Восток - наш стратегиче-
ский приоритет на весь XXI век. Его 
роль, так же как и роль, значение всей 
нашей страны в мире, будет только 
возрастать.

«ХОТЕЛИ ОСЛАБИТЬ И РАЗДЕЛИТЬ. НЕ ВЫШЛО»

АКЦЕНТЫ

 ■ Это принесет мир и на 
украинскую землю.

ПЕРЕЗАГРУЗКА  
С НАГРУЗКОЙ
Спикер Госдумы, пред-

седатель Парламентского 
Собрания Союза Белару-
си и России стал почетным 
гостем на первой встрече 
Молодежного парламен-
та - обновленного и подза-
ряженного.

- Политика  - не собес. 
Возраст надо учитывать, 
но должна быть конкурен-
ция и в этой возрастной 
группе. Это своего рода по-
исковик тех, кто должен 
быть востребован в по-
литике. Практика, когда 
в Молодежный парламент 
шли помощники, помощ-
ницы, уходит в прошлое. 
Приоритет при направ-
лении будет отдаваться 
участникам специальной 
военной операции, - объ-
явил Вячеслав Володин 
весной, когда обнаружи-
лось, что в «молодежке» 
среди парней нет тех, кто 
служил в армии.

Провели перезагрузку.
- В этом созыве впервые 

использован принцип: 
пригласить к работе тех, 
кто уже состоялся. Демо-
кратия  - это процедуры, 
нормы и правила! Я вчера 
разговаривал с президен-
том и рассказал о том, как 
сформирован Молодежный 
парламент. Он просил пере-
дать вам слова приветствия 
и пожелал быть активны-
ми в своей работе. Ему это 
также крайне важно, - рас-
сказал ребятам Вячеслав 
Володин.

ДОГОВАРИВАТЬСЯ  
НЕ СОБИРАЮТСЯ
Три часа спикер отвечал 

на вопросы. Молодежь ин-
тересовали социалка, ра-
бота в регионах. Говорили 
о возможности расширить 
квоты для перелета инва-
лидов с Дальнего Востока. 
И первый вопрос, конечно 
же, об СВО.

- Против России на 
Украине воюет НАТО, си-
лы альянса. Решение пре-
зидента о  начале спецо-
перации предотвратило 

катастрофу, в которой по-
гибли бы миллионы. Наш 
президент Владимир Пу-
тин долгое время пытался 
выйти на договоренности 
в рамках глобальной без-
опасности, безопасности 
для нашей страны. Но ни 
руководство США, ни евро-
пейских государств на это 
не пошло, - пояснил Вячес-
лав Володин.

Он напомнил, что Укра-
ина потеряла суверенитет 
в 2014 году после госу-
дарственного переворота, 
когда «власть захватили на-
цисты и ставленники Ва-
шингтона».

Поддержкой и накачива-
нием оружия планировали 
истощить резервы. Но на-
ша армия с каждым днем 
становится только крепче:

- Вы видите, резерв фор-
мируется, добровольцы 
идут ежедневно. Сегодня их 
порядка трехсот тысяч че-
ловек. Нам надо победить! 
Это конфликт, который дол-
жен обеспечить и мир на 
планете, и безопасность для 

нашей страны. Нам важно, 
чтобы Украина была ней-
тральным государством 
и  мы с вами могли бы чув-
ствовать себя спокойно. 
Победа принесет мир и на 
украинскую землю.

Многие государства на-
чали разворот в сторону 
России и ее партнеров.

- Восемьдесят процен-
тов населения планеты 
поддерживает нашу стра-
ну. Для нас крайне важно 
отстоять справедливость. 
Мир должен быть устро-
ен по-другому, он должен 
быть многополярен. Мы 
раньше думали, что дости-
жения Запада будут делать 
мир лучше на всей Земле. 
Но сейчас мы видим: США 
используют свои ресурсы 
для сохранения гегемонии, 
будь это доллар или между-
народные платежные систе-
мы. Раньше они подавались 
как «системы для всего зем-
ного шара, не имеющие от-
ношения к политике». Но 
как только стали вводиться 
санкции, то нас начали от-

ключать от них. И первое, 
что было сделано, - мы соз-
дали свою национальную 
платежную систему - кар-
ту «Мир», - спикер привел 
пример того, как мы быстро 
нашли замену тому, что 
считалось незаменяемым. - 
Результат перехода к суве-
ренной политике налицо: 
сегодня наша страна стала 
крупнейшей экономикой 
Европы.

Председатель ГД предло-
жил начинающим полити-
кам подключаться к дискус-
сии с депутатами по всем 
злободневным вопросам, 
участвовать в законотвор-
ческой работе:

- Мы во время осенней 
сессии со своей стороны 
выработаем предложения, 
которые, возможно, станут 
нормами закона. Будем ра-
ботать с Правительством, 
Министерством внутрен-
них дел и регионами.

И пригласил активно уча-
ствовать в работе Молодеж-
ной палаты Союзного госу-
дарства.

АКТУАЛЬНО
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Вячеслав Володин 
предложил ребятам 
активнее участвовать  
в союзном строительстве.

Вячеслав ВОЛОДИН:

НАМ НАДО ПОБЕДИТЬ! БОЛЬШЕ СИЛ   
НА СЕЛО

ЗДОРОВЬЕ  
ДЛЯ ГЛУБИНКИ
Вопросы благоустройства села 

должны выйти на первый план:
- Важно, чтобы эти вопросы были 

приоритетными для губернаторов, де-
путатов региональных заксобраний, - 
считает Вячеслав Володин. - Есть фе-
деральные программы, национальные 
проекты, есть госпрограммы - чтобы 
закрепить людей, обустроить эти тер-
ритории.

При разговоре с региональными 
властями нередко выясняется, что 
на местах аналогичная работа не ве-
дется:

- Попросил наших коллег из ведущих 
вузов всесторонне проанализировать 
проблему оттока людей из сел в круп-
ные города. Чтобы были рекомендации 
и, может быть, решения, которые по-
зволят сделать так, чтобы наши села 
не умирали, малые города не умень-
шались.

В регионах и сельских районах су-
ществует проблема финансирования 
больниц:

- Мы этот вопрос обсуждали с ми-
нистром здравоохранения, говорим 
о необходимости достижения парал-
лельного финансирования за счет 
бюджета, чтобы обеспечить необхо-
димый объем средств именно в рай-
онные больницы.

ПРОКАТ СТОИТ 
ПРОКАТИТЬ?
Вспомнили и о самокатчиках.
- Будем работать с Правительством 

РФ, с Министерством внутренних дел 
и с регионами. Обсуждается как уже-
сточение ПДД для водителей само-
катов, так и другой вариант  - ввод 
полного запрета на прокат. Прочитав 
в том числе то, что пишут подписчики 
(в телеграм-канале проводился опрос), 
может быть, как вариант - взять и объ-
единить две нормы. С одной стороны, 
дать регионам возможность решать 
судьбу проката, так как он несет глав-
ные проблемы.

Кроме того, водители СИМ должны 
подпадать под действие Правил до-
рожного движения:

- Там, где есть выделенные дорожки 
для велосипедистов, - это один раз-
говор, а там, где нет и людей давят, - 
это другой.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ  
ГЛАВА ПС
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Что важнее: современ-
ные технологии или нацио-
нальные традиции?

КУЛЬТУРНОЕ 
РАЗНООБРАЗИЕ
Делегация Парламентского 

Собрания побывала на Гло-
бальной конференции молодых пар-
ламентариев МПС в Ханое. Туда при-
ехали заместитель председателя 
Комиссии по молодежной политике, 
спорту и туризму Сергей Клишевич и 
член Комиссии Антон Ткачев. К сло-
ву, оба сами представители молодого 
поколения. 

- Наша задача - наладить контакты 
с парламентариями из разных стран 
по вопросам цифровизации и новей-
ших технологий. Это главная тема кон-
ференции, - рассказал «СВ» Сергей 
Клишевич. - Встретились с руководите-
лем комсомола Вьетнама, организация 
объединяет шесть миллионов человек, 
с китайской делегацией. Также пооб-
щаемся с депутатами из Мозамбика 
и с представителями других стран.

Мероприятие посвятили достиже-

нию целей устойчивого раз-
вития с помощью цифровых 
технологий. Также говорили 
об инновациях и стартапах, 
уважении к культурному раз-
нообразию.

- Цифровизация - это, ко-
нечно, хорошо, и, например, 
вьетнамцы в этом достигли 
больших успехов. Но к ней 

нужно относиться настороженно, так 
как мы живем во время геополитиче-
ской борьбы. Информационные техно-
логии часто становятся механизмом 
пагубного влияния на государства. 
Поэтому все же национальные тради-
ции превыше всего. А дальше, чтобы 
предоставить молодежи больше воз-
можностей в саморазвитии, можно 
использовать их, но не забывая про 
безопасность и особенности каждой 
из стран. На примере Вьетнама можно 
увидеть, что государство не предает 
своих традиций, интересов, идет по 
пути, который они сами определили. 
Важно не потерять самоидентичность 
и возможность управлять своим обще-
ством в интересах людей.

 С делегацией принимающей сторо-
ны общались не только на абстрактные 

темы - обсудили открытие совместных 
стартапов с белорусскими молодыми 
предпринимателями.

- В разных странах есть свои нюансы, 
проблемы. Но если говорить о Союз-
ном государстве, мы довольны тем, как 
этот процесс движется. У нас есть что 
продемонстрировать миру, это касает-
ся и внедрения информационных тех-
нологий в образовательный процесс. 
Нет необходимости полностью инфор-
матизировать образование, науку или 
культуру - мы должны оставлять место 
и традиционным источникам общения.

ЗАПРЕТЫ МЕШАЮТ 
ПРОГРЕССУ
По словам Антона Ткачева, зарубеж-

ных коллег заинтересовал российский 
опыт по охране персональных данных.

- Представители ЮАР и Ганы 
обратили внимание на закон о 
приземлении. Когда иностран-
ные IT-компании приезжают в 
РФ, они должны поставить у 
нас свои аналоговые серве-
ра, куда будет доступ у спец-
служб или профильного мини-
стерства, чтобы не произошло 
утечки данных граждан в дру-

гую страну. Коллеги хотели бы в бли-
жайшее время в своих парламентах 
выдвинуть подобные инициативы. Уда-
лось пообщаться с молодыми людьми 
из Венгрии, Сербии, Бельгии, которые 
поддерживают политику РФ и РБ по по-
воду многополярного мира. Таких было 
немало среди европейских депутатов. 
Также все согласились, что цифровая 
повестка, инновации, технологический 
суверенитет стран - вне политики. Лиш-
ние запреты и законы, ограничиваю-
щие деятельность в сфере IT, только 
мешают техническому прогрессу.

Парламентарий считает очень свое-
временной инициативу по регулирова-
нию искусственного интеллекта.

- Во многих странах мира его запре-
щают, по сути, боятся его. Но коллеги 
пришли к выводу, что его нужно немного 

ограничивать с точки зрения 
персональных данных и вво-
дить ответственность за их 
утерю, утечку и неправиль-
ную обработку для компании 
- владельца технического 
сервиса. Правильная иници-
атива, нужно не запрещать, 
убивая тем самым идею, но 
обезопасить граждан.

ОТКРОВЕННО

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Знаменитый боксер 
и депутат Парламентского 
Собрания рассказал юно-
му поколению про спорт, 
экологию, рыбалку и «Спо-
койной ночи, малыши!».

СРАЖЕНИЕ
С МЕДУЗАМИ
На фестивале «Молодежь - 

за Союзное государство» было 
много разных тематических 
площадок, где проходили 
встречи с интересными людь-
ми. Одним из таких гостей 
стал заместитель председа-
теля Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей сре-
ды Николай Валуев.

- А ты хоть знаешь, кто это? - 
спросил я девчушку лет три-
надцати.

- Конечно, - ответила та. - 
Даже сколько весит - 145 ки-
лограммов!

Ее ровесница обескуражила 
депутата вопросом: 

- В Черном море полно ме-
дуз. Как вы с этим боретесь? 

- Честно скажу, этим вопро-
сом я не занимался, - развел 
руками гость под хохот зала. 
Но про черноморские курор-
ты рассказал.

- Здесь упомянули перегру-
женный туристами Гелен-
джик. Я сам был там на отдыхе 
и все время провалялся с ро-
тавирусом. Сейчас в стороне 
от него строят хорошие го-
стиницы, в том числе модуль-
ные. Это позволит разгрузить 
местные курорты. А гостевые 
дома, где часто не соблюдают 
элементарные нормы, будем 
выводить из серой зоны.

«ЧИСТАЯ» ЭНЕРГИЯ 
ВРЕДНА?
Поговорили о спорте.
- Международные чиновни-

ки заняли расистскую, даже 
фашистскую позицию, - при-
печатал бывший чемпион. - 
Нарушены все нормы - и мо-
ральные, и юридические. Они 
сейчас поживут без нас, но 
полностью выдавить Россию 
и Беларусь из большого спор-
та просто невозможно. А мы 
будем искать другие междуна-

родные площадки - например, 
по линии БРИКС. Когда это 
закончится? Когда мы решим 
все задачи в зоне СВО.

Депутат сказал, что очень 
рад видеть столько юных лиц.

- Самое главное, что мы друг 
друга понимаем, мы менталь-
но близки. Никогда не про-
тивопоставляем российскую 
и белорусскую молодежь, по-
скольку мы - единый народ. 
К сожалению, у небольшого 
процента наших людей силь-
но промыты мозги западной 
пропагандой, но мы постара-
емся это исправить.

В беседе про экологию Ни-
колай Валуев пояснил, почему 
«чистая» энергия не панацея. 

- Например, производство 
лития, который необходим 
для электромобилей, наносит 
огромный вред окружающей 
среде. Как и ветряки, которые 
могут даже изменить климат 
в регионе, где они находят-

ся. Страдает и растительный, 
и животный мир.

ДАНЬ ДЕТСТВУ
Поинтересовались у Ни-

колая Валуева его страстью 
к рыбалке.

- Я ловлю ровно столько, 
сколько могу съесть, - отве-
тил он. - А все остальное отпу-
скаю. Вы никогда не увидите 
у меня в ведерке снулой рыбы.

Посоветовал читать Шоло-
хова:

- Если лень, можете, ко-
нечно, фильм посмотреть 
«Тихий Дон», лучше старый, 
советский. Но если хотите 
по-настоящему услышать (а 
когда мы читаем, то именно 
слышим) необычайно кра-

сивый, самобытный русский 
язык, возьмите книгу.

А еще у прославленного 
спортсмена поинтересова-
лись, зачем он ведет «Спокой-
ной ночи, малыши!».

- Это моя дань детству,  - 
ответил он. - Я и мечтать не 
мог, что когда-то стану ве-
дущим такой программы. 
Теперь я им стал, и даже 
взрослые иногда так ко мне 
обращаются. Это разрушает 
все границы. Меня тут ребе-
нок увидел. Малыш совсем, 
чуть выше колена. Подбежал 
ко мне, вцепился в ногу и за-
кричал на всю Ивановскую: 
«Дядя Коля, я тебя узнал!» 
Ради этого стоит жить, по-
верьте!
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Прославленный спортсмен поблагодарил за теплую встречу.

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Она остается для РФ надежным парт-
нером.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотечествен-
никами:

- Наши отношения развиваются независимо 
от каких-либо мировых событий. Я думаю, что и 

Беларусь будет с большим 
удовольствием сотрудни-
чать с КНДР, так же как 
и Россия. Нам есть чему 
у них поучиться, им есть 
чему поучиться у нас. У РФ 
есть еще один мощный со-
юзник в лице Китая, который тоже поддержи-
вает хорошие отношения с Северной Кореей 
и РБ. Появился новый полюс. Мир становится 
не однополярным, а многополярным.

У КНДР ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ
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ПОРА ОГРАНИЧИВАТЬ ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
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РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ

Николай ВАЛУЕВ: 

СЧАСТЛИВ БЫТЬ 
ДЯДЕЙ КОЛЕЙ

МНЕНИЕ
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ОТ БАЙКАЛА И АМУРА 
МЫ ПРОДОЛЖИМ МАГИСТРАЛЬ
Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Как идет развитие 
Дальнего Востока и Арк-
тики.

Во Владивостоке прошел 
очередной Восточный эко-
номический форум. «СВ» 
рассказывает об основных 
результатах.

ЗАВОДЫ 
И КРАБОЛОВЫ
О форумах, в том числе 

экономических, можно 
часто услышать стерео-
типное: мол, встретились, 
поговорили и разошлись. 
Про ВЭФ такое сказать не-
возможно. 

Сейчас на Дальнем Вос-
токе реализуют около трех 
тысяч инвестпроектов. Их 
общая стоимость - свыше 
десяти триллионов рублей. 
Это деньги, которые вло-
жили в экономику макро-
региона или собираются 
вложить. Они дадут муль-
типликативный эффект.

При этом, по словам 
вице-премьера и пол-
преда президента в ДФО 
Юрия Трутнева, ни один 
из проектов не остановился 
из-за санкций. Но некото-
рые зарубежные партне-
ры все же отказались от 
сотрудничества с Россией.

- У них заводы закрыва-
ются. На Амурском газо-

перерабатывающем заводе 
нам руководитель проекта 
рассказывал, что одна не-
мецкая компания, которая 
поставляла и налаживала 
оборудование, уволила 
семьдесят процентов ра-
ботников. Цеха стоят пу-
стые  - они себе сами на 
ногу наступили, - привел 
пример Юрий Трутнев.

На этом ВЭФ тоже заклю-
чили несколько важных со-
глашений. Как с российски-

ми, так и иностранными 
инвесторами. Они тради-
ционно касаются добычи 
полезных ископаемых, про-
изводства портового обо-
рудования и транспорта, 
краболовов.

ПОЙДЕМ 
МОРСКИМ ПУТЕМ
Строительство заводов 

и фабрик на Дальнем Вос-
токе и в Арктике - важное 
дело. Но это лишь один 
из приоритетов. Второй - 
ускоренное развитие логи-
стики. Строят новые доро-
ги, расширяют Восточный 
полигон РЖД, большое 
внимание уделяют другой 
важной артерии - Северно-
му морскому пути.

- Его значение - огромно. 
Дальше надо разбивать на 
различные направления: 

транспорт, инфраструкту-
ра, экология, закрепление 
населения, перспективы из-
менения климата, на кото-
рые мы повлиять не можем, 
а только приспособиться, - 
задал тон Сергей Иванов, 
специальный представи-
тель Президента России 
по вопросам природо-
охранной деятельности, 
экологии и транспорта.

О значении СМП говорят 
и цифры. Если в 2014 году 
по нему провезли лишь че-
тыре миллиона тонн гру-
зов, то в 2022 году - уже 34 
миллиона.

- Сейчас видим, что с уче-
том складывающейся конъ-
юнктуры у нас меняются 
логистические цепочки 
с  ориентацией на восточ-
ное направление, и в этой 
связи роль Северного мор-
ского пути как новой до-
полнительной транспорт-
ной артерии существенно 
растет, - пояснил Гаджима-
гомед Гусейнов, первый 
заместитель министра 
РФ по развитию Дальнего 
Востока и Арктики.

В министерстве ориенти-
руются на рост грузопотока 
к 2030  году до 150 миллио-
нов тонн. Будут расширять 
и возможности Восточно-
го полигона РЖД. Одно из 
самых важных событий 
форума - подписание со-
глашения об ускоренном 
расширении Байкало-
Амурской магистрали.

- Этого все ждали. Не 
только Дальний Восток, 
но и вся Россия. Бьемся за 
каждую тонну, расширение 
БАМа быстрыми темпами, 
выход на 250 миллионов 
тонн в год - очень важная 
планка, - пояснил Алексей 
Чекунков, глава Мин-
востокразвития.

И получится там, как в 
известной советской пес-
не: «От Байкала до Амура 
мы проложим магистраль».

«БЕЛОРУССКИЕ 
КОМПАНИИ ЗАНЯЛИ 
ВАЖНУЮ НИШУ»

Борис ГРЫЗЛОВ, Посол России 
в Минске:

- Для РБ укре-
пление связей с 
дальневосточными 
регионами России 
традиционно имеет 
особое значение. Бе-
лорусская делегация 
прибыла на форум с 
конкретными пред-
ложениями и новыми 
проектами, нацеленными на развитие 
промышленного сотрудничества, со-
вместных производств, торговли и про-
движение продукции из Союзного го-
сударства на перспективные внешние 
рынки. Обсуждали практические во-
просы в сфере транспорта, логистики, 
использования портовой инфраструк-
туры, инициативы в области сельско-
го хозяйства, в строительной и других 
отраслях.

Знаю по получаемым откликам, что 
встречи руководства регионов Даль-
него Востока с белорусскими друзья-
ми были весьма продуктивными. Они 
стали логичным продолжением регу-
лярных контактов, постоянного обмена 
новыми идеями и решениями. Именно 
в таком ключе, например, наладили 
взаимодействие с Приморским краем. 
По итогам прошлого года торговый 
оборот этого региона с Беларусью со-
ставил 7,6 миллиарда рублей, причем 
с 2019-го показатель вырос в шесть 
раз. Белорусские машиностроитель-
ные гиганты заняли здесь нишу по 
поставкам комбайнов, мелиоратив-
ной и дорожной техники, машин для 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Приморский край, в свою очередь, на-
ращивает экспорт в Беларусь продо-
вольственной продукции, прежде всего 
рыбы. Сейчас фокус смещается уже в 
сторону совместных проектов, в част-
ности в сфере деревообработки.

Форум наглядно показал, что про-
странство сотрудничества в рамках 
Союзного государства простирается от 
Калининграда до Владивостока, и это не 
фигура речи. За последние годы интен-
сивность и глубина межрегионального 
взаимодействия вышли на принципи-
ально новый уровень, и мы не намерены 
останавливаться. Только с начала 2023-
го делегации во главе с руководителями 
субъектов Федерации посетили Бела-
русь 27 раз. Повестка этих визитов не 
«мельчает» - наоборот, речь идет о все 
более масштабных и амбициозных про-
ектах, в том числе на Дальнем Востоке. 
Такая модель интеграции и, в более ши-
роком смысле, подход к выстраиванию 
партнерских связей доказали свою эф-
фективность и могут служить образцом 
для зарубежных стран.

ЗАРПЛАТА ВДВОЕ ВЫШЕ СРЕДНЕЙ
 ■ Еще одна важная составляющая - улучшение условий жизни людей.

Много проектов посвятили именно этому. Утвердили мастер-планы развития 22 
дальневосточных городов. 

- Шаг за шагом будем изменять среду для жизни и формировать миграционные 
процессы так, чтобы люди перебирались на Дальний Восток. Многое уже получается, 
молодежь в возрасте до 24 лет больше приезжает в регион, чем уезжает, это омола-
живает его, - пояснил Юрий Трутнев.

Развитие происходит в понятной логике. Не только строят заводы, но и  улучшают 
городскую инфраструктуру. Людей сейчас привлекают более высокой зарплатой (она 
на сорок процентов выше, чем в среднем по стране) и условиями для жизни.

- Наличие людских ресурсов, качественная транспортная инфраструктура, совре-
менные города - все это создает предпосылки для того, чтобы не только государство 
помогало развитию регионов Дальнего Востока, но и бизнес, понимая перспективы, 
начал вкладываться, - считает Александр Белогорцев, президент «Меркатор Хол-
динга», ведущего в России производителя дорожно-коммунальной техники. - Все это 
создает условия для открытия новых компаний, привлечения иностранных парт неров. 
И геополитические предпосылки на сегодняшний день всецело способствует развитию 
Востока. Осталось засучить рукава и двигаться вперед.
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СПРАВКА «СВ»

Восьмой Восточный экономический 
форум прошел во Владивостоке с 10 
по 13 сентября 2023 года. Девиз - «На 
пути к сотрудничеству, миру и про-
цветанию». Участвовали больше семи 
тысяч человек из 62 стран мира.
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По данным 
Росконгресса. 

Число 
соглашений

Объем 
(трлн 
руб.)

2023 г.2022 г. 2023 г.2022 г.

290
373 3,83,3
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РОСТ 
ЭКОНОМИКИ 
ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА 
ЗА ДЕСЯТЬ ЛЕТ По данным Минвостокразвития 

(из выступления президента).

 Энергопотребление  В 1,2 раза 
 Ввод жилья  В 1,3 раза 
 Грузооборот  В 1,6 раза

   морских портов   
 Добыча золота  В 1,6 раза 
 Добыча угля  В 2,8 раза 

СЕРЬЕЗНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО
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Один из стимулов, чтобы 
привлечь людей, - новое 
жилье и льготная ипотека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ФОКУСЕ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ На космодроме Восточный Ким 
Чен Ын заявил, что Россия победит 
силы зла.

НАДЕЖНЫЙ СПУТНИК
Для Запада визит Ким Чен Ына 

в Россию - как удар бейсбольной би-
той по голове. Под стук колес бро-
непоезда лидера Северной Кореи, 
который приближался к границе, все 
сильнее тряслись поджилки кое у ко-
го в Вашингтоне, Лондоне и Брюссе-
ле. Понимали, видимо, что для них 
этот визит не сулит ничего хорошего.

Ким не так часто выезжает за преде-
лы страны, можно по пальцам пере-
считать. Последний раз - четыре года 
назад: на встречу с Трампом (тогда 
еще Президентом США) и лидером 
Южной Кореи Мун Чжэ Ином в де-
милитаризованную зону, которая раз-
деляет Корейский полуостров.

Место для начала общения с Вла-
димиром Путиным выбрали весьма 
символичное - космодром Восточный. 
Намек на то, что пора выводить от-
ношения на более высокий уровень. 
Но это лирика, официально Ким Чен 
Ын приехал именно туда, потому что 
хочет развивать в КНДР собственную 
космическую программу. В частности, 
для того, чтобы запускать спутники, 
которые будут шпионить за американ-
цами. Поэтому его и интересовали ра-
кеты, которые выводят их на орбиту.

- А какая мощность двигателя раке-

ты, которая запускается с этого кос-
модрома? - задал вполне конкретный 
вопрос товарищ Ким.

После экскурсии по Восточному он 
оставил запись в гостевой книге: «Сла-
ва России, породившей первых поко-
рителей космоса, будет бессмертной».

БАТАРЕИ ПРОСЯТ ОГНЯ
Что может предложить Пхеньян  

в обмен на космические и ракетные 
технологии? Например, поставить 
нам артиллерийские снаряды и про-
тивотанковые ракеты. КНДР много 
лет модернизирует советские образцы 
оружия, поэтому их боеприпасы впол-
не могут подходить к нашим пушкам. 
А еще, теоретически, - передать и сами 
орудия с дальностью стрельбы до 150 
километров.

- Уверены в том, что российская 
армия, народ непременно одержит 
великую победу в священной борьбе 
за наказание сборища зла, претендую-
щего на гегемонию, - слова Ким Чен 
Ына звучали очень в строку.

Хотя в Кремле никогда не подтверж-
дали какие бы то ни было поставки 
оружия из Пхеньяна.

Более того, Россия участвует в санк-
циях, наложенных на Северную Ко-
рею ООН из-за испытаний Пхенья-
ном ядерного оружия. Представитель 
Кремля Дмитрий Песков и глава 
МИД России Сергей Лавров прямо 
заявили, что от исполнения решений 
Совбеза ООН Москва отказываться 
не будет.

- Но мы будем развивать отношения 
с нашим близким соседом, несмотря 
ни на какие упреки или оговорки. Так, 
чтобы это соответствовало интересам 
двух наших государств, - заявил Дми-
трий Песков.

У ДЕМОКРАТОВ - 
ИСТЕРИКА
Конкретики после переговоров было 

мало. Да и вряд ли можно было рас-
считывать на что-то, кроме официаль-

ных заявлений об укре-
плении сотрудничества 
и углублении дружбы. Но 
состав участников с на-
шей стороны, а это гла-
вы МИД, Минпромторга, 
Мин обороны, Минпри-
роды, Минтранса, три 
вице-премьера, говорит 
о широком спектре об-
суждаемых вопросов.

А вот что бесценно  -   
так это реакция запад-
ной прессы на встречу 
двух лидеров, которая 
больше походила на ис-
терику. 

Отсюда и кричащие заголовки бри-
танских СМИ про «кровных братьев», 
«лучших друзей» и встречу «закон-
ченных тиранов с глазу на глаз». 
А  CNN тут же объявил: команда дик-
таторов ширится, а Путин создает 
союз тиранов. 

Видимо, они рисовали в голове 
ось Москва - Пекин - Пхеньян. Ведь 
такой союз - осиновый кол для кол-
лективного Запада. Молчали бы уж, 
«демократы».   При этом под визит 
отдали первые полосы многих веду-
щих газет.

Впрочем, «президентской» частью 
визит Ким Чен Ына в Россию не огра-
ничился. Следующим пунктом на-
значения стал авиазавод имени Га-
гарина в Комсомольске-на-Амуре, 
где выпускают истребители Су-35  
и Су-57. Сопровождал его на экскур-
сии вице-премьер - глава Минпром-
торга России Денис Мантуров. Ки-
му также показали сборочный цех 
SJ-100, где готовятся к испытаниям 
самолета с российскими двигателя-
ми ПД-8. 

А финальной точкой визита стал 
Владивосток.

 ■ Уже и американцы 
вслух озвучили то, что 
давно всем было ясно: 
однополярному миру на-
стал конец.

Не прошло, как говорится, 
и года, как большие дядьки 
в Вашингтоне наконец при-
знали то, что ни для кого уже 
давно не является секретом. 
Однополярный мир, в котором 
они привыкли рулить всем 
и вся, рухнул.

-То, что мы переживаем 
сейчас, это не просто испы-
тание порядка, сложившегося 
после окончания «холодной 
войны». Это его конец, - зая-
вил не кто-либо, а Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен, 
выступая с лекцией в универ-
ситете Джонса Хопкинса.

Разве что скупую мужскую 
слезу не пустил, сожалея об 
уходе «относительной геопо-
литической стабильности». 
Это он, интересно, о чем? 
О периоде, где был кровавый 
развал Югославии с натов-
скими бомбежками сербских 
городов, вторжение в Ирак 
под выдуманным предлогом 
уничтожения несуществую-
щего химического оружия, где 
были разорванная в клочья 
Ливия и брошенный Афга-
нистан, созданные Западом 
ИГИЛ и «Аль-Каида» (терро-
ристические группировки, за-
прещенные в России), когда 
растоптали базовые принци-
пы международного права. 
Ну, конечно же, по словам 
Блинкена, это все ради «безо-
пасности, международного 

сотрудничества, экономиче-
ской взаимосвязанности, по-
литической либерализации 
и торжества прав человека». 
Забыл только добавить: по 
версии американцев.

И это при том, что Москва на 
протяжении многих лет указы-
вала, что модель однополяр-
ного мира, которую выстроили 
США, нежизнеспособна и не-
избежно рухнет под собствен-
ным весом. Непосильную но-
шу на себя янки взвалили. Но 
в Вашингтоне по старой при-
вычке отказывались слушать. 
Куда проще манипулировать 
своими марионетками по все-
му миру, ни с кем не договари-
ваясь. А  теперь американцы 
с удивленным видом разводят 
руками и задаются вопросом: 
как же все это произошло?

УГРОЖАЮТ ТЕРАКТАМИ
 ■ Киев официально объявил, что будет убивать рос-

сийских журналистов.

Спикер сил теробороны ВСУ трансгендер Сара Эштон-Чирилло 
(еще несколько лет назад это существо звали Майкл) пообе-
щала убивать российских журналистов. Вы только вдумайтесь 
в эти слова, волосы дыбом встают: «На следующей неделе 
зубы русских дьяволов заскрежещут еще сильнее, а их беше-
ные рты потекут пеной в неконтролируемом безумии, когда 
мир увидит, как кремлевский пропагандист расплачивается за 
их преступления. Все российские преступники-пропагандисты 
будут настигнуты, и справедливость восторжествует».

И это, увы, не фейк, угрозы не шуточные. Потому что еще 
в 2014 году Киев вполне открыто объявлял награду за головы 
российских репортеров. Как пишет военкор «Комсомолки» 
Александр Коц, его тогда оценили в сто тысяч долларов. С  на-
чалом СВО в Незалежной также объявлялись вознаграждения 
за поимку российских репортеров и доставку их живыми или 
мертвыми в Киев. В том числе и Коца. И Киев уже убивал на-
ших журналистов и блогеров и признавался в этом.

Во всей этой гадкой истории есть только один положитель-
ный момент: это значит, что ребята-военкоры хорошо делают 
свою работу, раз противник их боится. А что написано пером, 
не вырубишь никаким топором. Так держать, мужики!

БЛИНКЕН ОПЯТЬ КОМОМ ЗА ГРАНЬЮ
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 Больше 100 единиц стратегических вооружений 
(межконтинентальных баллистических ракет, 
средней и малой дальности) 

 3,5 тысячи боевых танков - 
в их числе советские 
Т-34, Т-54, Т-55, Т-62 
и северокорейские 
Chonma, Pokpoong, Songun 

 2,5 тысячи бронетранспортеров 
 21,5 тысячи единиц артиллерии 
 545 боевых самолетов 
 Больше 200 зенитных 

управляемых ракет 
По данным ежегодника The Military Balance 2023 г.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Военный 
потенциал 
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ВЫСОКИЕ ОТНОШЕНИЯ

Ким Чен Ын получил в подарок от министра обороны РФ Сергея Шойгу ушанку.

ПРИЗНАНИЕ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ЧИРЛИДЕРША 
С ПАМПУШКАМИ 

Она хрупкая и нежная, но уме-
ет постоять за себя.

- У вас необычное имя - Да-
ниэлла. Почему так назвали? 

- Бабушка посмотрела ита-
льянский фильм, и там было это 

имя. Когда родилась, предложила 
его. И все подумали, почему бы и нет. 

- В вашей жизни прослеживается 
связь с Италией. Вы рассказывали 
еще и про конкурс, в котором там 
участвовали. 

- Всегда хотела побывать в этой стра-
не. И когда меня позвали туда, поехала, 
не раздумывая. Так получилось, что 
мы гуляли по Риму, и я потерялась. 
Мы с подругой остались фотографи-
роваться, а все ребята ушли за угол. 
Потом бегали по всему Риму, искали 
друзей. Единственное, что помни-
ли, - фонтан де Треви. У всех ита-
льянцев спрашивали, где он. Один 
указывал в одну сторону, другой -  
в другую. В какой-то момент я да-
же заплакала. Но, конечно, мы 
нашлись.

В детстве Даниэлла была спо-
койным ребенком.

- Хорошей девочкой? 
- А потом будто демон все-
лился. В  школе, если по-
модному сказать, меня абью-
зили. За вес.

- Вы же маленькая и худенькая. Как 
так?

- Я ходила на спортивную гимнастику 
и носила мешковатые вещи. Под этой 
оберткой одежды было много-много 
мышц, и казалось, что я полная. Драз-
нили. Терпела, терпела, но в какой-то мо-
мент решила высказать все в лицо. Объ-
яснила, что так делать нельзя. И поняли, 
что не правы, стали теплее относиться. 
А я с этого момента стала более раскре-
пощенной. И люди ко мне потянулись.

- По спорту не скучаете?
- Хотела бы им заняться вновь.  

Я же еще и на танцы девять лет ходила.  
В основном на хип-хоп и джаз-фанк.  
И еще в одиннадцать-двенадцать лет бы-
ла чирлидершей. В коротенькой юбочке и 
топике бело-синего цвета. С пампушками 
в руках. На соревнованиях и концертах 
меня подкидывали. Танцы бросила, по-
тому что началась учеба в колледже. Со-
вмещать стало тяжело. Но снова хочу на 
них. Сильно заряжают.

КОМПЛИМЕНТЫ СЛЫШУ 
РЕДКО 
Девушка любит поп-музыку и патрио-

тические песни.
- Каких именно исполнителей? 
- Часто в наушниках слушаю The 

Weekend, Даяну. С детства люблю песни 
про войну. «Обелиск», например. Нра-
вится их петь. Они мне идут. Чувствую 
себя в них хорошо.

- Необычно для ребенка - любить 
патриотические песни. 

- С .юных лет мне прививали любовь 
к Родине. В этих композициях заложен 
сильный смысл. И приятно, что доношу 
его до людей.

- Кто ваши родители по профессии?
- У папы бизнес, связанный с отопле-

нием. Мама - рентгенолог в поликли-
нике.

- Обрадовались вашей победе?
- Многие родители, если их ребенок 

победил, дарят ему что-то. Мои - тре-
бовательные. Со мной никто никогда 
не сюсюкался. Всегда все было четко  
и справедливо. Мама поздравила. Ска-
зала, что я молодец, и надо идти дальше. 
Похвалу от родителей слышу редко, но 
это стимулирует меня еще больше рабо-
тать над собой.

- Критика важнее?
- Обожаю ее. Похвалу услышал - при-

ятно, ну и пошел дальше. А над чем ра-
ботать, не знаешь.

- Поете дома?
- Там стараюсь максимально рассла-

биться и не думать ни о чем. Дома хо-
чется побыть в тишине.

- Читать любите?
- Иногда вечером перед сном. В основ-

ном детективы. Завораживает, и хочет-
ся узнать, что дальше. Недавно прочла 
«Гордость и предубеждение» Джейн 
Остин. Роман с глубоким смыслом.

- Какая Беларусь в вашем представ-
лении? 

- Ухоженная, красивая. И тут самые 
добрые люди. Иногда гуляю по Минску 
и восхищаюсь прохожими.

А ВДРУГ БАБКИНА 
ПОЗОВЕТ
София мечтает популяризи-

ровать народную песню.
До того, как вернуться с фе-

стиваля в Петрозаводск, де-
вушка с мамой заехали в Мо-
скву.

- Дела в столице были?
- Ой, мы День города отгуля-

ли! Потом мама поехала в Пи-
тер, а я - в Петрозаводск. По-
езд прибыл в 8 утра, но друзья 
пришли. Встретили большой 
компанией.

- У вас красивое имя - Со-
фия. Почему так назвали?

- Папа придумал. Когда толь-
ко родилась, мама назвала На-
стей. Но пришел папа и сказал: 
«София будет». Родные редко 
называют полным именем. Ма-
ма - чаще Сонюшей.

- Вам важно всегда побеж-
дать?

- Сейчас я уже не боюсь про-
игрывать. Научилась. А рань-

ше этого не умела. Я - лидер. 
И мне всегда и везде, даже в 
садике, важно было быть пер-
вой. Если этого не случалось, 
я переживала, плакала. Сразу 
думала, что плохо пою и боль-
ше этим заниматься не буду.

Дедушка конкурсантки Вла-
димир Ворона был известным 
художником.

- У родителей дома есть его 
работы?

- В основном керамические. 
А еще портрет. Он рисовал ба-
бушку в молодости. Дедушка 
больше известен как скульптор 
по глине, керамике. В Кинги-
сеппе его чтят. Папа создал 
студию его имени. Вместе  
с другими родственниками пре-
подает там детям керамику  
и резьбу по дереву.

- Ваша мама рассказала 
мне о том, что вас подни-
мали на смех мальчишки  
в школе за любовь к народ-
ной музыке. Как справлялись 
с насмешками?

- Было дело. В шестом-
седьмом классе. Мы посто-
янно выступали. Я приходила  
в русском костюме, и маль-
чишки смеялись: «Смотрите, 
Ворона в красных сапогах!» 
А потом стала ездить на кон-
курсы, занимать места, и они 
успокоились.

- Поставили перед собой 
непростую задачу - популя-
ризировать народную музы-
ку, которая всегда считалась 
немодной, неинтересной. Как 
собираетесь повышать к ней 
интерес?

- Ой, даже не знаю! Ощуще-
ние, что из-за всех геополити-
ческих событий народная му-
зыка уже выходит на первый 
план. В любом случае не буду 
отступать от цели. Думаю по-
ступать в Гнесинку. Попыта-
юсь попасть на просмотр в Хор 
имени Пятницкого. Педагог от-
сылала фотографии, видео. 
Позвали на очное прослуши-
вание, но уезжала в Смоленск. 
Там строгие требования  
к внешнему виду: по росту под-
хожу, но 48-й размер, а я чуть 
больше. А, может, и в Театр 
Бабкиной попробуюсь.

ОБОГРЕЕТ СТРАНУ  
Софии симпатичны певцы-

патриоты.
- Кто из российских испол-

нителей вам нравится?
- Шаман. Хочу исполнить его 

песню «Встанем». Причем не 
хуже. Люблю Варвару и Пела-
гею. А еще - Надежду Крыгину. 
Мы с ней знакомы. Она была 
в жюри на одном конкурсе,  
в котором я участвовала.

- Для того чтобы быть 
успешным артистом, надо 
копить энергию. Где подза-
ряжаете батарейки?

- Люблю гулять в Петроза-
водске по набережной у Онеж-
ского озера. Сяду и смотрю на 
него, думаю.

- Есть ли у вас домашние 
животные?

- Мне показалось, что мама 
скучает без меня, и я сделала 
ей в прошлом году сюрприз. 
Подарила собаку. Черненько-
го щенка карликового шпица. 
Мама назвала его Мишей. Для 
того чтобы накопить на него, 
торговала на рынке картош-
кой. Месяц.

- Вы, утонченная девушка, - 
и рынок?! 

- Хотела устроиться офици-
анткой, не получилось. Уви-
дела объявление о том, что 
требуется продавец картош-
ки. Взяли. Торговала прямо с 
фуры. Неплохо платили. Две 
или полторы тысячи в день. 
Подружилась со всеми тор-
говцами. Один подкармливал 
овощами-фруктами за то, что 
помогла ему красиво напи-
сать ценники. Другой карау-
лил картошку, пока бегала за 
пирожком.

- Какая она, Россия, в ва-
шем представлении? 

- Видишь сразу, как бере-
зы качаются. Россия кажет-
ся нежной, любящей, безза-
щитной. Хочется приобнять  
и обогреть.

Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Девушки, которые ста-
ли лауреатами песенно-
го конкурса, рассказали 
о своих впечатлениях и 
творческих планах. 

Внешне они разные.  
А в остальном похожи. Обе-
им по девятнадцать. У той 
и другой красивые имена. 
И учатся не там, где роди-
лись. София Ворона - из Кин-
гисеппа, но на пары ходит 
в Петрозаводске. Даниэлла 
Теплякова - из Гомеля, но лек-
ции слушает в Минске.

Ради подарка маме 
девушка торговала 
на рынке!
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Конкурсантка от Синеокой не только 
красавица, но еще и патриотка.

Даниэлла ТЕПЛЯКОВА: 

КРИТИКА ЦЕННЕЕ ПОХВАЛЫ

ФЕСТИВАЛЬ «МОЛОДЕЖЬ  
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«ХОЧУ ПЕТЬ,  
КАК ШАМАН!»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО 

СОБРАНИЯ СОЮЗА 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Марина  
РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Для гостей из новых ре-
гионов форум - настоящая 
отдушина.

ПОКА ЕХАЛИ,  
ГОРОД 
ОБСТРЕЛЯЛИ
26-летняя Анна Дми-

триева  - солистка До-
нецкого музыкально-
драматического театра 
имени Бровуна. Девушка 
впервые побывала на фе-
стивале.

- Откуда узнали про «Мо-
лодежь - за Союзное госу-
дарство»?

- Рассказал коллега Алек-
сей Аносов. Он был тут уже 
в 2017 году. Рада, что побы-
вала на фестивале. Прият-
но, что молодежный театр-
праздник «Небывальщина» 
из Питера захотел выступить 
вместе со мной на закрытии.

- Что чувствуете, когда 
поете «Донбасс - за нами»?

- Гордость за народ, за 
Донецк. Музыку написал 
композитор нашего театра 
Михаил Хохлов. Это произ-
ведение считается гимном 
ДНР. Его знают все.

- Там все еще неспокой-
но. Добрались до Смолен-
ска без проблем?

- Долго ехали - больше по-
лутора суток. Сначала на 
рейсовом автобусе. В дороге 
узнали о том, что Донецк об-
стреляли. Снаряды попали в 
жилой дом. Сильно пережи-
вали, обзванивали родных 
и друзей. Потом пересекли 
пропускной пункт. И попали 
в Ростовскую область. До-
брались до Москвы, чуть-
чуть отдохнули, погуляли, 
а потом - на «Ласточке» до 
Смоленска.

- Как настраиваете себя 
на оптимистичный лад?

- Понятно, что обстанов-
ка психологически сильно 
влияет. Кто-то впадает в де-
прессию. Мы, в силу профес-
сии, стараемся максимально 
поддерживать всех. Записы-
ваем видео с концертами, 
спектаклями, которые по-
казывают у нас на телеви-
дении. Делимся духоподьем-
ным настроем. Страшно, но 
ко всему привыкаешь. Уже 
различаем по слуху, срабо-
тала система ПВО или был 
прилет. И понимаем, в ка-
ком районе. Если впадать в 
уныние, будет совсем тяже-
ло. Так что пытаемся быть 
счастливыми, позитивными 
каждую минуту. Читаем, вы-
бираемся на природу или на 

дачу. Но всегда прислушива-
емся, мониторим телефон.

- Ни разу не хотелось 
 уехать?

- Тут работа, жилье, род-
ные люди. Хочется остать-
ся, завести семью. И так 
многие уехали. Не хватает 
медиков, учителей, тех, кто 
занимается электричеством, 
водоснабжением, восстано-
вительными работами.

- В ваш театр уже можно 
попасть на спектакли?

- Пока нет, и во все 
остальные культурные 
учреждения тоже. В целях 
безопасности. Но выезжаем 
на гастроли. По городам ре-
спублики, туда, где более-
менее безопасно, и на боль-
шую землю. Театр работает 
в особом режиме, потому 
что он - в центре Донецка и 
уже несколько раз подвер-
гался обстрелам. Один раз 
прилет пришелся на сторо-
ну служебного входа. Рядом 
с зоной парковки образова-
лась большая дыра, но ее 
быстро заделали. Сильно 
пострадало остекление. 
И, конечно, здание. Видно 
дырки от осколков.

- Многие говорят, Донецк 
пахнет розами.

- В городе десятки парко-
вых зон. Цветы высажены 
и вдоль улиц. Российские 
ботанические сады много 
семян прислали из разных 
коллекций. Для поддержа-
ния звания «город милли-
она роз». И цветы прижи-
лись.

ГОДАМИ СИДЕЛА  
НА ЙОГУРТЕ
Отчим Анны - шахтер. Ма-

ма - лаборант реанимации, 
но уже на пенсии. Вместе 
с  младшей сестрой - один-

надцатилетней Таисией  
уехала в  Россию.

- Сестра, как и вы, увле-
кается музыкой?

- Любит играть на форте-
пиано. Поет, танцует. Она 
непоседа.

- А вы почему решили 
стать певицей?

- Пела с шести лет. Жила 
конкурсами. Училась в двух 
музыкальных школах. Так 
получилось, потому что 
пере ехали на другой конец 
города. Потом - училище. 
Параллельно лет с четыр-
надцати была моделью. Вы-
летала на показы за грани-
цу.

- Продолжаете модель-
ную деятельность?

- Уже завершила ее. Но 
мне так нравится, как все 
изменилось в мире моды. 
Уже не столь важны параме-
тры. И  это прекрасно, ведь 
тяжело постоянно держать 
себя в жестких рамках. На-
пример, девочка с ростом 
180 должна иметь бедра 88 
см. У меня примерно такая 
ситуация и была. Сидела на 
питьевом йогурте, смузи, 
чаях, воде с огурцом и ли-
моном.

Помимо моделинга, еще  
и преподавала в музыкаль-
ной школе. Мои хор, соли-
сты показывали высокие 
результаты. После учили-
ща поступила в консерва-
торию. Сейчас это академия 
имени Прокофьева. Этот 
великий композитор, кста-
ти, уроженец Донецкой об-
ласти. У нас все напоминает 
о нем. Был и прекрасный 
аэропорт. Он разбит. Там 
до сих пор бои. В консер-
ватории окончила два от-
деления: хоровое дирижи-
рование и оперное пение.

Анна ДМИТРИЕВА:

ЧУВСТВУЮ ГОРДОСТЬ  
ЗА ДОНЕЦК

 ■ На концертах особое на-
строение создавал необыч-
ный белорусский коллектив.

ПО ЛБУ - ЩЕЛК
Ансамблю «Нясвіжскія лыж-

кары» шестнадцать лет. Его соз-
дали в Несвижском колледже 
имени Якуба Коласа. Учебное 
заведение находится в стенах 
бывшего монастыря бенедикти-
нок. Обитель славилась просве-
тительскими и музыкальными 
традициями. Там звучала струн-
ная, народная и духовая музыка 
и придумали, например, нотную 
запись.

В числе «ложкарей» - студен-
ты колледжа. Будущие учителя 
физкультуры, дизайнеры, пред-
ставители туристической отрас-
ли. Одни мальчики. Каждый год 
состав ансамбля меняется.

Необычный ансамбль приду-
мал Владимир Суховей. Он ра-
ботал учителем музыки в коллед-
же. Собрал сначала эстрадный 
коллектив. Бас, барабан, ритм, 
клавиши, саксофон - все как по-
лагается. Попробовал ввести на-
родный инструмент - балалай-
ку. Получилось. Следом в ход 
пошли шумовые инструменты: 
гармошки, в том числе губные, 
бубны, погремушки. А еще - де-
ревянные ложки. Они-то и ока-
зались самыми удачными. Бла-
годаря им родилось и название 
коллектива.

- Ложка - многофункциональ-
ный предмет, - улыбается Вла-
димир Суховей. - Ею можно есть  
и при необходимости копать. Она 
служит мерой весов хозяйке.  
В столовой ложке, насколько 
помню, 25 граммов, а в чайной - 
пять. Также ложка - инструмент 
для воспитания терпения. Моя 
теща рассказывала историю. 
Когда она была маленькой, са-
дилась за стол. Дед - во главе. 
Дети начинали шуметь, бало-
ваться, а он брал ложку и тому, 
кто кричал громче всех, по лбу 
так - щелк! И наступала тишина. 
Семья обедала спокойно.

Те, кто играет на них, в кол-

лективе - главные выдумщики. 
Они отвечают за импровизацию, 
за то, как повернется сюжет  
в спектакле, какими будут эмо-
ции. Могут играть на ложках раз-
ного размера. И на двух, и на 
пяти одновременно.

И, конечно, из-за того, что их 
постоянно бьют, они часто ло-
маются. Так что каждый год для 
коллектива заказывают около 
тридцати инструментов. Ложки 
из ясеня звучат четко и ярко.

БЕРЕЗКИ С ВОДОЙ
Вскоре прибавились бытовые 

инструменты: скребки, грабли, 
терки для овощей, железные 
прутья, бухгалтерские счеты, 
коса. И еще есть бутылки из-
под вина, раскрашенные под 
белые березки. Игра на них - 
особая история. К бутылкам 
крепят леску и подвешивают 
за горлышки на палку. В каждой 
- вода, причем разное количе-
ство, для того чтобы звучали 
по-своему.

С помощью этих инструментов 
«Нясвіжскія лыжкары» разыгры-
вают юмористические сценки 
из белорусского фольклора. 
В репертуаре коллектива - как 
популярные народные, так и 
классические произведения. 
Пьесы, которые любят и сами 
музыканты, и зрители: «Круиз 
без виз», «Спрэчка», «Беларуски 
карагод».

Первым городом, куда коллек-
тив съездил на гастроли, стал 
Слуцк.

Ансамбль - участник различ-
ных конкурсов: «Белорусский ве-
нок», «Песня моего края», «Зве-
нящие цимбалы и гармошки».

- Работа помогает разбудить 
дремавший до сих пор в душе 
каждого участника националь-
ный характер, - уверен Владимир 
Суховей. - Через исполнение на-
родной музыки и использование 
народных инструментов удается 
подчеркнуть «белорусскость»: 
юмор, добродушие, гостепри-
имство, толерантность, ответ-
ственность.
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Певица продолжает 
репетировать даже  
под бомбежками ВСУ.
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Ребята зажигали на торжественном закрытии форума.

ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

«НУ-КА ЛОЖКАМИ, ДА ПО БУТЫЛКАМ!»

ТОЧНО В ТАКТ
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Сергей ТРЕТЬЯК

 ■ Что на самом деле происходило 
на территории Западной Белорус-
сии во время польской оккупации 
и почему воссоединение стало осо-
знанным шагом народа.

РАЗДЕЛИЛИ НА ЧАСТИ
Разобщенность народов в мировой 

истории не редкость. Некоторые из них 
в таком положении и сейчас. Это, ко-
нечно, плохо для развития страны, для 
жизни общества. В таком же положении 
в 1921 году оказался и белорусский на-
род.

После Первой мировой войны, когда 
Польшу восстановили как независимое 
государство, встал вопрос о ее новых 
границах. Так называемую линию Кер-
зона, предложенную Антантой в 1919 
году на Версальской мирной конферен-
ции в качестве российско-польской гра-
ницы, провели, чтобы отделить районы, 
где преобладало польское население, от 
тех, где большинство составляли бело-
русы и украинцы. 

За небольшими исключениями эта 
линия была близка к фактическому рас-
селению людей разных национально-
стей. От нее можно было оттолк нуться 
при ведении переговоров, уточнить 
границы на местности. Что, кстати, 
и сделали после Второй мировой. И 
в итоге современная граница между 
Беларусью и Польшей близка к линии 
Керзона. Словом, если бы конфлик-
тующие стороны пошли по этому пу-
ти, Беларусь бы не разделили в начале 
1920-х. Но реальность того времени 
была другой.

Линию Керзона и советская, и поль-
ская стороны приняли в штыки. Совет-
ская Россия считала ее ультиматумом 
империалистов. У большевиков в пла-
нах была советизация Польши, а затем 
и мировая революция. Польша после 
восстановления независимости про-
двигалась на восток, до границ Речи 
Посполитой 1772 года, которых, кста-
ти, реально никогда не существовало. 
В конце концов получилось так, что при 
заключении Рижского мирного дого-
вора в марте 1921 года линию Керзона 
никто за основу не взял. Польша уже 
захватила значительную часть Белорус-
сии и не хотела ее уступать, а у России 
не было сил ее вернуть.

18 марта 1921 года в Риге заключи-
ли «окончательный прочный, честный 
и основанный на взаимном согласии 
мир». Рижский мирный договор подпи-
сали делегации Польши, РСФСР и УССР, 
без Белоруссии. И поэтому нация и ее 
этническая территория после оказалась 
разделенной на части.

Это вызвало массовое возмущение 
жителей. Летом 1921 года создали Цен-
тральный белорусский повстанческий 
комитет. Весной 1922 года партизаны 
(а их было не меньше десяти тысяч че-
ловек) перешли к активным действиям 
против властей. Чтобы сломить их, паны 
усилили полицейский террор.

ЖИЗНЬ ПО ЧУЖИМ ЧАСАМ
Рижский мирный договор и Консти-

туция Польской Рес публики 1921 года 
должны были гарантировать права нац-
меньшинств. Но на деле их нарушали 
постоянно и целенаправленно.

36 процентов населения Польши 

в границах 1921 года не были поляка-
ми. Однако переписи разных лет ча-
сто показывали совершенно другие 
цифры. В 1921 году в восточных во-
еводствах по максимуму записывали 
граждан не белорусами или украин-
цами, а местными - «тутэйшымi», без 
выраженной национальности. Через 
десять лет абсурд достиг пика, когда 
даже еврейских раввинов  записывали 
поляками.

В Западной Белоруссии пытались уни-
чтожить самобытность белорусского 
народа. Возьмем образование. В начале 
двадцатых было две белорусские учи-
тельские семинарии, восемь гимназий 
и около четырехсот начальных школ, 
а к 1939-му последних не было вовсе.

О позиции властей открыто заявил 
в июне 1939 года белостокский воевода 
Генрих Осташевский: «Желаем одно-
го и настойчиво требуем, чтобы это 
национальное меньшинство думало 
по-польски. Ничего взамен не давать 
и ничего не делать в другом направле-
нии. Теперь еще можно белорусов ас-
симилировать в единое русло польской 
культуры… Рано или поздно население 
будет полонизировано».

Туда массово переселяли офицеров 
и  унтер-офицеров, отличившихся в вой-
не с Россией. Они получали большие - от 
пятнадцати до 45 гектаров - земельные 
участки. Также переехали тысячи поль-
ских чиновников.

В 1937 году сотрудник польского 
МВД Арницкий подготовил секрет-
ный план «Перспективы внутренней 
колонизации» - переселить на «Кресы 
Всходние» шесть миллионов поляков 
из западных областей. Земли Синеокой 
едва не стали новой Америкой, а судьба 
индейцев была уготована коренному 
населению.

НЕУЧАМИ ЛЕГЧЕ 
УПРАВЛЯТЬ

 ■ На «Кресах Всходних» 
остро стояла проблема на-
родного образования.

К концу тридцатых польские 
власти не смогли обеспечить 
всем обещанное начальное 
образование, разобраться с 
неграмотностью. Во многих 
районах Западной Белоруссии, 
особенно в Полесье, были «бес-
школьные округа».  

Если в БССР была фактиче-
ски ликвидирована неграмот-
ность, то там 43 процента жите-
лей старше десяти лет не умели 
читать и писать.

Не было и доступа к выс-
шему образованию. В 38/39-
м учебном году во всей 
Польше насчитали всего 218 
студентов-белорусов.

Печальной была ситуация 
в здравоохранении.

РАСКОЛОТАЯ НАЦИЯ

БОЛЬНИЦЫ, ШКОЛЫ И КИНО
 ■ В 39-м году начался путь к единому государству.

17 сентября произошло окончательное воссоединение всего белорусского на-
рода в единое национальное государство. Этому радовались все - и коммунисты, 
и национальные демократы. Белая Русь вернулась в лоно вековой исторической 
традиции. Это и стало главным толчком для стремительного развития, прогресса 
в государстве.

С приходом советской власти дела пошли в гору. В сентябре 39-го - июне 41-го 
предприятия восстанавливали и расширяли, началось строительство новых заво-
дов и фабрик. Оборудование для них завозили из России, Украины и восточных 
районов БССР. Объем валовой продукции промышленности увеличился почти 
вдвое, к 41-му безработицу в регионе практически ликвидировали.

Очень быстро создали систему бесплатной медицинской помощи и нацио-
нального образования. В западных регионах открыли пять высших учебных за-
ведений и 25 специальных средних школ. На белорусском языке стали выходить 
газеты, открылись пять театров, 220 библиотек, заработали 211 киноустановок.

Государственный праздник 
День народного единства от-
мечают в Беларуси 17 сентя-
бря. Учредить его предложили 
на VI Всебелорусском народном 
собрании. Президент Александр 
Лукашенко поддержал инициати-
ву и подписал указ.
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- Я россиянин. Когда 
работал в Беларуси, 
женился на белору-
ске. Решили расстать-
ся. Как это сделать? И при-
знают ли в России развод 
в белорусском загсе?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно ст. 35-1 Кодекса 
о браке и семье Республики 
Беларусь, расторжение брака 
в загсе производится по вза-
имному согласию супругов, не 

имеющих общих несовершен-
нолетних детей и спора об иму-
ществе. Срок для примирения 
не дают. Однако сразу вас не 
разведут. Это возможно не 
раньше, чем через месяц, и не 
позже, чем через два месяца 
со дня подачи совместного за-
явления.

Документы на развод пода-
ются в загс по месту житель-
ства или пребывания супру-
гов (или одного из них). Если 
один из супругов не может 
явиться, должно быть пред-
ставлено надлежащим обра-
зом заверенное заявление от 
имени отсутствующего супру-
га о растор жении брака в его 

отсутствие. Размер госпош-
лины  - четыре базовые ве-
личины, это 148 белорусских 
рублей.

Для того чтобы одному су-
пругу изменить фамилию на 
ту, которая была до свадьбы, 
необходимо указать это в за-
явлении. Брак считается рас-
торгнутым после внесения 
соответствующей отметки 
в паспорт.

Если же есть дети и идет 
дележ имущества, придет-
ся обращаться в суд. Иск 
о растор жении брака подает-
ся в белорусский суд по месту 
нахождения ответчика, то есть 
второго супруга. Госпошлина - 

четыре базовые величины при 
обращении впервые, восемь - 
если повторный или последую-
щий брак.

Суд предоставит срок для 
примирения три месяца. Потом 
может дать еще. Если супруги 
не помирились, брак растор-
гается.

Развод, оформленный в Бе-
ларуси, будет легален в Рос-
сии. Согласно ст. 160 Семей-
ного кодекса РФ, расторжение 
брака между гражданами РФ 
и иностранными гражданами, 
совершенное за пределами 
России с соблюдением законо-
дательства соответствующе-
го иностранного государства 

о компетенции органов, при-
нимавших решение о расто-
ржении брака, и подлежащем 
применению при расторжении 
брака законодательстве, при-
знается действительным в РФ.

! Следует иметь в виду, что 
развестись не получится 

во время беременности же-
ны, а также пока ребенку не 
исполнится три года - без ее 
письменного согласия.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Советских воинов-освободителей 
встречали со слезами 
счастья на глазах.

ВОЗРОЖДЕНИЕ

ИМЕЙ В ВИДУ

СТАВКА 
НА ДЕГРАДАЦИЮ
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Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Их невозможно было 
представить по отдельно-
сти. Говорили «слова До-
бронравова» - подразуме-
вали мелодии Пахмутовой. 
И наоборот.

ПРОВЕЛ НЕДЕЛЮ  
В РЕАНИМАЦИИ
О том, что поэта-песенника 

больше нет, узнали от Нико-
лая Баскова.

- Нас по-прежнему ждут 
московские метели, но, увы, 
без Добронравова... - сооб-
щил он. - Хотя такие люди 
с нами навсегда…

Лев Лещенко рассказал 
о том, что они с Добронра-
вовым встречались каждые 
два-три месяца. Оба болели 
за «Динамо» и обсуждали 
матчи.

- Песенные метафоры Ни-
колая Николаевича вошли 
в кровь и плоть нашего на-
рода через песни «Надежда», 
«Нам не жить друг без друга». 
Это страницы истории, - уве-
рен Лещенко.

Николаю Добронравову 
было 94. Подкосил ковид.

Супруги перенесли ковар-
ное заболевание три года на-
зад. Лежали в красной зоне. 
Выкарабкались. Но начались 
осложнения. В последний год 
Добронравов почти не вста-
вал с кровати. Состояние 
с  каждым днем ухудшалось. 
Лето супруги провели в сана-
тории. За поэтом присматри-
вали врачи. Последнюю не-
делю он лежал в реанимации. 
Но спасти его не смогли. Мы 
не услышим новых хитов, на-
писанных ими в соавторстве.

За свою долгую творче-
скую жизнь супруги напи-
сали больше пятисот ком-
позиций. В числе самых 
известных  - «Беловежская 
пуща», «Белоруссия», «Как 
молоды мы были», «Главное, 
ребята, сердцем не стареть»,  
«И вновь продолжается 
бой», «Орлята учатся летать» 
и многие другие. И, конечно, 
прощальные строчки Олим-
пиады-80, под которые уле-
тал воздушный шар-мишка, 
«До свиданья, Москва...».

В моменты, когда музыку 
писала не Александра Нико-

лаевна, с поэтом-песенником 
сотрудничали Микаэл 
 Таривердиев, Арно Баба-
джанян, Полад Бюльбюль-
оглы, Муслим Магомаев. 
Их песни были основными 
в репертуаре ансамбля Алек-
сандрова.

КРУГЛЫЙ 
ОТЛИЧНИК
Только человек, рожден-

ный в блокадном Ленин-
граде, мог написать такие 
строчки:
Я ни разу не помню,  
чтобы хлеб был засохший...
Отчего ж он вкусней,  
чем сегодняшний пряник,
Хлеб из затхлой муки,  
пополам с отрубями?

Стихотворение у Добро-
нравова было любимым. 
В нем - его детство. Поэт ро-
дился в коммуналке на Ва-
сильевском. Воспитывала 
мальчика бабушка. Бомбили 
каждую ночь.

- Сидели в прихожей или 
на кухне с котомочками, - 
вспоминал Добронравов. - 
А потом уходили в бомбо-
убежище.

Вскоре мальчика отправи-
ли в эвакуацию. Сначала - 

в Москву, потом - в Горький, 
а затем - в подмосковную Ма-
лаховку. До последних дней 
Добронравов не мог забыть 
школьного учителя Якова 
Васильева.

- Я так полюбил лите-
ратуру только, наверное, 
благодаря ему,  - вспоми-
нал Добронравов. - Помню, 
война. Пятый или шестой 
класс. Сидим в шубах, по-
тому что школа не отапли-
валась. Чернила замерзают. 
И Яков Васильевич говорит: 
«Сегодня будем проходить 
Лермонтова». И тут же взял 
с меня слово, чтобы пришел 
к нему на могилу и прочи-
тал вот эти строчки: «Выхо-
жу один я на дорогу; сквозь 
туман кремнистый путь бле-
стит»… Это мои любимые 
стихи. Я, конечно, выпол-
нил обещание.

Яков Васильевич настоль-
ко увлек литературой ма-
ленького Колю, что тот в 
девять-десять лет выучил 
наизусть «Горе от ума». Ба-
бушку такие успехи напуга-
ли, и она отвезла внука в Ка-
щенко. Профессор осмотрел 
мальчика и отклонений, 
конечно, не нашел. Школу 
Добронравов окончил с зо-
лотой медалью.

Поэт-песенник все время 
находился за кадром, и ма-
ло кто знает, что он был по-
трясающим актером. Окон-
чил Школу-студию имени 
Немировича-Данченко при 
горьковском МХАТе. Причем 
тоже почти на одни пятерки. 
Позже получил и второе выс-
шее образование в Москов-
ском пед институте имени 
Потемкина.

ПРОЗВАЛИ 
«БУБЗИКАМИ»
Все, кто знал эту пару, 

задаются вопросом: как 
 переживет уход мужа Пах-

мутова? Они не расстава-
лись больше шестидесяти 
лет. Вместе жили, работали 
и путешествовали. Отчества 
одинаковые. И родились 
в ноябре. Добронравов по-
святил Пахмутовой песню 
«Ты - моя мелодия, я - твой 
преданный Орфей».

- Супруги отличались 
скромностью,  - отмечает 
Нелли Кобзон. - Никогда ни 
о чем не просили. Все вопро-
сы решали тихо, стеснялись 
внимания к себе. Мы с му-
жем звали их «два бубзика».

Сами Пахмутова и До-
бронравов никогда не по-
казывали чувств на людях. 
Называли друг друга по 
имени-отчеству. «Аля» или 
«Коля» - только в кругу близ-
ких. 

- У него были очень краси-
вые глаза, - смущаясь, рас-
сказывала Пахмутова.

Познакомились в юности. 
Добронравов был артистом 
ТЮЗа. Подрабатывал на Все-
союзном радио. Начитывал 
заставки. Например: «Начи-
наем спортивную передачу 
для школьников «Внимание 
на старт!». И к «Пионерской 
зорьке». 

Однажды редактор Ида Го-
ренштейн познакомила его 
с маленькой и миленькой 
девушкой-композитором. 
Попросила вместе сочинить 
что-нибудь к летним кани-
кулам. Пахмутова и Добро-
нравов написали «Лодочку 
моторную».

- И на ней и отправились 
в дальнейший путь, - смеялся 
поэт-песенник.

Через три месяца после 
знакомства поженились.

- Их союз основан не толь-
ко на творчестве, но и на глу-
боком огромном понимании 
друг друга, - отмечала вдова 
Муслима Магомаева Тама-
ра Синявская.

УТРАТА

ОПУСТЕЛА БЕЗ ТЕБЯ ЗЕМЛЯ
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Два гения, Николай и Александра, были вместе больше шестидесяти лет. 
Признавались, что ни секунды не могут оставаться врозь.

«НЕЖНОСТЬ»  
ПЕРЕД ПОЛЕТОМ

 ■ Судьба культовой песни 
складывалась непросто.

Во всем был виноват ее герой - 
Антуан де Сент-Экзюпери, по-
тому что он - французский лет-
чик. Добронравову предлагали 
заменить его на Григория Бах-
чиванджи. Тот тоже летчик, зато 
советский. Поэт не согласился 
и правильно сделал. Но песня 
стала успешной не сразу.

Впервые «Нежность» исполни-
ла Майя Кристалинская в 1965 
году. На сцене Колонного зала 
Дома Союзов. Вышла и сказала:

- Волнуюсь, потому что ис-
полню новую песню. И от того, 
как примете, будет зависеть ее 
судьба.

Премьера провалилась. Апло-
дисментов не было. За кулисами 
к Добронравову подбежал ком-
позитор Аркадий Островский:

- Ну что ты делаешь?! Кому ну-
жен твой Экзюпери?

Однако ни Добронравов, ни  
Кристалинская не сдались.

Наоборот, Майя стала испол-
нять «Нежность» при любом 
удобном случае. И вдруг слу-
чился прорыв. Кристалинскую 
благодаря  хиту сделали лучшей 
певицей 1966 года. Через год он 
прозвучал в фильме «Три топо-
ля на Плющихе». Его исполнила 
Татьяна Доронина.

А вскоре в песню влюбились кос-
монавты. Сначала  близкий друг 
Пахмутовой - Добронравова Юрий 
Гагарин. А потом и его товари-
щи. Появилась традиция: слушать 
«Нежность» перед каждым поле-
том. Так было и когда стартовал 
корабль «Союз-1». Перед стартом 
супругам позвонил Гагарин. Труб-
ку взяла Александра Николаевна.

- Алечка, знаешь, Володя Ко-
маров уходит в полет и просит 
передать вам с Колей благодар-
ность за «Нежность», - сказал 
первый космонавт.

Комаров не вернулся. А через 
год не стало и Гагарина.

- Его гибель - незаживающая 
рана, - грустила Пахмутова.

Дружба с Гагариным началась 
в 1961 году. Отдыхали семьями. 
Ездили вместе в дома отдыха. 
Во время одного из отпусков су-
пруги вдохновились героем, ко-
торый любил сидеть и смотреть 
на морские волны, и придумали 
«Обнимая небо».

В 1968 - 1971 годах пара вы-
пустила альбом «Созвездие Га-
гарина». И в ней главной стала 
«Знаете, каким он парнем был!». 
Исполнял ее Юрий Гуляев. Пес-
ня стала его визитной карточкой.

- Любимый герой моих текстов - 
человек честной судьбы, добрый 
и порядочный, не предатель, у ко-
торого в душе живет вера, - го-
ворил Добронравов.

В ПУЩЕ ПОКАЗАЛИ ЗУБРОВ
 ■ Творческая чета обожала Синеокую.

В 1973 году приехали в Минск на конкурс советской пес-
ни как члены жюри. Победили тогда «Песняры». А Первый 
секретарь ЦК Беларуси Петр Машеров посоветовал Пахму-
товой и Добронравову побывать в Беловежской пуще. Там 
им устроили большую экскурсию, конечно, показали зубров 
и попросили сочинить песню про заповедник. Стихи были 
готовы уже через два дня. А когда вернулись в Москву, Пах-
мутова написала музыку. С 1976 года «Беловежскую пущу» 
стали исполнять «Песняры».

Из путешествий по республике Пахмутова и Добронравов 
привезли и еще одну песню - «Белоруссия». О партизанах. 
Ее исполнял тот же коллектив.

ИСТОЧНИК ВДОХНОВЕНИЯ

КЛАССИКА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В чемпионате РФ по 
футболу на зеленую арену 
как полноправные участ-
ники турнира наконец-то 
вышли клубы из Крыма.

МУХИ И КОТЛЕТЫ
Ялтинский «Рубин» и «Се-

вастополь» дебютировали во 
второй лиге. Причем начали с 
побед. У многих, кто не слиш-
ком посвящен в хитросплете-
ния футбольного закулисья, мо-
жет возникнуть недоуменный 
вопрос: а почему это случилось 
только сейчас, а не еще девять 
лет назад, когда полуостров 
в результате абсолютно леги-
тимного референдума вернул-
ся домой и стал вновь частью 
большой страны?

Вопрос, как говорил извест-
ный юморист, конечно, инте-
ресный. Правда, в данном слу-
чае не смешной. И адресовать 
его надо прежде всего УЕФА. 
Ведь именно он рулит всеми 
футбольными делами на конти-
ненте. И заставляет все страны 
играть по придуманным им пра-
вилам, которые порой противо-
речат здравому смыслу и воле 

народа, как в случае с Крымом.
И это, в общем-то, странно. 

Ведь УЕФА всегда позициони-
ровал свою отстраненность от 
политики, дескать, мы зани-
маемся только футболом. Но 
это, как показывает практика, 
чепуха на постном масле. На-
пример, независимость Косо-
ва шита белыми нитками и до 
сих пор не признана многими 
странами, в том числе и Росси-
ей. Однако УЕФА, с оглядкой 
на Запад, прежде всего США 
и Британию, с готовностью взял 
под козырек - косовские клубы 
и сборная спокойно играют да-
же в международных турнирах.

ОБЪЯВИЛИ 
СПЕЦЗОНОЙ
С Крымом ситуация иная. Ев-

ропейские футбольные чинов-
ники его вхождение в состав 
РФ изначально не признали. 
Больше того: объявили по-
луостров «специальной фут-
больной зоной». Местные 
клубы оказались фактически 
невыездными. И все эти го-
ды, вплоть до нынешнего ле-
та, варились в собственном 
соку. Всем остальным нашим 
командам, так сказать, с Боль-

шой земли, вход на полуостров 
также был заказан. Не только 
играть там, но даже проводить 
тренировочные сборы было 
запрещено. Национальной ко-
манде РФ и подавно. В про-
тивном случае УЕФА грозил 
драконовскими санкциями - от 
временной дисквалификации 
до полного исключения из сво-
их рядов. Такая, по сути, блока-
да длилась целых девять лет. 
И вот наконец она прорвана.

ХИТРАЯ ФИШКА
Самое интересное - реакция 

УЕФА. Кулаками в адрес России 
там никто не потрясает, отделы-
ваясь заявлениями в том духе, 
что они внимательно следят за 
ситуацией, но при этом продол-
жают контакты с РФС. И ника-
ких угроз исключения. Фишка 
в том, что юридически им не за 
что зацепиться. Перед стартом 
чемпионата мы сделали хитрый 
ход - провели реформу второй 
лиги. В результате «Рубин» и 
«Севастополь» оказались в ди-
визионе, где выступают люби-
тельские команды. А это совсем 
другой коленкор.

- Соревнование проводится 
Футбольной национальной ли-

гой. Мы не должны допускать 
к участию профессиональные 
клубы из Крыма в соревнова-
ниях под эгидой РФС. А тут ре-
шение ФНЛ, это их турнир, - по-
яснил генеральный секретарь 
РФС Максим Митрофанов.

В УЕФА могут сколько угод-

но щелкать зубами, но укусить 
все равно не получится. Раз 
крымские клубы не выступают 
под эгидой РФС, то и наруше-
ния нет. У них статус любите-
лей. На турниры любителей 
власть УЕФА не распростра-
няется.

ДЕВЯТИЛЕТНЯЯ БЛОКАДА ПРОРВАНА

 ■ Истерика «незалежников» никого не пугает.
Кто от старта крымских клубов в чемпионате РФ взъерепе-

нился, так это Украина. Что неудивительно. В ставшем уже при-
вычным кликушеском стиле футбольные бонзы из тамошней 
федерации (УАФ) потребовали изгнать Россию из всех вообще 
международных футбольных организаций, включая ФИФА.

Панический призыв остался без ответа. Международные 
чиновники не хотят рвать связей с нашей страной, отлично 
понимая, какую роль она играет в мировом футболе.

Крымчане же в ответ на эту истерику только усмехнулись:
- То, что говорят в УАФ, полная пурга и чушь. Позиция на-

шего клуба такова: мы субъект РФ и должны интегрироваться 
в  российский футбол. А свой бред пусть в Киеве несут и даль-
ше, нам он до лампочки. А еще лучше - закроют свою позицию 
по Крыму навсегда. И развивают футбол там, где живут, а не 
лезут туда, куда их не просят, - жестко и лаконично заявил 
гендиректор «Севастополя» Валерий Чалый.

Лучше не скажешь. Кстати, со следующего сезона к первым 
двум первопроходцам с полуострова могут присоединиться 
керченский «Океан» и симферопольская «Таврия».

«КИЕВ МЕТЕТ ПУРГУ»
УСЛЫХАЛИ 	 УСМЕХНУЛИСЬ

ДОЛГОЖДАННЫЙ ДЕБЮТ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская теннисистка Арина 
Соболенко стала первой ракеткой 
мира.

ДЕВУШКА  
С ХАРАКТЕРОМ
- Если бы кто-нибудь когда-нибудь 

сказал мне, когда я только начинала 
играть в теннис, что однажды я стану 
номером один в мире, я, вероятно, 
никогда бы в это не поверила, - на-
писала в своих соцсетях 25-летняя 
спортсменка под фото с престижной 
наградой.

И это правда. По признаниям самой 
Арины, уже в девять лет она поняла, 
что теннис ей не подходит, но про-
должила занятия, чтобы не разоча-
ровывать родителей. Зато теперь ее 
достижениями гордится вся Беларусь.

Подняться на первую позицию 
в рейтинге Женской теннисной ас-
социации (WTA) - мечта миллионов 
девушек с ракеткой.

Для Соболенко путь на вершину 

был тернистым. Белоруска облада-
ет далеко не идеальной физической 
формой, но этот недостаток ком-
пенсирует бойцовский характер. Не 
зря в соцсетях она часто использует 
смайлик тигра - если разойдется на 
корте, то берегитесь и соперники, 
и друзья! В недавнем полуфинале 
US Open теннисистка, не стесняясь 
в крепких выражениях, сломала ра-
кетку и бросила ею в своего тренера.

- Они уволены. Это больше не моя 
команда, они во всем виноваты, - эмо-
ционально заявила девушка, но потом 
поспешила оправдаться: - Это шутка! 
С командой у меня договоренность: 
все эмоции выпускать на корте, что-
бы они «не сожрали» меня изнутри. 
Поэтому я орала и материлась на них, 
но они-то знают, что я все равно их 
люблю.

УСПЕШНЫЙ ТАНДЕМ
Конфликтовать на корте с трене-

ром - давняя фишка Соболенко. Но 
Антону Дуброву, который готовит 
теннисистку к матчам последние два 

года, все нипочем. Парень - из знаме-
нитой белорусской тренерской дина-
стии. Закаленный. 

- Вы что, Арину не знаете? - оправ-
дывает Антон поведение подопечной 
после очередной вспышки гнева.

Свои люди друг на друга долго 
злиться не могут. Особенно если их 
тандем так успешен.

- Он никогда меня не осуждал, не 
давил. Он понимает меня с полу-
слова и знает, когда, что и 
как можно сказать, ког-
да нужно повысить го-
лос, а когда спокойно 
объяснить. И с ним 
комфорт но. Я вижу, 
он постоянно в поис-
ке. Он знает, в каком 
направлении разви-
вать мой теннис, - без 
шуток признается Арина.

Кстати, фанаты сначала даже пыта-
лись записать нового тренера в уха-

жеры теннисистки.  
- Арина часто снимала для 
Инстаграма, как я ем. Ста-

ли поступать  вопросы: 
«А что это за  парень? 
Все время жрет». Арина 
спросила: «Как им отве-
тить?» - «Скажи, что я 
тестирую еду». Вот такие 

шутки у нас, - разоткро-
венничался как-то с жур-

налистами Дубров.

Я ТВОЙ НОМЕР ОДИН

ОБОГНАЛА НА ТЫСЯЧУ ОЧКОВ
 ■ Разрыв с ближайшей конкуренткой - внушительный.

Если на корте Соболенко - тигрица, то в обычной жизни - белая и пушистая. 
Теннисистка не замечена в скандалах. Миру она известна прежде всего как 
классный игрок.

На вершину рейтинга WTA в этом году она поднялась, набрав 9266 очков. Для 
сравнения: у оставшейся позади конкурентки из Польши Иги Швентек - 8195. 
Кроме того, к сентябрю 2023 года у нашей Арины за плечами девятнадцать 
титулов ассоциации, победа в турнире серии «Большого шлема» в одиноч-
ном разряде - Australian Open-2023 и два в парном - US Open-2019 и Australian 
Open-2021.

Кстати, Соболенко стала лишь восьмой теннисисткой в истории, побывав-
шей на первой строчке мирового рейтинга и в одиночном, и в парном разряде.

КСТАТИ
7,37 миллиона долларов  

в виде призовых  
за участие в различных 

соревнованиях получила 
Арина Соболенко  

в этом году.

ДОСТИЖЕНИЯ
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ЧТО НА ЛИЧНОМ?  
ВСЕ ОТЛИЧНО!
Теннисистка не скрывает, что 

счастлива в отношениях с бывшим 
нападающим национальной сборной 
Беларуси по хоккею Константином 
Кольцовым. Молодого человека ча-
сто видят на матчах Арины, они по-
стоянно постят совместные фотогра-
фии и обмениваются трогательными 
комплиментами в соцсетях. Правда, 
большую часть времени влюбленные 
проводят в разлуке: Соболенко тре-
нируется во Флориде, а у Кольцова 
работа в России.

Боевой дух помогает выигрывать матчи, 
которые кажутся безнадежными.

ЗА КОРТОМ
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00, 05.15 
«Союзинформ»  (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 21.00, 00.10, 
03.10, 05.25 «Горячая точка»  
(16+)

06.15, 18.15  Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45 «Год в истории. День 

Единения (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги (12+)
09.15 «Беларусь. Главное (12+)
10.15 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (с субтитрами) 
(6+)

12.15, 00.15 «Карта Родины. 
Владимирская область 
(с субтитрами)»  (12+)

12.55, 00.55 «Карта Родины. 
Брестская область 
(с субтитрами)»  (12+)

13.35, 01.35 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)»  (12+)

14.15, 02.15 «Карта Родины. 
Библиотека в Минске 
и Браславские озера 
(с субтитрами)»  (12+)

15.15 «МЫМРА»  (12+)
16.45 «Гуси-лебеди» (0+)
17.00 «Чудесный колокольчик» (0+)
17.20 «Сказка о рыбаке и рыбке» (0+)
18.45 «Главный концерт 

республиканского праздника 
«Купалье-2023»» (6+)

21.15, 03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ»  (12+)

23.05 «Наши люди. Григорий Гладков» 
(12+)

03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

05.30 «Братская кухня. Царская уха 
и паштет из печени птицы со 
смородиной (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня. Суп 

из утки с грибами и мясная 
кулебяка с капустой 
(с субтитрами)»  (12+)

07.45, 02.45 «Год в истории 1957 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол. 
Выпуск 29» (16+)

08.45, 05.45 «Год в истории 1958 
(с субтитрами)»  (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1960 

(с субтитрами)»  (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ». 

(12+)
12.45 «За прекрасных дам!» (6+)
14.00 «Государственный интерес. 

Григорий Рапота (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)»  (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы»  (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ». 
(16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «НА МОРЕ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» 1(6+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» 0+
07.15, 05.15 «Братская кухня. 

Маринованная нерка с заливным 
хреном и картофельные зразы 
с  мясом и грибным соусом 
(с субтитрами)»  (12+)

07.45, 12.45 «Год в истории 1961
(с субтитрами)»  (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол. 
Выпуск 29» (16+)

08.45, 02.45 «Год в истории 1963 
(с субтитрами)»  (12+)

09.15 «Пофестивалим. Выпуск 1»  (12+)
09.45 «Год в истории 1964. Часть 2 

(с субтитрами)»  (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ». 

(12+)
13.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ»  (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)»  (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок»  (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ». (16+)
21.15 «Минск - Москва»  (12+)
21.45 «Среда. Выпуск 5»  (12+)
22.20, 03.15 «ДИКАЯ ОХОТА 

КОРОЛЯ СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка»  (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня. 

Суп-крем из тыквы с беконом 
и полесские колдуны с рыбой 
(с субтитрами)»  (12+)

07.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1965. Часть 1 (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол. 
Выпуск 29» (16+)

08.45, 23.45, 04.45 «Год в истории 
1965. Часть 2 (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва»  (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1966 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ». 

(12+)
13.00 «НА МОРЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Гимнастика»  (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА». (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» 1(6+)

21.15 «Есть вопрос!»  (12+)
22.20, 03.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня. 

Печеная свекла с творогом 
на хрустящем картофеле 
и говяжья печень по-
строгановски с овощным пюре 
(с субтитрами)»  (12+)

07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 
1970 (с субтитрами)»  (12+)

08.15 «Есть вопрос!»  (12+)
09.30 «Среда. Выпуск 5»  (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ». 

(12+)
12.15 «Факты на стол. Выпуск 29» 

(16+)
13.00 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.30 «Пофестивалим. Выпуск 2»   

(12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Юнона 
и Авось»  (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА». (12+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ЭКИПАЖ» (6+)

06.00 «Синий трактор» (0+)
08.00, 05.00 «Наши люди. Маргарита 

Павлова»  (12+)
09.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
10.30 «Уновис» (12+)
11.25 «СЛЕД ОБОРОТНЯ».

(12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность»  (12+)
16.40, 02.40 «ДИКАЯ ОХОТА 

КОРОЛЯ СТАХА»  (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда. Выпуск 5»  (12+)
21.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» 1(6+) 

Комедийная мелодрама о жизни 
маленького воинского гарнизона 
в глухой провинции. Полковник 
Виноградов живёт с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
не разведясь при этом с женой 
Тамарой. Люба, в свою очередь, 
влюбляется в молодого лейтенанта 
Володю Полетаева и встречается 
с ним на квартире капитана 
Крюкова, договорившись с его 
женой Аней. Вскоре о связи своей 
сожительницы с Володей узнаёт 
полковник.
В ролях: Валентин Гафт, 
Евгений Миронов, Елена 
Яковлева и другие

22.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ». 
(16+)

06.00 «СИНИЙ ТРАКТОР» (0+)
08.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская»  (12+)
09.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(с субтитрами) (6+)
11.00, 16.45, 05.30 «Пофестивалим. 

Выпуск 3» (12+)
11.30, 04.50 «Ле Хаим! За жизнь...» 

(12+)
12.10 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
16.00 «Агмень (с субтитрами)» (16+)
17.15, 02.25 «ЭКИПАЖ»  (6+)
19.45 «Символы эпохи. Гимн СССР. 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное»  (12+)
21.00 «РИОРИТА» (16+)  
           Бывший надзиратель лагеря 

политзаключенных Бархатов, 
оказавшись на войне рядовым 
ефрейтором, не сумел, да 
и не захотел измениться 
в новых обстоятельствах. И на 
войне, оказавшись в одном 
подразделении вместе с наивными 
вчерашними крестьянами, он 
устраивает маленький кукольный 
театр, где он главным кукловод».
В главных ролях: Яков 
Шамшин, Константин 
Воробьев, Алексей Горбунов 

и другие
22.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА». (12+)

29 сентября 30 сентября 1 октября

25 сентября 26 сентября 27 сентября 28 сентября

27 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ СТАХА» (12+)
Конец XIX века, белорусское Поле-

сье, куда приезжает молодой этнограф, 
чтобы изучать народные предания. Он 
селится в поместье, хозяйка которо-
го - последняя представительница дво-
рянского рода - рассказывает о короле 
Стахе, время от времени учиняющем 
дикую охоту на этот старинный род...

С 26 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15 

«СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
В городе происходит несколько 

убийств. Местные власти поручают 
вести дело одному из сотрудников - 
старшему следователю Александру 
Акинфиеву. На первый взгляд все эти 
преступления никак не связаны между 
собой, но Акинфиеву удается найти об-
щие черты...

Юлия НОВИЦКАЯ

Больше тысячи суток в кос-
мосе! Правда, за пять полетов. 
Но все равно звучит неверо-
ятно. Такой рекорд предстоит 
установить Герою России ко-
мандиру отряда космонавтов 
Олегу Кононенко, который на 
днях отправился в очередную 
командировку. И в ближай-
шее время никто из землян не 
сможет его превзойти. Только 
вдумайтесь в эти цифры. Сум-
марно немногим больше трех 
лет в  космосе.

Долгое время рекордсме-
ном по суммарному пребы-
ванию в космосе был Сергей 
Крикалев  - 803 дня. Затем 
его сменил Геннадий Падал-
ка - 878 суток. И вот теперь 
будет новая цифра. Какая? 
Скорее всего, 1111 суток, по-
скольку длительность пятого 
полета Олега Дмитриевича 
и Николая Чуба - 375 суток. 
Точно узнаем только после 
приземления в сентябре сле-
дующего года.

Пятая космическая коман-
дировка Кононенко продлится 
чуть больше года. Срок вну-
шительный. Хотя это уже ста-
новится привычным. Начиная 
с восьмидесятых, космонавты 
не раз отправлялись на ор-
биту надолго. Сергей Авде-
ев, Владимир Титов, Юрий 
Романенко, Муса Манаров, 
Михаил Корниенко. А Вале-
рий Поляков отработал в не-
весомости полтора года!

На Землю должен возвра-
титься экипаж Сергея Про-
копьева, чей полет начался 
21 сентября прошлого года. 
Отправлялись они на полгода. 
Но из-за проблем с кораблем 
пришлось задержаться еще 
на столько же.

У Кононенко и Чуба за год 
запланировано четыре вы-
хода в открытый космос, 
встреча нескольких «Про-
грессов», десятки экспери-
ментов. А Олег Дмитриевич 
в июне следующего года от-
празднует шестидесятилетие, 
повторив рекорд Павла Ви-
ноградова.

1111 СУТОК 
В НЕВЕСОМОСТИ
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КАРТА РОДИНЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Под занавес сельскохозяйственного сезона бе-
лорусы устраивают грандиозные праздники в честь 
тружеников села. Народные гулянья в регионах по 
размаху ничуть не уступают столичным.

1. НАРЯДИТЬ КОЛОСКИ 
ПОЯРЧЕ

Беларусь - единственная страна, где славянскую традицию 
отмечать окончание жатвы превратили в государственный 
праздник. Как только последний комбайн уходит с поля, насту-
пает время шумного гулянья. Причем каждый регион устраи-
вает свои Дожинки: радость умножают в разы и делят на всех.

Готовиться к фестивалю начинают за год. Города проведения 
(а они всегда разные) приводят в порядок, капитально ремон-
тируют и благоустраивают. Потому что праздник неизменно 
стартует с грандиозного карнавала на главных улицах - яр-
кое шествие растягивается на километры. Красавицы в на-
циональных костюмах, парады сельхозтехники, пирамиды из 
вкуснейших фруктов и овощей нового урожая. Но главный ге-
рой - последний сноп, убранный с поля. Ему особый почет, ведь 
это символ богатства и плодородия. Кстати, охапки колосков 
тоже наряжают в яркие одежки - таков заведенный порядок.

Глина, песок, лед? У хлебо-
робов из Синеокой свой осо-
бый материал для творче-
ства - соломенные тюки. 
Их складывают, словно 
конструктор, и вдоль до-
рог буквально вырастают 
целые замки и города.

Простой корм для буренок тут 
могут превратить в парочку влюб-
ленных крестьян, забавных мед-
вежат и даже трактор. Хозяйства 
и фермеры соревнуются в том, чьи 
работы краше и интереснее. Ради 
чего стараются, если с наступлени-
ем холодов арт-объекты все равно 
уйдут на корм скоту? Для настроения! 
Путь на Дожинки всегда лежит через по-
ля. Гости пока доедут, наберутся положи-
тельных впечатлений и наполнят смартфоны 
веселыми селфи.

3. ПРИКУПИТЬ МАЛЯВАНКИ 
И РУШНИКИ

В России - гжельский фарфор, жостовские под-
носы, палехские шкатулки и хохломская посуда. 
А чем могут похвастаться белорусы? Маляванки, 
вышитые сорочки, расписная мебель, тканые покры-
вала и рушники - чего только не продают народные 
умельцы! Традиционным промыслам государство 
оказывает существенную поддержку - культурное 
наследие не должно исчезнуть в эпоху массового 
потребления. Бойкая торговля хенд-мейдом про-
ходит именно на сезонных фестивалях.

Излюбленная забава на Дожинках - беспроигрыш-
ная лотерея. В качестве призов не только глиняные 
кубки и сувениры из льна, но и весьма солидные 
позиции вроде живых поросенка или теленка. Участ-
вовать будем?

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
Где и когда пройдут празднества:
 ● Шарковщина (Витебская область) - 29 сентября
 ● Октябрьский (Гомельская область) - дата уточняется
 ● Хотимск (Могилевская область) - дата уточняется.

5.  СТАНЦЕВАТЬ ПОЛЬКУ 
С ПОДКИНДЕСОМ

Помните, как в песне у народного 
артиста Беларуси Анатолия Ярмо-
ленко?

І не трэба нас вучыць,
Абуваць у лапці,

Піць умеем і рабіць,
Полечку скакаці.
Это точно про атмосферу До-

жинок. Песенно-танцевальный 
марафон начинают рано 
утром, а заканчивают за 
полночь. Сцена не остается 

пустой ни на минуту - любительские кол-
лективы нон-стоп чередуются с профес-
сиональными. При этом никакой эстрады - 
лучше всего заходят народные мотивы.

Ну и как же без белорусской польки? 
К Польше танец никакого отношения не 
имеет: его название связано с «половин-
ным шагом» - быстрыми прыжками с ноги 
на ногу. Полька-бабочка, полька-трясуха, 
полька-веселуха - у этого хореографи-
ческого чуда сотни вариаций. Одна из 
самых веселых исполняется с подкинде-
сом - дамы буквально подлетают в воздух, 
а мужчины их надежно поддерживают.

Хочешь есть калачи? Не сиди на печи! Тра-
диционно из муки нового урожая пекут 
большой каравай. Пшеничное душистое 
угощение впечатляет не только вкусом, но 

и размерами - весит, как правило, десятки, а 
то и сотни килограммов.

Многоярусные румяные булки напо-
минают произведения искусства - их 
украшают съедобными цветами, пти-
цами, мельницами и государственной 
символикой. На изготовление одного 
каравая может уйти неделя - замесить, 

поднять, пропечь. И сами все это де-
лают вручную - традиционный хлеб 
просто не получится, если хоть на 
одном из этапов подключить маши-
ны.  Рецепты ароматного лакомства 
хозяйки гостям Дожинок, конечно, 
не раскрывают. Но попробовать ку-
сочек - всегда пожалуйста. 

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОГУЛЯТЬ 
НА ДОЖИНКАХ

Бе
лТ
А

2. ОТКУСИТЬ КУСОК 
ОТ КАРАВАЯ-ВЕЛИКАНА

Бе
лТ
А

Для благополучия в доме и везения 
в личной жизни - льняные обереги!

Хлеб-соль для 
дорогих гостей.

Бе
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А

4.  ПОВАЛЯТЬСЯ
НА АРТ-СЕНОВАЛЕ

22 - 28 сентября / 2023 / № 42

Отпечатано:
???
???
???
???

Отпечатано:
ГУП РО «Рязанская областная 
типография». 390023, г. Рязань, 
улица Новая, дом 69/12.
Заказ №2329. Время подписания 
в печать - 19.00.  


